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«РЕАЛ» ВЫИГРАЛ ПЯТОЕ 
КЛАСИКО ПОДРЯД
Команда Карло Анчелотти  
обыграла «Барселону» (3:2)  
и вышла в финал Суперкубка Испании 6

МЕДВЕДЕВ УЗНАЛ СОПЕРНИКОВ 
НА AUSTRALIAN OPEN
Лучший теннисист России Даниил Медведев получил 
сложную турнирную сетку в результате жеребьевки 
первого «мейджора» сезона, который стартует 
в понедельник в Мельбурне 9

ТРУДНОЕ НАЧАЛО  
НА ЧЕ-2022
Российские гандболисты одержали первую за шесть 
лет победу на мужских чемпионатах Европы, 
обыграв в стартовом матче на турнире в Кошице 
сборную Литвы со счетом 29:27 9

ФАРКЕ  
ВОЗГЛАВИЛ  

«КРАСНОДАР»
Вчера «быки»  

официально объявили, 
что контракт  
с 45-летним  

немцем рассчитан  
до конца июня  

2024 года 
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Короткая  
программа
1. Камила Валиева (Россия) 90,45
2. Луна Хендрикс (Бельгия) 76,25
3. Александра Трусова (Россия) 75,13
4. Анна Щербакова (Россия) 69,05
5. Екатерина Куракова (Польша) 67,47

Главная олимпийская надежда России в фигур-
ном катании снова показала безупречное испол-
нение и очень близка к своему первому в карье-

ре взрослому титулу чемпионки Европы. В короткой 
программе в Таллине 15-летняя ученица Этери Тутбе-
ридзе набрала 90,45 балла, что более чем на три балла 
лучше прежнего достижения, которое также принад-
лежало Валиевой. К сожалению, подруги Камилы по 
сборной – Александра Трусова и Анна Щербакова – не 
смогли обойтись без падений и пропустили на второе 
место бельгийку Луну Хендрикс.

Почти наверняка это недоразумение будет исправ-
лено в субботу в произвольной программе, и трио рос-
сиянок не пустит никого на итоговый пьедестал. Тем 
не менее исход коротких прокатов наводит на мысль 
о том, что на Олимпиаде цена риска будет намного вы-
ше, а уровень соперничества – на порядок напряжен-
нее. Поэтому заранее вешать медали на шею нашим 
звездным девушкам ни в коем случае нельзя. Даже на 
нынешнем чемпионате Европы. Хотя отрыв Валиевой 
от преследовательниц в данный момент – просто кос-
мос. И помешать Камиле оформить завтра чемпион-
ство способно только чудо.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ // Чемпионат Европы

ВАЛИЕВА – 
ЭТО КОСМОС!
Вчера россиянка Камила Валиева с рекордными 
оценками выиграла короткую программу одиночниц 
на чемпионате Европы

Мужская сборная России отправит на 
Игры-2022 только пять биатлони-
стов. До последнего оставалась на-

дежда, что наша команда добудет макси-
мально возможную квоту из шести человек. 
Но неудачный спринт в Рупольдинге лишил 
нас последнего шанса прорваться в топ-3 
олимпийского рейтинга. Перед спринтом 
мы занимали пятое место, а третьей шла 
Германия. В отличие от немцев россияне не 
смогли набрать необходимые баллы и от-
стали от конкурента на неотыгрываемую 
дистанцию – 4283 очка против 4362.

Мужской спринт в Рупольдинге стал од-
ной из самых сенсационных гонок в этом 

сезоне. На подиум впервые в карьере под-
нялся белорус Антон Смольский, пройдя 
дистанцию в одни ноги с лидерами (боль-
шой успех российского тренера сборной Бе-
лоруссии Андрея Падина). Четвертое место 
у представителя Литвы Витаутаса Строля 
(впервые финишировал в топ-10 на Кубке 
мира). В десятку также совсем неожидан-
но попали финн Теро Сеппяля и швейца-
рец Йоша Буркхальтер.

За победу же боролись Кантен Фий-
он-Майе и Бенедикт Долль. Оба прошли 
дистанцию без промахов и с очень при-
личной скоростью. В итоге француз опере-
дил более титулованного немца более чем 

на 7 секунд, очень мощно пройдя заключи-
тельный круг. Но у Бенедикта и его партне-
ров был другой повод для радости. Кроме 
Долля в топ-10 спринт закончил Эрик Лес-
сер, а Роман Рес замкнул топ-20. Такие ре-
зультаты немцев и закрыли вопрос о сбор-
ной, которая заняла третье место по итогам 
двух сезонов в Кубке наций при распреде-
лении олимпийских квот. Таким образом, 
по шесть человек в Пекине-2022 выставят 
сборные Норвегии, Франции и Германии.

ТИМУР ГАНЕЕВ
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Россия:  
минус один в Пекине
Главный для нас результат вчерашней мужской спринтерской гонки  
на этапе Кубка мира по биатлону – потеря одной олимпийской путевки, 
которая досталась немцам

Камила произвела на меня грандиозное 
впечатление! Очень понравилось 
ее выступление, она большая молодец. 
Очень жаль, что две другие наши 
девочки ошиблись.

Татьяна Тарасова, легендарный тренер по фигурному катанию

Я очень расстроена. 
Этот прокат 
не то, на что 
рассчитывала. 
А так, очень 
сложно сказать, 
буду смотреть, 
анализировать, 
что случилось.

Анна 
Щербакова

Думать об Олимпиаде 
на данный момент 
не имеет смысла.

Камила Валиева

Один из лидеров сборной России Александр Логинов AFP

Вчера. Таллин. Камила Валиева AFP

БИАТЛОН // Кубок мира

Другие материалы по теме 10–11
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ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига
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Снимет ли Фарке своего «Фарго» 
в «Краснодаре»?
Авторская колонка известного тележурналиста, пресс-атташе сборной России в 2005–2015 годах –  
о причинах выбора и перспективах нового главного тренера «быков»

«Твоя беда в том, что ты прожил всю 
жизнь так, будто в ней есть правила. А их 
нет».

«Фарго»

Мода на презентации новичков в стиле 
пародий на культовые кино дошла и до 
«Краснодара». Даниэля Фарке предста-

вили ассоциативным постером сериала «Фар-
го». Учитывая сюжетную линию и образ героя 
Мартина Фримена – первая его роль в качестве 
«жуткого, жалкого и недалекого человека, ти-
пичного неудачника из провинциального го-
рода», выбор отважный. Возможно, когда иска-
ли, как представить нового тренера, обратили 
внимание на то, что, если Федор Смолов воз-
вращался в «Динамо» как в райский Хогвартс, –  
то здесь нужен был образ не менее яркий. 
Плюс имела значение созвучность фамилий.

Ну да ладно. Постер в любом случая запом-
нится. Но угадает ли он судьбу Фарке в Рос-
сии – ту, что ему предрекает сонм скептиков? 
Или все наоборот – у третьего представителя 
немецкой тренерской школы пойдет в «Крас-
нодаре» как надо?

Выбор Фарке все еще выглядит ошеломля-
юще. Во многом потому, что он делался в цейт-
ноте после стремительной отставки Виктора 
Гончаренко. И потому, что нам пока не объяс-
нили, почему выбрали именно Даниэля.

Наивно ждать объяснений, но общее ува-
жение к Сергею Галицкому заставляет га-
дать – как это происходило? Очевидно, что 
готового свободного специалиста в России 
для него не было. Очевидно, что хоронить се-
зон, оставляя решение на лето, он не хотел. 
Очевидно, что выбор ограничен – как любой 
выбор тренера в зимнюю паузу.

Пытаясь понять такого человека, как Га-
лицкий, обязательно сядешь в лужу. Его ре-
шения часто выходят за рамки логики и стра-
тегии. Все чаще думаешь, что влияние сердца 
и эмоций ничуть не меньше, а может, и боль-
ше, чем логических цепей. В конце концов, 
все большие состояния сделаны на игре. Осо-
бенность успешных в бизнесе людей именно 
в том, что они видят и угадывают.

Но с Гончаренко угадать у Галицкого не по-
лучилось. Вероятно, настолько, что «Краснодар» 
решил шагнуть в новом для себя направлении. 
Коллеги написали, что это попытка выйти из 
зоны комфорта и резкий ход, чтобы изменить-
ся внутренне – но нет, не думаю, что это так.

«Краснодару» срочно требовался тренер. 
Способный сделать сейчас и в ближайшем 
сезоне что-то новое. Быть при этом гибким, 
понимая степень вовлеченности Галицкого 
в жизнь клуба. Сложно спорить, что «Красно-
дар» - это и есть Галицкий. Или Галицкий - это 
и есть «Краснодар». 

Может ли изменить его такой, как Фарке? 
Не уверен. Может ли оказаться хорошим ва-
риантом «прямо сейчас»? Вполне.

Самое сложное – оценивать это назначе-
ние, не понимая ближайших задач, которые 
стоят и перед клубом, и перед тренером, и пе-
ред Галицким. Стоило всплыть кандидатуре 
немца, как сразу же вспомнили цитаты про 
Тухелей, про стартовый состав из собствен-
ных воспитанников и про атакующий футбол. 
Но это не задачи, а образы. Которые остаются 
в памяти, даже став анахронизмами.

Конечно, основная задача Фарке – стать 
успешным в  РПЛ. Заставить «Краснодар» 

играть в футбол, дающий зрелище и резуль-
тат, на лучших качествах состава. Если почи-
тать его немногие интервью, отдельные ци-
таты дают понять, что именно могло заинте-
ресовать в нем Галицкого.

Цитата: «Мне нравится, когда мы владе-
ем мячом. Разница между хорошей командой 
и действительно хорошей командой заключа-
ется в том, что вы можете создать момен-
ты против прочной защиты – и это моя фи-
лософия. Важно иметь четкие принципы, но 
должны быть разные планы того, как приме-
нить эти принципы на поле – поэтому наша 
базовая схема изменчивая. Важно иметь планы 
B, C, D и Е, хочу, чтобы игроки были гибкими».

Все это очень современно, интересно – 
и должно было подкупить Галицкого. Идея 
развития футболистов, работающая в «Дина-
мо», помноженная на великолепную готов-
ность команды, – то, о чем второй сезон го-
ворят все без исключения. Последние месяцы 
бело-голубые словно обкрадывали «Красно-
дар», забирая его мечту – южане не могли об 
этом не думать и не чувствовать. 

Но…
В любом хорошем фильме постоянно есть 

эти «но».
Фарке уже взял высокую планку, получив 

этот пост. Работа в АПЛ с аутсайдером, вы-
ход в свет из Championship – это одновремен-

но критерий и нет, таких тренеров немало. 
Взгляды немца, его резюме помогли ему при-
йти в «Краснодар», который долго живет ожи-
даниями и сейчас стал еще более амбициоз-
ным. Это уже другой клуб, голодный – когда 
все заметнее акцент на дорогих иностранцев, 
когда карьера Акинфеева глазами Сафонова 
не воспринимается как идеальная.

Фарке надо будет соответствовать тому, 
чего от него ждут. А ждут очень многого. По-
жалуй, больше, чем от любого из предше-
ственников.

* Мнение автора может не совпадать с позицией редакции.

Выиграть первенство Англии 
два раза удавалось  
только Маккарти и Фарке

Даниэль Фарке, который до подписания кон-
тракта с «Норвичем» в 2017 году работал толь-
ко с командами из низших немецких лиг, за 

четыре сезона дважды смог вывести «канареек»  
в премьер-лигу, заняв первое место в первенстве Ан-
глии. В XXI веке помимо немца две победы записал 
себе в актив только ирландец Мик Маккарти, стано-
вившийся первым с «Сандерлендом» и «Вулверхэм-
птоном».

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Победители первенства Англии в XXI веке

Сезон Команда-победитель Тренер
2000/01 Фулхэм Жан Тигана
2001/02 Манчестер Сити Кевин Киган
2002/03 Портсмут Харри Реднапп
2003/04 Норвич Найджел Уорингтон
2004/05 Сандерленд Мик Маккарти
2005/06 Рединг Стив Коппелл
2006/07 Сандерленд Рой Кин
2007/08 Вест Бромвич Тони Мобрей
2008/09 Вулверхэмптон Мик Маккарти (2)
2009/10 Ньюкасл Крис Хьютон
2010/11 КПР Нил Уорн
2011/12 Рединг Брайан Макдермотт
2012/13 Кардифф Сити Малки Маккай
2013/14 Лестер Найджел Пирсон
2014/15 Борнмут Эдди Хау
2015/16 Бернли Шон Дайч
2016/17 Ньюкасл Рафаэль Бенитес
2017/18 Вулверхэмптон Нуну Эшпириту Санту
2018/19 Норвич Даниэль Фарке
2019/20 Лидс Марсело Бьельса
2020/21 Норвич Даниэль Фарке (2)

FOOTБОЛЬНЫЕ 
ЛЮДИ

ИЛЬЯ  
КАЗАКОВ

 И В Н П М О
 1. Зенит 18 11 5 2 44–20 38
 2. Динамо 18 11 3 4 33–20 36
 3. Сочи 18 10 1 7 30–21 31
 4. ЦСКА 18 9 3 6 21–16 30
 5. Краснодар 18 8 5 5 29–18 29
 6. Локомотив 18 7 7 4 24–19 28
 7. Ахмат 18 9 0 9 24–24 27
 8. Крылья Советов 18 8 3 7 22–18 27
 9. Спартак 18 6 5 7 20–26 23
10. Рубин 18 6 4 8 23–27 22
11. Урал 18 4 7 7 12–18 19
12. Арсенал 18 5 4 9 21–35 19
13. Нижний Новгород 18 5 4 9 18–30 19
14. Ростов 18 4 6 8 30–35 18
15. Уфа 18 3 7 8 17–26 16
16. Химки 18 2 8 8 16–31 14

БОМБАРДИРЫ
13 Агаларов Уфа
10 Дзюба Зенит
 8 Кассьерра Сочи, Полоз Ростов

В 19-м ТУРЕ  
С 25 ПО 28 ФЕВРАЛЯ ВСТРЕЧАЮТСЯ
Зенит – Рубин, Спартак – ЦСКА, Ростов – Крылья Советов, Красно-

дар – Локомотив, Ахмат – Уфа, Сочи – Арсенал, Нижний Нов-
город – Урал, Химки – Динамо.

В случае равенства очков у двух и более команд места опре-
деляются:
• по результатам матчей между собой (число очков, количе-

ство побед, разность забитых и пропущенных мячей, число 
забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущенных во всех 

матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех матчах.

При абсолютном равенстве всех указанных показателей места 
команд в текущей турнирной таблице определяются в соответ-
ствии с их местами в предыдущем чемпионате.

Зе Луиш расторг контракт 
с «Локомотивом»

«Локомотив» и нападающий Зе Луиш расторгли контракт 
по обоюдному согласию сторон, сообщила пресс-служба же-
лезнодорожников. Нападающий из Кабо-Верде провел по-
следний матч 15 августа 2021 года против «Зенита» (1:1). 2 сен-
тября игрок был исключен из заявки красно-зеленых на сезон.

Зе Луишу 30 лет, он выступал за «Локомотив» с октября 2020 
года, в составе московской команды провел 15 матчей и забил 
один гол. С 2015 по 2019 год играл за «Спартак», в составе ко-
торого стал чемпионом России в сезоне-2016/17 и обладате-
лем Суперкубка России в 2017 году. (ТАСС)

«Зенит» объявил состав  
на первый сбор

На сборе «Зенита» в Дубае будут работать 28 футболистов. 
Вратарь Станислав Крицюк продолжит восстанавливаться 
от травмы в Санкт-Петербурге.

Полностью список игроков выглядит так: вратари Михаил Кер-
жаков, Даниил Одоевский, Давид Бязров, Максим Тимофеев; за-
щитники Вячеслав Караваев, Алексей Сутормин, Ярослав Ракиц-
кий, Дмитрий Чистяков, Деян Ловрен, Данила Хотулев, Данил Кру-
говой, Дуглас Сантос, Нуралы Алип (на просмотре из «Кайрата»); 
полузащитники Вильмар Барриос, Магомед Оздоев, Далер Кузя-
ев, Вендел, Александр Ерохин, Малком, Андрей Мостовой, Клау-
диньо, Кирилл Кравцов, Евгений Ким, Владислав Саусь; нападаю-
щие Сердар Азмун, Артем Дзюба, Иван Сергеев, Даниил Кузнецов.

Сине-бело-голубые будут тренироваться в  Эмиратах 
до 25 января и проведут три товарищеских матча: с «Эмирейтс»  
(19 января), «Ботевом» (22 января) и «Жилиной» (25 января).

Карпин посетит сборы российских 
команд в Испании, ОАЭ и Турции

Главный тренер сборной России Валерий Карпин посе-
тит зимние сборы российских команд в Испании, ОАЭ и Тур-
ции, сообщила пресс-служба РФС. Николай Писарев в янва-
ре и феврале будет постоянно находиться в Турции, а Виктор 
Онопко – в Испании.

Ближайший матч сборная России проведет 24 марта в Мо-
скве на стадионе «Лужники». В этот день наша команда сы-
грает в полуфинале отборочного турнира ЧМ-2022 года про-
тив сборной Польши. (ТАСС)

Жиго не перейдет 
в «Трабзонспор»

Информация турецких СМИ о скором переходе защитни-
ка «Спартака» Самюэля Жиго в «Трабзонспор» не соответ-
ствует действительности. Об этом журналистам сообщил гла-
ва пресс-службы красно-белых Дмитрий Зеленов.

Жиго 28 лет, он выступает за «Спартак» с лета 2018 года. За 
это время француз провел в составе красно-белых 96 матчей 
во всех турнирах, забив девять мячей и отдав пять результа-
тивных передач. Его контракт с российским клубом действу-
ет до конца сезона-2021/22. (ТАСС)

Ещенко завершил карьеру
37-летний защитник «Спартака» Андрей Ещенко завершил 

игровую карьеру и вошел в тренерский штаб команды, сооб-
щила пресс-служба клуба.

31 октября 2021 года о завершении карьеры объявил вра-
тарь красно-белых Артем Ребров. Он перешел на должность 
технического координатора, в его обязанности входит помощь 
в коммуникации между командой, тренерским штабом и ру-
ководством клуба. (ТАСС)

«Интер» вырвал победу у «Юве»
Нападающий миланцев Алексис Санчес забил победный 

гол на последней минуте дополнительного времени, принеся 
«Интеру» шестой Суперкубок. Сразу после этого произошла 
стычка защитника туринцев Леонардо Бонуччи с секретарем 
клуба-победителя Кристиано Моццилло, за которую футболи-
ста могут дисквалифицировать.

Суперкубок Италии

ИНТЕР 2 
ЮВЕНТУС 1

Голы: Маккенни, 25 (0:1). Лаутаро Мартинес, 35 – с пенальти (1:1). Алексис 
Санчес, 120+1 (2:1).

«Интер» (Милан): Ханданович, Шкриньяр, де Фрай, Бастони, Дюмфрис (Дар-
миан, 89), Барелла (Видаль, 89), Брозович, Хакан Чалханоглу, Перишич 
(Димарко, 100), Джеко (Корреа, 75), Лаутаро Мартинес (Алексис Сан-
чес, 75).

«Ювентус» (Турин): Перин, Де Шильо, Ругани, Кьеллини, Алекс Сандру, Бер-
нардески (Артур, 79), Локателли (Бентанкур, 90), Рабьо, Маккенни, Кулу-
шевски (Дибала, 74), Мората (Кин, 88).

Наказания: Бернардески, 43. Джеко, 60. Дибала, 105. Корреа, 106. Ругани, 109. 
Видаль, 118. Лаутаро Мартинес, 120+2 (предупреждения).

Судья: Довери.
12 января. Милан. Стадион «Сан-Сиро».

Камерун разгромил 
Эфиопию

В матче турнира, который не отличается результа-
тивностью, впервые зафиксирована крупная победа.

Кубок Африки-2021.  
Групповой турнир. Группа А
Камерун – Эфиопия – 4:1 (Токо Экамби, 8, 67. Абубакар, 53, 55 – 

Хотесса, 4).

 И В Н П М О
1. Камерун 2 2 0 0 6–2 6
2. Кабо-Верде 1 1 0 0 1–0 3
3. Буркина-Фасо 1 0 0 1 1–2 0
4. Эфиопия 2 0 0 2 1–5 0

Матч Кабо-Верде – Буркина-Фасо состоялся вчера поздно ве-
чером.
17 января. Кабо-Верде – Камерун, Буркина-Фасо – Эфиопия.

Группа Е
Экваториальная Гвинея – Кот-д’Ивуар – 0:1 (Градель, 5).

 И В Н П М О
1. Кот-д’Ивуар 1 1 0 0 1–0 3
2. Алжир 1 0 1 0 0–0 1
  Сьерра-Леоне 1 0 1 0 0–0 1
4. Экваториальная  
  Гвинея 1 0 0 1 0–1 0
16 января. Кот-д’Ивуар – Сьерра-Леоне, Алжир – Экваториаль-

ная Гвинея.

Таким постом в своих соцсетях «Краснодар» встретил нового главного тренера Instagram.com
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Владимир Федотов: «Мне интересно 
соперничать с иностранцами. 
В конкуренции рождается истина!»
Главный тренер «Сочи», главной сенсации чемпионата России-2021/22, дал большое интервью обозревателю «СЭ».  
Сегодня публикуем первую часть

МЫ ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ 
ПРОБЛЕМАМИ ДРУГИХ КЛУБОВ

– В отпуске сумели отдохнуть по-человечески? – спраши-
ваю Федотова.

– Да. Встретились с дочкой (она, профессиональный фо-
тограф, уже много лет с мужем живет в Лос-Анджелесе. – 
Прим. И.Р.) в Мексике, на курорте Канкун. Это был проме-
жуточный вариант. К ней в Америку не удалось попасть из-
за того, что наши прививки там не признаются и въехать, 
даже если у тебя есть виза, теперь можно только с западны-
ми. Зато отдохнули прекрасно!

– Этот отдых вы заслужили. Если бы в начале сезона, после 
ухода двух ведущих игроков и после поражения в первом туре 
от «Нижнего Новгорода», вам сказали, что на зиму «Сочи» уйдет 
на третьем месте, сильно удивились бы?

– Удивлением это не назвал бы. Мы готовились к сезону, 
знали свои силы. Хорошо стартовали в еврокубках против 
азербайджанской «Кешли», потом приехали в Нижний. Мо-
жет, даже и хорошо, что там проиграли, поскольку неудач-
ный старт нас отрезвил.

–  Руководство поставило какую-то конкретную задачу 
на сезон после прошлогоднего пятого места?

– Наш основной принцип – готовимся к ближайшей игре, 
слишком далеко не заглядываем. Естественно, стратегиче-
ские планы были и есть. Задача, которую нам озвучивало 
руководство, – выступить не хуже, чем в прошлом сезоне. 
Но самый важный матч – следующий!

– Третье место по итогам всего чемпионата вас устроит или 
хотите еще большего?

– Плох солдат, который не хочет стать генералом. Нам 
нужно показывать свой максимум в каждой игре. На дан-
ном этапе мы воспользовались проблемами конкурентов. 
У ЦСКА, «Спартака», «Краснодара», «Локомотива» не было 
стабильности. Где-то идет перестройка, где-то другие про-
блемы. Но никто из них бросать весла не собирается, все хо-
тят в еврокубки.

– «Сочи» – девятый клуб РПЛ по совокупной стоимости игро-
ков. При этом вы на третьем месте. Как?

– Рецепт простой – отношение к делу футболистов, тре-
нерского штаба, руководителей. Всех! Если хоть где-то что-
то в этом плане проваливается – успехов не видать. Наш 
футбол строится на очень хорошем микроклимате, это очень 
важно. Наш коллектив – это футбольная семья.

При этом, как в любой семье, у нас бывают конфликты, 
недоразумения. Наша задача – или ремешок вовремя до-
ставать, или демократическими методами сглаживать воз-
никающие острые углы. Главное, ни с одним, ни с другим 
не затягивать.

–  И  когда  же в  этом сезоне вам приходилось доставать 
ремешок?

– Наверное, во время и после матча с «Краснодаром», где 
мы пропустили два быстрых гола и в это время были несо-
стоятельны. Этот ремешок скорее мне надо применить к се-
бе, к нашему тренерскому штабу. Если команда выходит 
на такую игру, как на матч с соперником рангом ниже, пол-
ностью игнорируя все предъявленные требования, – зна-
чит, в этом виноват я. Плохо донес, вот и не был услышан.

КАССЬЕРРА ПРИЕХАЛ В СОЧИ С СЕМЬЕЙ, 
АНГБАН – БЕЗ. ПОТОМУ ПЕРВЫЙ 
АДАПТИРОВАЛСЯ БЫСТРЕЕ

– Два лета подряд вы оставались без пары ведущих игро-
ков. В 2020-м – без Мостового и Кокорина, в 2021-м – без Мев-
ли и Заболотного. Как оба раза умудрились не просесть в нача-
ле нового чемпионата, притом что сейчас до 7-го тура не было 
Кассьерры?

– Во-первых, оставался костяк мотивированных, амби-
циозных, опытных футболистов. Это немаловажно, потому 
что сыгранность никто не отменял. Да, вопросы были. В пер-
вую очередь – потеря почти всей линии обороны. Хорошо, 
что новички в ней прошли с нами все сборы.

Кассьерру, конечно, хотелось бы видеть в команде рань-
ше, но мы же понимаем, что все эти трансферные дела очень 
сложны. Работа по нему велась до последнего, и слава бо-
гу, что нам удалось этот трансфер провернуть. Но в евро-
кубках его, конечно, не хватило. Мы тогда потеряли (из-за 
травм. – Прим. И.Р.) обоих нападающих – Барсова и Дуган-
джича, и появление Кассьерры пришлось как нельзя кстати.

– Поразительно, что колумбиец сразу же вписался в игру 
«Сочи» так, будто играл там всю жизнь.

– В Португалии, где он играл за «Белененсеш», уже шел 
чемпионат, и Матео был в хорошей форме. Плюс он попал 
в свою среду – и климатическую, и языковую: испаногово-
рящих у нас в команде много.

– Так и знал, что роль Нобоа в адаптации Кассьерры велика.
– Не только Нобоа, но и Жо (Жоаузинью. – Прим. И.Р.), 

и Родриго. У него, кстати, мы уточняли имевшуюся инфор-
мацию по Кассьерре. И он нам помог. Родриго и Кассьерра 
одновременно играли в Португалии, знакомы с того време-
ни. Родриго рассказывал ему, что его здесь ждет.

– Как все-таки правильно – Родриго или Родригау?
– Родриго. Мы у него уточняли.
– Как и Кассьерра, Родриго забил в начале первого же сво-

его матча за «Сочи» – головой в ворота «Кешли» в Лиге кон-
ференций.

– Да, у него хорошие навыки игры на «втором этаже». 
Но тоже есть над чем работать. При стандартных положени-
ях у нас недобор по сравнению с прошлым сезоном. А мо-
жет, это тогда был перебор.

– Кто первый произнес фамилию Кассьерра применитель-
но к «Сочи», и на сколько удалось сбить первоначальную цену 
до итоговых 1,2 миллиона евро?

– У нас есть спортивный директор Андрей Орлов, все 
звонки и предложения идут через него. Кассьерра одним 
из первых появился в нашем шорт-листе. Первое впечатле-
ние оказалось правильным, на нем и остановились. После 
него все остальные варианты уже казались второстепенны-
ми. Плюсом оказалось и то, что в европейский трансферный 
период Матео никто не забрал, и аппетиты португальцев по-
убавились. А мы оказались настойчивыми.

– Вы нервничали из-за того, что больше месяца пришлось 
играть без ударного форварда? Высказывали ли Борису Ротен-
бергу и Дмитрию Рубашко неудовольствие по этому поводу?

– Это не всегда зависит от боссов. Работа велась, что-то 
получалось, что-то – нет. У нас есть футболисты, способные 
сыграть ложного нападающего, например Ивелин Попов. 
Он с этой ролью справился – и передачи голевые отдавал, 
и несколько важных мячей забил.

– Позже болгарин сел на лавку – и в декабре по его настрое-
нию показалось, что он на низком старте, чтобы уйти из коман-
ды. Какова ситуация с Поповым сейчас?

– После тяжелой травмы Ивелин пропустил год. Его вос-
становление очень затянулось, мы рассчитывали на дру-
гие сроки. В первый месяц сезона у него было достаточ-
но игровой практики – и объяснимо, что затем наступил 
физиологический спад. Тем не менее за то время, что По-
пов провел на поле, он забил четыре мяча, отдал несколь-
ко голевых передач и вообще внес весомый вклад в ре-
зультаты команды.

Мы  пообщались, нашли точки соприкосновения, 
и на данный момент у нас нет никаких противоречий. На-
чинаем подготовку к заключительной части чемпионата, 
и никакого разговора о его уходе нет.

– Вы поставили Кассьерру на первое место в опросе «СЭ» 
на звание лучшего футболиста года, при этом он оказался един-
ственным игроком «Сочи» в вашем списке.

– Мы его знаем, с ним работаем. Я рассматривал все его 
качества, в том числе человеческие. А если говорить об игро-
вых – не только голы, которые говорят сами за себя, но и дей-
ствия в обороне. Человек играет на команду! И при этом – 
в 11 матчах восемь забил и три отдал.

– Насколько знаю, у Кассьерры несколько месяцев ребенку 
и клуб оперативно организовал переезд семьи в Сочи.

– Да, они приехали вместе. Это условие, необходимое для 
дальнейшего гармоничного развития футболиста. Есть с чем 
сравнивать – у нас играют и футболисты, у которых семьи 
остались за границей, и внутреннего комфорта им не хва-
тает.

– Кого вы имеете в виду?
– Например, Ангбана.
– Как раз хотел спросить, почему мало играет 25-летний 

полузащитник, которого, по  данным Transfermarkt, «Сочи» 
купил из «Метца» за 4,1 миллиона евро – очень большую для 
вашего клуба сумму.

– У меня совсем другие данные – 400 тысяч, а не четыре 
миллиона. Есть конкуренция, и Ангбан конкурентоспособен. 
Когда кто-то из основы на его позиции выбывает, он – номер 
один на подмену. Например, в победном матче со «Спарта-
ком» в Москве играл с первых минут.

Другое дело, что, повторяю, ему не удалось привезти сю-
да семью, и из-за этого он чувствует себя не вполне уютно. 
На французском языке у нас мало кто говорит. Хотелось бы, 
чтобы его адаптация была более гармоничной. 

В ЭТОМ СЕЗОНЕ УШЛИ ОТ ВЕРТИКАЛЬНОГО 
ФУТБОЛА К КОМБИНАЦИОННОМУ

–  Слышал, что Кассьерра  – убежденный режимщик 
и на каком-то командном мероприятии отказался есть и пить 
разрешенные вещи, которые, однако, не укладывались в его 
понятия.

– Это был заключительный командный ужин в году, по-
сле «Спартака». Он пил только воду! И был там с женой и ма-
леньким ребенком.

– По первой же тренировке Кассьерры с «Сочи» было вид-
но, что человек в «Аяксе» поиграл?

– Думаю, все, кто смотрел наши матчи, оценили его ма-
стерство. Он хорошо принимает мяч, а для форварда это 
важное качество. Игра с мячом, игра под давлением – мно-
гим есть над чем работать в этих компонентах, а Кассьерра 
очень хорошо технически оснащен.

– Реально ли было сохранить Заболотного – или ЦСКА сделал 
такое предложение, от которого футболист не мог отказаться?

–  Мы  со  своим предложением чуть-чуть затянули. 
А с ЦСКА все пазлы сошлись. Антон оказался в родном клу-
бе; в Москве у него семья...

–  Насколько сильно команде пришлось перестраиваться 
тактически после ухода Заболотного и появления Кассьерры?

– В начале сезона еще был Дуганджич, хорошо проявив-
ший себя в еврокубках. Он – нападающий того же плана, что 
и Заболотный, так что тогда особых перемен не было. По-
том же без них было не обойтись.

Есть, например, нюансы при выходе из обороны, при-
шлось искать какие-то другие решения. Если Антон снимал 
весь верх и мы спокойно выходили из-под прессинга через 
длинные передачи, то после его ухода нужно было пере-
страиваться на несколько другую игру. Тем более что у нас 
в обороне появились футболисты, способные качественно 
работать с мячом. Да, стало больше потерь на своей поло-
вине поля, но мы ушли от вертикального футбола к более 
комбинационному.

– Не случайно несколько красивых голов вы забили в резуль-
тате прекрасных комбинаций. Можно вспомнить и игру с «Пар-
тизаном» в Белграде, и матч с тульским «Арсеналом». Насколь-
ко появление Кассьерры впереди обеспечило эту комбинато-
рику?

– Его понимание игры нам в этом сильно помогло. Кас-
сьерра хорош и в игре внизу, и в своевременных открывани-
ях. Опять же, если вспомнить, какие партнеры его окружа-
ют, – тут совпали и словесный, и футбольный язык.

–  Мирослав Ромащенко говорил мне: «Федотов всегда 
добавляет что-то новое в тактическом плане и в тренировоч-
ном процессе, вчерашним днем не живет. Постоянно пополня-
ет багаж и переносит это в текущую работу». Как это происхо-
дило в нынешнем сезоне?

– Основная направленность была на атакующие дей-
ствия. Розыгрыш различных комбинаций, игра на третьего, 
быстрые переходы после отбора мяча. Наверное, все к это-
му стремятся, разница в том, как у кого получается. Есте-

ственно, нам хочется отбирать мяч высоко, когда расстояние 
до ворот соперника минимальное. Но здесь мы сталкиваем-
ся с вопросом баланса. Когда в системе обороны много но-
вых людей, не всегда такой прессинг получается. Если оши-
биться при высокой линии обороны, то ты уже имеешь мо-
мент у своих ворот.

– Два гола Сергея Терехова в Белграде – тоже результат 
тренировочного процесса?

– Несомненно, это ростки нашей стратегии. Латерали – 
неотъемлемая часть нашей атаки.

МЯЧИКОМ ПО ЗАДНИЦЕ НАКАЗЫВАТЬ 
ЭФФЕКТИВНЕЕ, ЧЕМ ДЕНЬГАМИ

– Вы уже говорили о взаимоотношениях в коллективе как 
о важнейшей составляющей нынешних успехов «Сочи». Когда 
вы были капитаном «Уралмаша», то часто приглашали моло-
дых игроков, живших в общежитии, к себе домой, ваша жена 
кормила их ужином. А в Сочи команда у вас дома не бывала?

– Мы здесь все живем настолько близко друг к другу, что 
в этом нет необходимости. Ежедневно, прогуливаясь, встре-
чаем ту или иную семью. Все друг друга знают, у нас пре-
красные отношения. Близость проживания – очень хоро-
ший фактор для коллектива.

– Насколько знаю, вся команда поселилась в Имеретинской 
долине и лишь один Нобоа живет в самом Сочи – потому что его 
дети ходят в международную школу?

– Да, это вынужденная мера. Он сам не очень доволен, 
что приходится торчать в пробках. Вместо десяти минут, как 
у остальных, дорога от дома на тренировку у него растяги-
вается порой до полутора часов. Но летом, когда дети на от-
дыхе, он тоже селится здесь, в Имеретинке.

– На тренировки Кристиан из-за этих пробок опаздывал?
– Были эпизоды, но не все зависит от него. 
– Вы к этому с пониманием относитесь, не штрафуете?
– У нас есть традиционный «коридорчик», и кому-то в та-

ких ситуациях достается сильнее. (Смеется.)
–  То  есть мячиком по  заднице наказывать, по-вашему, 

эффективнее, чем деньгами?
– Думаю, да.
– Вы рассказывали, какой вред игрокам, да и любому чело-

веку наносит чрезмерное увлечение гаджетами. Какие-то санк-
ции от вас футболистам за это прилетают?

– Ограничиваюсь профилактическими беседами. Захо-
дишь в раздевалку – там все погружены в свои телефоны 
и айпады. Говорю: «Ну вы хоть пообщайтесь немножко!» 
Но чтобы прямо наказывать... Нельзя пользоваться гадже-
тами только перед игрой, за час до начала.

– Если в раздевалке перед матчем вдруг у кого-то звонит 
телефон – отбираете его?

– Такого давно не происходило. Но казусы порой случа-
ются. Буду откровенен, и у меня один раз часы неожидан-
но заговорили. Хорошо, тихонечко, и я вовремя это пресек. 
Чувствую, что где-то что-то шепчет. И вдруг понимаю: это 
у меня на руке!

– Нобоа, кажется, совсем не стареет. Что он в свои 36 для 
этого делает и есть ли тут заслуга тренера «Сочи» по физпод-
готовке Петре Лазареску?

– Несомненно, есть. Патрик, как мы его называем, – 
специалист с большой буквы. Никому не отказывает в сове-
тах, всегда готов прийти на помощь. А жизненный и игровой 
опыт самого Криса подсказывает, что чем старше ты стано-
вишься, тем бережнее и трепетнее должен к себе относить-
ся. Начинать восстановление нужно сразу после тренировки, 
а не хватать сумку и бежать домой. Надо поработать в тре-
нажерном зале, с реабилитологом...

Мы знаем многих мастеров в ведущих европейских клу-
бах, которые уделяют большое время именно самоподго-
товке. Крис – такой же. Метаболизм с годами замедляется, 
для восстановления требуется больше времени. Мы в трени-
ровочном процессе тоже делаем ему некоторые послабле-
ния, а он с лихвой это оправдывает в играх. Своей любовью 
к футболу заряжает и себя, и окружающих. Куда ни закатит 
мяч, будь то ворота или какая-то дырка между скамейками, 
все время радуется как ребенок.

ТО, ЧТО «СПАРТАК» В МАТЧЕ С НАМИ  
ЯКОБЫ НЕ БИЛСЯ ЗА РУЯ ВИТОРИЮ, –  
ПОЛНАЯ ГЛУПОСТЬ!

–  Капитан команды в  этом сезоне  – Ибрагим Цаллагов. 
Вы  сами много лет были капитаном. Как долго обдумывали 
эту кандидатуру?

– Ибрагим всегда, надо отдать ему должное, поступа-
ет по-капитански! Всегда – имею тут в виду и тренировоч-
ный процесс, в котором нужно отдаваться по полной – ина-
че и в игре ничего не получится. Так вот, отношение Цалла-
гова и к тренировкам, и к играм, и ко всему, что происходит 
за пределами поля, – пример. Это человек, который всегда 
ведет за собой и никогда не сдается.

Капитанская повязка – это огромная ответственность, 
и выбирая капитана, мы должны отдавать отчет в том, что 
не каждому эта ноша по плечу. Некоторые ее сознательно 
не хотят, понимая, что это не так просто. Кажется, что про-
сто надел на предплечье какой-то элемент... но, поверьте, 
с ним все меняется на 180 градусов.

Кстати, я всегда считал, что игроку никогда не поздно 
развиваться, и тот же Цаллагов стал гораздо чаще участво-
вать в атакующих действиях. Он уже и голевые передачи от-
дает, и это не случайность, а результат тренировочной ра-
боты. Осталось только забить, что, несомненно, произойдет 
в следующей части чемпионата.

–  Прежде капитаном «Сочи» был Сослан Джанаев, 
но он большую часть 2021 года был травмирован. Когда вер-
нется в строй?

– Он восстанавливается, активно проходит курс реаби-
литации. Сейчас поехал к специалисту в Сербию, а по воз-
вращении приступит к работе с нами.

– К возобновлению сезона будет готов?
– Надеемся, что да. Пройдет все сборы, и травмы, кото-

рые его преследовали, останутся в прошлом.
– Долгое время Джанаева подменял Николай Заболотный, 

но в конце года вы сделали ставку на молодого Дениса Ада-
мова. Это случилось из-за небольшого спада, который был 
у команды после ноябрьского перерыва на сборные с двумя 
поражениями и ничьей в трех матчах, и необходимости что-то 
передернуть? Или Адамов просто созрел?

– Человек самозабвенно трудился, и мы видели его про-
гресс. Мы давали Денису игровую практику в молодежном 
составе, объясняли, что лучше, чем в игре, понять принципы 
действий в той или иной ситуации невозможно. Плавно под-
водили Адамова к старту. Шанс есть у всех, только им нуж-
но уметь воспользоваться. Он может появиться только в ре-
зультате кропотливого труда, что и произошло.

Сказал бы все-таки, что в ноябре у нас был не спад, а ро-
ковое стечение обстоятельств. С «Рубином» владели полным 
преимуществом, даже Слуцкий отмечал, что им повезло. Со-
здали 14 голевых моментов! Но еще раз подтвердилась ис-
тина, что в футболе главное – голы, а статистика – утешение 
для слабых. В том матче мы побили все свои рекорды за два 
с половиной года.

Затем была ничейная игра с «Уралом», далее – «Красно-
дар». Да, начало было за соперником, мы прозевали две бы-
стрые атаки. Баланс перехода от обороны к атаке и обрат-
но нам еще оттачивать и оттачивать. Но ход матча показал, 
что у нас не было никакого игрового спада – в целом была 
хорошая, зрелая, содержательная игра. И гол в концовке за-
били, который отменили из-за миллиметрового офсайда. 
Мы создали предостаточно моментов, чтобы не проиграть.

– Можно ли говорить, что в матче со «Спартаком» к вам вер-
нулось то, что судьба украла в предыдущих играх?

– Не знаю, как это работает, но все так и есть! Мы всегда 
отмечаем, что терпение и труд все перетрут. И тогда гово-
рили ребятам, что с такой игрой наши тогдашние 28 очков 
обязательно превратятся в 31. Да, после того как мы повели 
1:0, злую шутку сыграла психология, над которой надо ра-
ботать, как и над уверенностью в своих силах. Каждый чуть-
чуть держал в подсознании после серии неудачных резуль-
татов, что нужно охранять достигнутое. Нить игры была по-
теряна, чем «Спартак» в игровом плане и воспользовался.

Где-то слышал, что якобы красно-белые не бились за тре-
нера. Полная глупость! Спартаковцы как раз делали все воз-
можное, чтобы отыграться, были очень мотивированы! 
Мы это чувствовали, нам было очень сложно, но характер 
и взаимовыручка помогли нам победить. Такие матчи, где 
команда потом и кровью добивается результата, дорогого 
стоят. В итоге наши слова оправдались – у нас стало 31 очко.

– Вам по-тренерски обидно за Руя, уволенного спустя все-
го полгода работы и после выигрыша группы Лиги Европы?

– Конечно, обидно. Всегда печально видеть, когда тре-
нера увольняют после такого короткого периода работы. 
Всего мы, безусловно, не знаем, но человек – профессионал 
и работал на совесть. Не каждый дважды обыграет «Напо-
ли», лидировавший в серии А, и выйдет из такой группы ЛЕ.

Я читал книгу Карло Анчелотти, где он называет это «ду-
гой удачи». В момент, когда клуб начинает заигрывать с тре-
нером, зазывая его на работу, эта дуга максимальна, а потом 
становится все меньше – до того момента, когда тебя уволь-
няют. Иногда это происходит очень скоро. Сейчас редки си-
туации, когда тренер задерживается в клубе больше трех 
лет. А в Бразилии даже в регламенте прописали, что трене-
ра нельзя быстро увольнять, поскольку слишком уж часто 
там стали это делать.

– Насколько, по-вашему, обогащают наш футбол тренеры- 
иностранцы? В этом сезоне в РПЛ работают Шварц, Гисдоль, 
Божович, работали Николич и Руй Витория.

– Мне интересно с ними конкурировать. У всех своих 
идеи. Немецкие тренеры сейчас одни из самых прогрес-
сивных, и результаты последних розыгрышей Лиги чемпи-
онов говорят о том, какую школу можно назвать наиболее 
современной. Желающий увидеть что-то для себя – увидит. 
Мы с интересом наблюдаем за их работой. Наша задача – 
в конкурентной борьбе не уступать им, а в чем-то и превос-
ходить. В конкуренции и рождается истина!

ИГОРЬ РАБИНЕР

«Сочи»-2021/22 немного уступает  
прошлогоднему графику

За время тренерской карьеры Владимир Федотов по-
работал главным тренером в четырех командах. Под 
его руководством «Металлург-Кузбасс» и «Оренбург» 

заработали повышение в классе, а «Сочи» впервые в исто-
рии пробился в еврокубки. По итогам первой части сезо-
на-2021/22 черноморцы набрали 57,41 процента возможных 
очков. Лучше у Федотова получалось в прошлом чемпионате 
(58,89%), а также при выигрышах во втором (72,22%) и пер-
вом (82,22%) дивизионах.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Тренерская карьера Владимира Федотова

Сезон Клуб Лига И В Н П М О % очков
2009 Урал ФНЛ 24 9 12 3 23–15 39 54,17
2010 Урал ФНЛ 10 3 4 2 6–4 13 43,33
2011/12 Металлург-Кузбасс ПФЛ 36 24 6 6 64–24 78 72,22
2012/13 Металлург-Кузбасс ФНЛ 32 8 6 18 19–40 30 31,25
2017/18 Оренбург ФНЛ 30 23 5 2 52–15 74 82,22
2018/19 Оренбург РПЛ 30 12 7 11 39–34 43 47,78
2019/20 Оренбург РПЛ 18 5 4 9 21–27 19 35,19
 Сочи РПЛ 12 5 3 4 24–14 18 50,00
2020/21 Сочи РПЛ 30 15 8 7 49–33 53 58,89
2021/22 Сочи РПЛ 18 10 1 7 30–21 31 57,41

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ 
НА

Главный тренер «Сочи» Владимир Федотов Константин Рыбин РПЛ
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Юсуф Языджи может стать игроком ЦСКА и заменой Николе Влашичу

ЧЕТЫРЕ МАТЧА ПРОТИВ РОССИИ

Первое, что нужно знать о Юсуфе Языджи, – его 
роль на поле. По сути, для ЦСКА это реальная за-
мена Влашичу, так как турок – игрок центральной 
оси, способный как дирижировать игрой коман-
ды в средней линии, так и завершать атаки. В чем-
пионском сезоне «Лилля» он либо занимал пози-
цию атакующего полузащитника, либо выполнял 
роль второго нападающего, который играл глуб-
же соотечественника Бурака Йылмаза или канад-
ца Дэвида.

Тонкий пас, умение комбинировать, обыгрыш 
один в один, хороший удар с левой – ключевые ха-
рактеристики полузащитника, которого воспитал 
«Трабзонспор». Клуб, из которого в Россию в свое 
время переезжали Гекдениз Карадениз и Фатих 
Текке. В академию бордово-голубых Языджи по-
пал в восемь лет, а в 18 подписал первый профес-
сиональный контракт и вскоре уже дебютировал 
в основном составе.

Первые два сезона полузащитник был игроком 
ротации, а потом превратился в звезду турецкого 
чемпионата, за которой наблюдали представите-
ли нескольких клубов ведущих европейских лиг, 
и в Турции активно обсуждалась тема интереса 
к нему со стороны работавшего тогда в «МЮ» Жо-
зе Моуринью.

Когда два с половиной года назад пришло вре-
мя идти на повышение, с учетом всех турниров 
Языджи забил за «Трабзонспор» 25 мячей. В 20 
лет он впервые сыграл за национальную сборную, 
в составе которой четыре раза встречался с Росси-
ей в товарищеских матчах и в Лиге наций.

ЕВРОПЕЙСКАЯ МЕЧТА

Всем было очевидно, что заслуживший капи-
танскую повязку Языджи перерос уровень турец-
кого чемпионата, и его переход – вопрос времени. 
Как потом рассказывал президент «Трабзонспо-
ра» Ахмет Агаоглу, у него сердце обливалось кро-
вью, когда принималось решение о трансфере 
молодой звезды в «Лилль». Также босс рассказал,  
что ранее клуб отказался от всех предложений, 
хотя остро нуждался в деньгах, но при стабиль-
ном финансовом положении решающим фак-

тором стало желание Языджи попробовать се-
бя в Европе.

Юсуф, за которым в знак уважения даже закре-
пили 97-й номер, тогда очень трогательно попро-
щался с клубом, поблагодарив всех – от своей се-
мьи до болельщиков. «Я знаю, что означает этот 
клуб, куда я пришел в восемь лет, и это то, о чем 
мечтал маленьким мальчиком. В этой истории от-
крывается новая страница, которая началась с мат-
чей с друзьями, когда я играл на узких улочках мо-
его города. Теперь я во Франции и начинаю новый 
путь. Представляя мой клуб и мой город в Европе, 

хочу показать моим братьям, которые придут по-
сле меня, что те, кто родился и вырос в Трабзоне, 
могут выступать в Европе. Я хочу быть примером, 
чтобы дети Трабзона, играя в футбол, верили в то, 
чего они могут добиться».

Стоит отметить, что «Трабзонспор» оформил 
переход Языджи в «Лилль» на очень хороших ус-
ловиях. Как писали турецкие СМИ, за сам трансфер 
«доги» заплатили 16,5 миллиона евро. Еще милли-
он был прописан в виде бонусов за 25 проведен-
ных матчей. Кроме того, бордово-голубым при-
читается процент от последующей продажи или 

аренды футболиста, а отдельным пунктом зна-
чится запрет на переход из «Лилля» в другой ту-
рецкий клуб. В случае его нарушения французам 
пришлось бы выплатить компенсацию в 20 мил-
лионов евро.

ПАМЯТЬ ИЗ ДЕТСТВА

Сразу после подписания контракта спортивный 
директор «Лилля» Луис Кампос сказал, обратив-
шись к игроку: «Это ваша первая подпись на пути 
к тому, чтобы стать мировой звездой». Но выстре-
лил Языджи не сразу, так как половину дебютного 
французского сезона ему пришлось пропустить из-
за разрыва крестообразных связок. Его турок по-

лучил в игре с «Монако» Головина, который завер-
шился унизительным поражением (1:5).

Вспоминая тот период в интервью 90min.com, 
Юсуф философствовал: «Есть красивая поговор-
ка, которая вдохновляет меня, когда я переживаю 
трудные времена в своей жизни: «Самый темный 
час всегда наступает перед рассветом». Полезно 
это помнить».

И справедливость данной мысли подтверди-
лась в прошлом сезоне, когда турок стал одним из 
тех, кто вписал свое имя в историю «Лилля». «До-
ги» совершили настоящий подвиг, нарушив геге-
монию «ПСЖ» в лиге 1, а Языджи записал на свой 
счет семь мячей, пять из которых оказались по-
бедными.

При этом Юсуф только десять раз попал в стар-
товый состав, а еще в 22 турах выходил на замену. 
Персональный бенефис турок устроил в Лиге Евро-
пы, на «Сан-Сиро» сделав хет-трик в ворота «Ми-
лана». Кстати, второй подряд, ведь до этого Языд-
жи трижды поразил ворота пражской «Спарты», 
а еще он сумел отличиться в игре против «Аякса».

В нынешнем сезоне как игровое время, так 
и результативность полузащитника снизились, что 
в значительной степени можно объяснить сме-
ной главного тренера и уходом Кристофа Гальтье 
в благополучную «Ниццу». У «Лилля» же с финан-
сами не все благополучно, поэтому «доги» гото-
вы отпускать игроков в случае интересных пред-
ложений, и в ситуации с Языджи переход в ЦСКА 
устроит всех.

Если он состоится, у турка нужно обязатель-
но спросить о Лиге чемпионов 2011 года. «У меня 
была возможность занять место в первом ряду на 

моем любимом стадионе, увидеть своих любимых 
игроков и лучшие европейские команды. Поверь-
те, я помню каждую игру, каждую команду и каж-
дый гол. Потому что я был на сто процентов уве-
рен, что однажды стану одним из них», – делился 
Языджи детскими воспоминаниями с 90min.com.

Поводом для вопроса стало то, что в одной 
группе с «Трабзонспором» тогда оказался «Лил-
ль». Турок заметил, что это большое совпадение. 
Только там же выступал еще и ЦСКА – с братья-
ми Березуцкими, Дзагоевым, Щенниковым и Ва-
синым. Теперь одни могут стать одноклубниками 
Языджи, а братья – его новыми тренерами. Види-
мо, это уже не совпадения, а судьба.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

Как «Рубин» будет спасать сезон?
Рассказываем, кого казанцы попытаются подписать этой зимой

«НЕ ДЗЮБА 100%»

Во вторник казанцы опубликова-
ли список игроков на первый зимний 
сбор, в котором нет новых фамилий. 
Слуцкий подключил лишь несколько 
молодых футболистов на просмотр. 
А в графе с нападающими клуб ука-
зал: «Не Дзюба 100%». Похоже, это от-
сылка к высказыванию генерального 
директора Александра Медведева, ко-
торый до этого сказал, что «нападаю-
щий не уйдет зимой с вероятностью 
в сто процентов». Видимо, в «Рубине» 
посмеялись из-за такой категорично-
сти менеджера.

Известно, что казанцы хотят подпи-
сать Дзюбу и ведут переговоры с игро-
ком. По данным «СЭ», общение пред-
ставителей клубов по поводу Артема 
было еще в прошлом году. Вероятно, 
вопрос будет решаться на уровне со-
вета директоров.

«Зенит» подписал Сергеева. А Азму-
на, судя по всему, не готов отпускать ни 
в «Лион», ни в «Ювентус». Места Дзю-
бе в стартовом составе нет, и вряд ли 
игрок с этим легко смирится.

А упоминание Артема со стороны 
«Рубина» на своих ресурсах – это сам 
по себе знак, что в клубе верят в реаль-
ность перехода. Клубные медиа в дека-
бре точно так же отрицали, что гото-
вят новогодний клип, который все-та-
ки выпустили. И надпись «Не Дзюба 
100%» – очень похожий ход.

КУЧАЕВ

Казанцы больше полугода пробуют 
приобрести Кучаева, продолжая тяже-
лые переговоры с ЦСКА. Прошлым летом 
«Рубин» предпринимал попытку подпи-
сать игрока, но не договорился с москов-
ским клубом ни по деньгам, ни по фор-
мату перехода. Но сам Кучаев готов по-
ехать в команду к Слуцкому еще с лета.

Спортивный директор «Рубина» 
Олег Яровинский встречался с футбо-
листом осенью. По данным «СЭ», уже 
тогда была достигнута договоренность 
о переходе.

Как сообщают «Чемпионат» 
и  «РБ  Спорт», этой зимой «Рубин» 
снова не может договориться с ЦСКА 
по условиям перехода – якобы армей-
цы хотят полноценный трансфер, а ка-
занцы настаивают на аренде. По дан-
ным «СЭ», сложность заключается 
не в формате перехода, а в компенса-
ции. «Рубин» готов выкупить игрока, 

но не за 5–6 миллионов евро, которые 
требует армейский клуб. 

Казанцы в декабре подписали Ло-
мовицкого за 1,5 миллиона евро. Он 
перешел в «Рубин» в похожем стату-
се резервиста московского клуба, нуж-
дающемся в игровой практике. И «Ру-
бин», вероятно, ориентируется при-
мерно на аналогичную сумму. Если 
ЦСКА не снизит цену, то трансфера 
не случится и в этот раз.

ЗАЧЕМ ЕЩЕ ОДИН  
ФЛАНГОВЫЙ ЗАЩИТНИК?

«Рубин» интересуется футболистом 
«Локомотива» Живоглядовым. «РБ-
Спорт» сообщил, что он – один из тех, 
с кем московский клуб готов расстать-
ся зимой. «Рубин» интересовался этим 
игроком еще осенью, когда искал флан-
гового защитника.

Казанцы в итоге подписали Ломо-
вицкого, которого Слуцкий видит в ро-
ли левого защитника. Александр играл 
защитника у Руя Витории при схеме 
в три центральных защитника, а те-
перь попробует себя в этой роли в ка-
занском клубе, но уже с двумя цен-
тральными. При этом в команде есть 
Самошников – его в «Рубине» могут ис-
пользовать на правом фланге обороны 
как правшу.

Также в обойме Слуцкого Владис-
лав Игнатьев и Зотов, поэтому пятый 
фланговый защитник – это перебор. 
Обычно клубы ориентируются на то, 
чтобы иметь в заявке по два фланго-
вых защитника на позицию. Но летом 
ситуация в «Рубине» может поменять-
ся. По данным «СЭ», после сезона клуб 
вряд ли будет продлевать контракт 
34-летнего Игнатьева, который из-за 
травмы пропустил почти весь первый 
круг. К тому же нельзя исключать, что 

Самошников, на которого есть спрос, 
не уйдет из «Рубина» летом.

Поэтому логика менеджеров клу-
ба понятна – казанцы заранее хотят 
усилить фланги защиты: в прошлом 
году в «Рубине» интересовались Ада-
мовым из «Урала», но были не готовы 
платить за защитника 5 миллионов 
евро. По данным «СЭ», именно такие 
отступные просят в уральском клубе. 
Вариант с опытным Живоглядовым 
кажется более разумным и не таким 
затратным.

УЙДЕТ ЛИ ДЕСПОТОВИЧ?

Разговоры о возможном переходе 
Дзюбы ставят вопрос, как клуб посту-
пит с Деспотовичем. Сербский напада-
ющий в прошлом сезоне стал лучшим 
бомбардиром команды, а в этом чем-
пионате забил лишь один гол и долго 
лечился. Но на зимние сборы он, вос-
становившись от повреждения, пое-
хал – на волне слухов об уходе. В част-
ности, к нему есть интерес со сторо-
ны «Астаны».

Сербом и в прошлом году интересо-
вались клубы РПЛ. Но он входил в чис-
ло тех игроков, кого «Рубин» не со-
бирался продавать. Осенью ситуация 
поменялась, и травматичный Деспо-
тович, видимо, потерял статус игро-
ка, которого будут удерживать. Отсюда 
и интерес к Дзюбе. Также, по информа-
ции «СЭ», «Рубин» изучал возможность 
подписания Сергеева, но отказался 
от этой идеи, узнав расходы по транс-
феру (около 5 миллионов евро). То есть 
недовольство игрой форвардов в «Ру-
бине» есть. В том числе и Деспотови-
чем, который слишком долго восста-
навливался от мышечной травмы.

По данным «СЭ», «Рубин» открыт 
предложениям по сербу и рассматри-
вает вариант его продажи зимой, ес-
ли договорится по переходу того же 
Дзюбы. В ином случае клуб вряд ли от-
пустит форварда. Даже после травмы 
и не в лучшем состоянии Деспотович 
все равно выглядит полезнее, чем Иван 
Игнатьев и Онугха.

При этом Джордже – самый высоко-
оплачиваемый футболист клуба с окла-
дом чуть больше 1 миллиона евро в год. 
Возможно, тем самым «Рубин» разгру-
зит зарплатную ведомость под транс-
фер другого нападающего.

ВЛАДИСЛАВ ЗИМАГУЛОВ

Таблица переходов РПЛ
Клуб/Гл.тренер Пришли Ушли

ЗЕНИТ  
Сергей Семак

н. Сергеев (Крылья Советов), в. Хай-
кин (Буде-Глимт), з. Алип (Кайрат), 
п. Юри Алберто (Интернасионал), п. 
Ал.Миранчук (Аталанта), н. Кабрал (Ба-
зель), н. А.Альварес (Пеньяроль)

з. Маммана, з. Дуглас Сантос (Фламенго), 
п. Кравцов (Нижний Новгород), н. Азмун 
(Лион, Ньюкасл, Ювентус), н. Дзюба (Ру-
бин)

ДИНАМО  
Сандро Шварц

н. Смолов (Локомотив), з. Меркау 
(Сан-Лоренсо), з. Сильянов (Локомо-
тив), н. Вилья (Бока Хуниорс), н. Чупаев 
(Сатурн)

н. Игбун

СОЧИ  
Владимир Федотов

- н. Дуганджич (ЧФР), п. Попов (ЦСКА  Сф, 
Левски)

ЦСКА  
Алексей Березуцкий

п. Медина (Нью-Йорк Сити), п. Главчич 
(Славен Белупо), п. Гудель (Севилья), п. 
Юсуф Языджи (Лилль), н. Вагнер Лав

з. Гогуа, п. Бистрович (Фатих Карагю-
мрюк, аренда), з. Бруно Фукс, з. Васин 
(Химки), з. Дивеев (Наполи), п. Кучаев 
(Рубин)

КРАСНОДАР  
Даниэль Фарке

гл.тр. Фарке, з. Алонсо (Атлетико Ми-
нейро), н. Бутхейм (Буде-Глимт), з. 
А.Адамов (Урал), п. Кастелланос (Нью-
Йорк Сити), н. Гедес (Коринтианс)

гл.тр. Гончаренко, п Намли (Спарта Р, 
аренда), з. Спаич (ПАОК), п. Черников 
(Антверпен), п. Кабелла (Бешикташ), п. 
Стоцкий (Уфа), п. Вилена (Галатасарай) 

ЛОКОМОТИВ  
Маркус Гисдоль

з. Мампасси (Шахтер), н. Кухта (Сла-
вия Пр), з. А.Адамов (Урал), н. Агаларов 
(Уфа)

з. Мурило (Палмейрас), н. Смолов (Ди-
намо), н. Зе Луиш, з. Живоглядов (Локо-
мотив), з. Рыбус, з. Сильянов (Динамо), н. 
Лисакович (Рубин)

АХМАТ  
Андрей Талалаев

з. А.Адамов (Урал) -

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ  
Игорь Осинькин

з. Карничник (Мура), з. Констанца (Ше-
риф), п. Соколов (Химки)

з. Зеффан, н. Сергеев (Зенит), п. Пруцев 
(Спартак)

СПАРТАК  
Паоло Ваноли

гл.тр. Ваноли, в. Свинов (Факел), з. 
Классен (Тироль), п. Хлусевич (Ар-
сенал), н. Николсон (Шарлеруа), з. 
Боженов, п. Глебов (оба  – Ростов), п. 
Безушков (Ян Регенсбург), п. Пруцев 
(Крылья Советов), п. Мхитарян (Рома)

гл.тр. Руй Витория, п. Ломовицкий 
(Рубин), з. Жиго (Марсель, Рома, Траб-
зонспор), з. Кутепов, п. Хендрикс (Химки, 
Антальяспор), н. Понсе (Дженоа)

РУБИН  
Леонид Слуцкий

п. Апшацев (Томь), п. Ломовицкий 
(Спартак), з. Живоглядов (Локомотив), 
п. Кучаев (ЦСКА), п. Соколов (Химки), 
н. Дзюба (Зенит), н. Лисакович (Локо-
мотив)

з. Степанов (Арсенал), п. Шатов, в. Коно-
валов (Ливингстон), п. Кварацхелия (Эвер-
тон, Вест Хэм, Саутгемптон), н. И.Игнатьев

УРАЛ  
Игорь Шалимов

н. Юшин (Нефтехимик), н. Эрисон 
(Гремиу)

з. Адамов (Ахмат, Локомотив), п. Аугусты-
няк (АЕК), н. Панюков

АРСЕНАЛ  
Миодраг Божович

з. Степанов (Рубин), н. Сидоренко 
(Днепр Мг)

з. Денисов (СКА-Хабаровск), п. Хлусевич 
(Спартак), н. Тудорие (Сепси)

НИЖНИЙ НОВГОРОД  
Александр Кержаков

п. Удо (Шахтер К, п. Карасев (БАТЭ), п. 
Кравцов (Зенит), н. Шестюк (Динамо 
Бр)

в. Синицын, п. Бумаль, п. Могилевец, н. 
Галаджан

РОСТОВ  
Виталий Кафанов

п. Кнудсен (Лиллестрем), п. Селява 
(Динамо Мн), н. Голенков (Сигма)

в. Рудаков (Хонка), з. Смирнов (КАМАЗ, 
аренда), п. Мамаев (Химки), з. Боженов, 
п. Глебов (оба – Спартак)

УФА  
Алексей Стукалов

п. Емельянов (Нефтехимик), п. Стоц-
кий (Краснодар)

н. Агаларов (Базель, Локомотив)

ХИМКИ  
Игорь Черевченко

п. Жирков, п. Мамаев (Ростов), з. 
Васин (ЦСКА), з. Григалава, п. Глав-
чич (Славен Белупо), п. Лоуренс 
(Олимп-Долгопрудный), п. Хендрикс 
(Спартак), н. Кокорин (Фиорентина)

п. Соколов (Крылья Советов, Рубин)

Выделены переходы, которые уже состоялись

Тонкий пас, умение комбинировать,  
обыгрыш один в один, хороший удар с левой –  
ключевые характеристики полузащитника,  
которого воспитал «Трабзонспор»

В 20 лет он впервые сыграл за национальную сборную, 
в составе которой четыре раза встречался с Россией 
в товарищеских матчах и в Лиге наций

Хет-трик на «Сан-Сиро»,  
чемпионство  
во Франции и звездный  
статус в Трабзоне

Потенциальный новичок ЦСКА Юсуф Языджи AFP

Главный тренер «Рубина» Леонид Слуцкий Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II
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ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига

Александр Шешуков: «Карпин перевел взгляд 
на меня: тоже на трансфер хочешь? Выставлен»
Он застал в «Спартаке» Олега Романцева, попался Миодрагу Божовичу в ночном клубе, заступился за других игроков красно-белых и потерял миллионы

Карьера Александра Шешукова – проводник по культовым 
периодам российского футбола. Он пробился в большой 
футбол из Омска, где вырос вместе с Сычевым. Дебюти-

ровал в «Спартаке» Романцева, застал приключения Тихоно-
вецкого в «Луче» и слушал, как Божович грозился оштрафовать 
всех, кого не встретил в ночном клубе. Вернувшись в «Спартак», 
рубился с Карпиным из-за лишнего веса. А в «Локомотиве» по-
лучал рекордные премиальные и регулярно наблюдал, как Смо-
родская врывалась в раздевалку. Последние два года игрок про-
вел в Ногинске вместе с другими звездами РПЛ – Павлючен-
ко, Янбаевым и Шишкиным (они до сих пор играют за местное 
«Знамя»). А летом завершил карьеру.

ПРОСМОТР В «ШАХТЕРЕ» И ВО ФРАНЦИИ, 
ОДИН МОБИЛЬНИК С СЫЧЕВЫМ НА ДВОИХ

– Ты начинал в Омске и Тамбове – как появился вариант со 
«Спартаком», в который в начале 2000-х мечтал попасть каждый?

– После Тамбова я отыграл сезон за «Спартак-Орехово» (сей-
час «Знамя Труда». – Прим. «СЭ»), и на последнюю игру при- 
ехал Сергей Родионов. Он тренировал дубль и занимался селек-
цией красно-белых. Когда чемпионат закончился, меня позва-
ли в «Спартак». Я потренировался, прошел просмотр. А после 
Нового года подписал контракт. 

Это сейчас переговоры, агенты – целый процесс! А тогда мне 
Владимирович (Валерий Жиляев, легендарный начальник ко-
манды «Спартак». – Прим. «СЭ») прямо на тренировку при-
нес бумаги, я подписал и побежал дальше заниматься. Первый 
контракт у меня был сразу на пять лет с зарплатой 500 долла-
ров в месяц. Потом подняли до 800.

– Правда, что из Орехово-Зуева тебя звали в «Шахтер»?
– Да, только не оттуда. Мы с Сычевым поехали туда на про-

смотр из Тамбова. До сих пор помню огромную сумку с эки-
пировкой, которую нам сразу выдали в Донецке. Кроссовки, 
штаны, пуховики… В Тамбове ничего не было, поэтому первая 
мысль: «Ни фига себе, сколько вещей!» Еще клуб давал день-
ги на карманные расходы – можно было выйти в город, что-
то купить. 

На следующий день поехали на сборы в Венгрию. Добира-
лись на автобусе сутки. Как только выгрузились, тренер сказал: 
«Переодеваемся и на поле». Я думал, будет восстановительная 
тренировка, а нам такое устроили! С ходу 30 кроссов от лице-
вой до лицевой – и понеслась!

В «Шахтере» мы пробыли месяц, потренировались в дубле, 
но остаться не получилось.

– Ты же и в Европу ездил.
– Да, во Францию. На просмотре в «Метце» познакомились 

с Алексеем Еременко! Потренировались недели две, и вроде бы 
нас даже хотели оставить. Но пока мы проходили просмотр, 
приезжали люди из «Лилля», «Нанта» и других французских 
клубов. Спустя две недели нас разбудили в шесть утра, погру-
зили в машину и увезли в «Нант»! Там мы попробовали, конеч-
но, но не потянули. А вариант с «Метцем» к тому моменту стал 
неактуальным. В итоге вернулись назад. Сыч остался в Тамбо-
ве, а я уехал в Орехово.

– Вы же с Сычевым учились в одном классе. Расскажи о нем 
историю, которую никто не знает.

– Никогда не забуду, как мы в Тамбове ходили с одним те-
лефоном на двоих. Начало 2000-х, мобильники только-только 
появлялись. Чтобы мы какую-то связь с родными поддержива-
ли, агент купил нам Sony Ericsson – огромный такой, с антен-
ной и в чехле. Орехи колоть можно было. У нас еще база была 
рядом с пионерским лагерем – и вот мы среди них ходили важ-
ные с этим телефоном, который пиликал на всю округу, когда 
звонил. Комедия!

В МОЮ СТОРОНУ БЕЖИТ БЕСЧАСТНЫХ – 
ВЕСЬ КРАСНЫЙ. И ОРЕТ!

– В «Спартаке» ты застал Романцева. Каким он запомнился? 
Помнишь ваш первый разговор? 

– Да разговоров в принципе не было. Причем не только со 
мной. Не помню, чтобы Олег Иваныч кого-то вызывал к себе 
в кабинет или персонально беседовал. На базе с ним вообще 
нечасто пересекались – он в основном сидел у себя, на втором 
этаже. На тренировках, когда что-то не устраивало, Романцев 
даже не кричал – просто смотрел на тебя, и все становилось по-
нятно. Но когда все-таки повышал голос, страх накрывал. Осо-
бенно нас, молодых.

– Сейчас в любом топ-клубе есть нутрициологи, строгие диеты. 
Как было в «Спартаке» в 2000-х?

– Никаких запретов по еде. Кухня в столовой – домашняя. 
В столовой даже майонез стоял – Саша Павленко на него нале-
гал с удовольствием. Да мы все грешили, чего уж там! Взял ма-
кароны с курочкой, залил майонезиком и пошел. Молодые бы-
ли – за тренировку все сгорало.

– Как к вам относились суперзвезды «Спартака»?
– Дедовщины не было, но на тренировках «пихали» прилич-

но, конечно. Хуже всего было попасть под Васю Баранова – он 
уничтожал! Даже если сам ошибался, то поворачивался к тебе 
и орал, что ты ему не в ту ногу отдал. Но как только трениров-
ка заканчивалась, претензии исчезали – к молодым Вася отно-
сился лучше всех в команде.

– Помнишь момент, когда начал тренироваться с основой?
– Это было перед Кубком Содружества. Я тренировался 

с дублем, и как-то после занятия на «Алмазе» на Преобра-
женке в комнату зашел доктор: «Саня, собирайся. Из Тарасов-
ки звонили». Было поздно, часов восемь или девять вечера. 
Я сразу кинул вещи в сумку, поехал на вокзал и сел на элек-
тричку до базы. В Тарасовке меня встретил Вячеслав Гроз-
ный, повел в комнату. 

Все уже сидели по номерам. Заглянул в одну – там Калини-
ченко в PlayStation играл. В коридоре встретил ребят, с кото-
рыми в сборной пересекались: Кудряшова, Немова, Данишев-
ского, Павленко…

На следующий день был матч Кубка Содружества против 
«Пюника». Играть должны были молодые, а у основы – про-
сто тренировка. Так как меня не успели заявить, то отправи-
ли тренироваться. И вот я выхожу на поле, а вокруг меня Ти-
тов, Бесчастных, Баранов, Цихмейструк, Ковтун, Ананко… Все 
чемпионы России, я их до этого только по телевизору видел! Со 
стороны наблюдает Романцев… Ощущения непередаваемые. 

– Круче, чем во время дебюта в дерби с ЦСКА?
– Тогда потряхивало сильнее! Я же вообще впервые в заяв-

ке оказался – раньше вносили только 18 человек, поэтому на-
до было еще постараться, чтобы попасть в их число. Причем на 
установке объявляли только основной состав, дальше все еха-
ли на стадион и уже в раздевалке смотрели, висит твоя футбол-
ка или нет. Если висит – ты в заявке, нет – вперед на трибуну. 

Когда я увидел свою майку, обалдел! И тут же начал сам се-
бя успокаивать: «Так, ну на замене отсижусь, наверное». Нача-
лась игра. Не успел опомниться, как Митрески попросил за-
мену, – смотрю, зовут меня. Первая мысль: «Почему я?» Огля-
нулся – полные «Лужники», флаги, фаеры. Завязываю шнурки, 
а пальцы реально дрожат!

К тому моменту мы уже проигрывали 0:1. Я от волнения еще 
и ошибся – в итоге ЦСКА получил угловой. После этого я обер-
нулся, а ко мне на всей скорости несется Бесчастных. Весь крас-
ный и орет: «Ты чего вышел, ##### (блин)». И дальше тирада ма-
та. Я подумал: «Е-мое, куда я попал».

В перерыве меня заменили. Романцев не кричал – просто 
сказал, что выйдет Данишевский в атаку. Но я переживал по-
том, конечно, сильно. Очень расстроился.

БОЖОВИЧ СКАЗАЛ: 
«ЕСЛИ БЫ ТЫ ИГРАЛ ТАК ЖЕ, КАК ОТДЫХАЕШЬ, 
БЫЛ БЫ СЕЙЧАС В «БАРСЕЛОНЕ»

– Из «Спартака» ты сначала уехал в Саратов, а после во Вла-
дивосток – к легендарному Тихоновецкому, которого дисквалифи-
цировали за употребление марихуаны. В команде об этом знали? 

– Что он курит? Конечно. Там же доходило до того, что это 
происходило перед играми. Когда все это всплыло, выяснилось, 
что у него концентрация в организме зашкаливала… Раз в три-
ста, что ли, превышала норму. Хотя заядлым тусовщиком и ка-
ким-то жестким нарушителем режима я Тихоновецкого точно 
не назову. Да, был грешок, но в целом-то все было нормально.

Главное, чтобы он после этого интервью не нашел мой но-
мер. А то будет звонить: «Ты чего там про меня рассказыва-
ешь?» Ха-ха!

– У тебя случались периоды в карьере, когда ты выпадал из 
режима?

– Да в том же Владивостоке… Когда досрочно вышли в пре-
мьер-лигу и оставалось три-четыре тура, веселились прилич-
но. Бывало, несколько человек приходили на тренировку несве-
жими. Хотя в основном собирались после матчей. У нас же еще 
такой коллектив подобрался – все молодые, неженатые. Вече-
ром списывались и ехали ужинать. Посидели, спать не хочет-
ся… В городе было заведение, которое работало каждый день 
до шести утра. Ну, мы там и зависали. Оттуда сразу на базу – 
поспал, пообедал и на вечернюю тренировку.

Еще в «Москве» была классная история, как мы однажды 
Божовича встретили в ночном клубе. Только не делай такой 
заголовок, ха-ха!

– Тогда рассказывай.
– После какого-то матча – кажется, когда «Сатурн» обыгра-

ли – мы с ребятами пошли в ночной клуб. Я стоял возле столика, 
пританцовывал, в руке – бокал виски с колой. Рядом еще кто-то 
курил… В этот момент почувствовал, как кто-то сзади положил 
руку на плечо. Обернулся – а передо мной стоит главный тренер.

– Супер.
– На следующий день, часов в одиннадцать, была трени-

ровка. Божович построил всю команду: «Вчера вечером посе-
тил одно московское заведение. И встретил полкоманды. Так 
вот те, кто там был, – молодцы! Остальные оштрафованы». 
А проходя мимо меня, добавил: «Если бы ты, Шешуков, играл 
так же, как отдыхаешь, был бы сейчас в «Барселоне». Я пробур-
чал: «Ну, извините».

Естественно, Миодраг в итоге никого не оштрафовал – он 
мужик с юмором и нормально все воспринимал, если на поле 
все выкладывались. Плюс мы же молодые были – с утра просы-
пались и работали, как будто вечером ничего не было. Вот после 
30 такое тяжелее переносится, а тогда нормально.  

– Во Владивостоке ты провел три года. Самое удивительное, 
что там увидел?

– Однажды перед матчем с «Торпедо» зарядил мощнейший 
дождь со снегом. А там же стадион прямо на берегу залива – 
влажность и так высокая. Короче, поле затопило так, что его су-
шили вертолетом. Он сел прямо на газон и лопастями разгонял 
воду. Поле-то подсохло, но качество – сам понимаешь… Но вер-
толет над полем выглядел эпично.

– Непомнящий недавно рассказал, как Тарасов забил Нальчи-
ку, а после игры узнал, что это был договорняк. Ты хоть раз уча-
ствовал в таких матчах?

– Да, в «Луче» было несколько случаев. Причем мы тоже уз-
навали позднее. Просто вспоминали какие-то моменты, а люди 
говорили: «Так там все было расписано». То есть сдавали про-
тив нас, хотя мы даже не подозревали. Если бы не рассказали, 
в жизни не подумал бы! Не могу говорить наверняка, но, как 
мне кажется, в 2000-х такие истории часто встречались: обмен 
очками, стимулирование. Время такое было.

«НЕ ЗНАЕШЬ, КАК ВПИСАТЬСЯ В ВЕС? НЕ ЖРИ» 

– В «Спартаке» ты застал и Червиченко, и Федуна. Какие они 
в общении?

– С Червиченко разговаривал пару раз. Не то чтобы у нас 
были ка кие-то переговоры, просто пересекались, здоровались. 
Он нормальный веселый дядька. А Федуна я за все время ни ра-
зу не видел.

– В интервью Собчак супруга Федуна рассказывала о разгово-
ре со Слуцким: «Я села рядом с ним и стала расспрашивать о ФК 
«Москва» и конкретно об Александре Шешукове. Меня очень инте-
ресовали вопросы: «Почему команда так жестко играла, отрывая 
ноги соперникам? Это тренерская установка, отсутствие техники 
или что-то еще?» В какой момент ты впервые услышал о Зареме?

– Я до сих пор не понимаю, когда именно она появи-
лась. Я Федуна-то ни разу не видел, а о существовании За-
ремы вообще не подозревал. Как и все, узнал о ней недав-

но, когда она появилась в СМИ. А отрывок интервью Собчак 
мне присылали друзья – я очень удивился. Причем хорошо 
помню тот матч – мы со «Спартаком» тогда неплохо сыгра-
ли. Я, правда, Алекса травмировал. Очень сильно ударил по 
ноге, на повторе страшно выглядело, – хотя вообще не хо-
тел! В следующем сезоне перешел в «Спартак» и на первой 
тренировке подошел к Алексу: «Дружище, извини за тот мо-
мент. Случайно вышло!» 

– Вернувшись в «Спартак», ты дебютировал в Лиге чемпио-
нов и отыграл в основе все матчи группы – с «Челси», «Марсе-
лем» и «Жилиной». Кто из соперников впечатлил больше всего?

– Дрогба, Анелька и Малуда, с которым я даже майками по-
менялся. Больше поразило то, что в Лиге чемпионов совсем дру-
гая интенсивность и напряжение. Все решения нужно прини-
мать в два раза быстрее, чем в чемпионате России. Когда игра-
ли в РПЛ сразу после еврокубков, ощущали разницу: ты вроде 
так же заряжен, но играется легче, потому что на фоне того, что 
было в ЛЧ, ты все делаешь гораздо хладнокровнее и увереннее.

– Поначалу ты был одним из любимчиков Карпина, но все закон-
чилось конфликтом. Когда отношения испортились?

– Не было определенного момента, как и открытого выяс-
нения отношений. Все шло по нарастающей, недопонимание 
копилось по многим моментам. Например, по его требовани-
ям к весу игроков.

– Это же классика: 100 лишних граммов – 100 долларов штрафа.
– Я этого никогда не понимал. Доходило до того, что перед 

взвешиванием начиналась целая весогонка. Например, я знал, 
что за ночь у меня уходит 700–800 граммов. А у Жени Макеева 
1,5–2 килограмма, хотя он вечером мог хоть бургер съесть. Ну, 
такой метаболизм у человека. Поэтому он спокойно отъедал-
ся все выходные после матча, а я себя максимально ограничи-
вал и все равно не вписывался в вес. Вставал вечером на весы – 
76,5 килограмма. А у меня норма – 75. Понимал, что за ночь уй-
дет около 800 граммов. Значит, надо было согнать остальное. 

– Это как?
– Перед сном залезал в горячую ванну минут на 15 – с по-

том все уходило. Потом взвешивался, пил стакан воды и ло-
жился спать. Утром снова на весы – 75 килограммов. Нормаль-
но! Но на базу надо было приехать пораньше, чтобы свериться 
с местными весами. Плюс, если позавтракал, что-то отклады-
валось точно. 

Но тут тоже квест: чтобы взвеситься на базе, надо было при-
ехать раньше Гургеныча (доктор «Спартака» Михаил Вартапе-
тов. – Прим. «СЭ»), а он дежурил уже за 1,5–2 часа до трениров-

ки. То есть надо было все успеть до него. Короче, целая систе-
ма – и все ради того, чтобы сделать вес! 

Я Карпина спрашивал: «Валерий Георгиевич, объясните 
по-человечески, зачем такие жесткие рамки?» И, главное, как 
в них вписаться тем, у кого метаболизм не такой, как у Макее-
ва? У всех же по-разному усваивается пища. Например, Саенко 
прямо перед взвешиванием еще и велосипед крутил!

– И что Карпин?
– У него был один ответ: «Не знаешь, как вписаться в вес? 

Не жри». Я отвечал: «После игры у нас выходной – полтора дня 
не есть?» Карпин опять: «Да, не жри, и все». Я реально не пони-
мал такой позиции. И, насколько знаю, со временем он ее из-
менил. Ну, то есть требования по весу есть и сейчас. Но не та-
кие суровые, как раньше. 

– То есть все недопонимания были из-за веса?
– Не только. Еще была история с Саенко, Джанаевым и  

Йиранеком. Сослана отдали в «Терек» на 2,5 года, хотя он не хо-
тел уходить – и все в команде это знали. Но «Спартак» же тогда 
взял Диканя, и в «Тереке» попросили кого-то на замену. В ито-
ге отдали Джанаева против его воли. А когда убирали Саенко 
с Йиранеком, я встал и заступился за парней. Карпин перевел 
взгляд: «Ты тоже на трансфер хочешь?» Ну, я сказал, что если хо-
тите, то выставляйте. Он тут же добавил: «О’кей, уже выставлен».

– Потом не жалел? Это все равно ничего не изменило, а тебе 
только навредило.

– Нет, я же знал, из-за чего их выгоняли. Эта история слу-
чилась в 2010-м на сборах в Эстонии – поехали туда трени-
роваться, пока в Москве торфяники горели. Был командный 
ужин, после – свободное время до 23.00. Ну, мы чуть задержа-
лись и пришли после отбоя: кто-то вернулся в час, кто-то в по-
ловину второго. На следующий день была тренировка, все по-
занимались и ничего не подозревали. Оказалось, что после на-
чали проверять камеры наблюдения и вычислили, что якобы 
к Йира неку и Саенко зашли какие-то девушки. 

Лично я ничего такого не видел. И меня возмутило, что на 
трансфер выставили их двоих, хотя накосячили, по сути, все, 
опоздав к отбою. Поэтому и сказал Карпину, что режим нару-
шила вся команда и несправедливо наказывать двоих.

Потом мы дополнительно ходили к Карпину втроем-вчетве-
ром и просили оставить ребят. А уже после всех событий, перед 
Новым годом, я заезжал к нему в офис и извинялся за то, что, 
возможно, в каких-то моментах резковато отвечал или нагово-

рил лишнего. В конце концов, я не святой и в некоторых ситуа-
циях точно был не прав.

В итоге он меня выслушал, мы пообщались нормально. Но 
из дубля, куда меня перевели, я так и не вернулся. Карпин ска-
зал: «Все о’кей, но в любом случае езжай на сборы с ними, а там 
посмотрим». В итоге первый сбор я провел с дублем, а вместо 
второго меня, Федю Кудряшова и Егора Филиппенко отцепи-
ли и от основы, и от молодежки – отправили в спартаковский 
манеж. Там мы две недели занимались с Родионовым – по кон-
тракту клуб был обязан выделить тренера с соответствующей 
лицензией, а мы – выполнять все упражнения и соблюдать тру-
довой договор. 

Больше я с Валерием Георгиевичем не пересекался. Толь-
ко в отпуске в Дубае его как-то увидел издалека. Но подхо-
дить не стал. 

СМОРОДСКАЯ ПОДХОДИЛА К РАЗДЕВАЛКЕ: 
«ВСЕ ОДЕТЫ? Я ЗАХОЖУ»

– Последний топ-клуб в твоей карьере – «Локомотив». Пере-
говоры были сложными?

– Да их особо не было. Шел второй сбор с «Ростовом», в этот 
момент Дима Тарасов порвал крестообразную связку. В «Ло-
ко» начали экстренно искать замену: нужен был центральный 
полузащитник с российским паспортом. После обеда ко мне 
в номер зашел Алексей Рыскин (спортивный директор «Росто-
ва». – Прим. «СЭ») и попросил спуститься на первый этаж. Там 
уже ждал Божович: «Я не хочу, чтобы ты уходил, но понимаю, 
что предложение хорошее». Я попросил время на размышле-
ние. Не хотелось бросать «Ростов» – мы и в чемпионате неплохо 
шли, и в Кубке. Но решил, что мне уже 31, по деньгам там усло-
вия лучше, плюс это все-таки «Локомотив». И уже через 30 ми-
нут сказал, что согласен.

Меня попросили никому не говорить до официального объ-
явления, поэтому следующие три-четыре дня я тренировался 
и молчал, хотя все вокруг спрашивали. Когда второй сбор за-
кончился, я вернулся в Москву. А уже на третий полетел к «Ло-
комотиву» в Испанию.

– В то время клубом управляла Ольга Смородская. Расскажи 
о самом памятном разговоре с ней.

– С Ольгой Юрьевной в основном пересекался в раздевал-
ке, она заходила после игр. Картина, конечно: кто-то в трусах, 
кто-то в полотенце… В какой-то момент нас предупреждали: 
Ольга Юрьевна на подходе. Через несколько секунд раздавал-
ся ее голос: «Ребята, все одеты? Я захожу!» Но все нормально 
проходило, по-доброму. После побед она всех обнимала и по-
здравляла: «Молодцы!»

– В том сезоне «Локо» боролся за золото, но проиграл «Росто-
ву». Смородская после этого сказала: «Одна из причин упущенно-
го чемпионства – в день игры с «Ростовом» футболисты смотрели 
матч «Зенит» – «Динамо».

– То есть надо было не смотреть, как играют конкуренты? Не 
знаю, повлияло ли это, – наверное, кто-то из нас на самом деле 
мог подумать, что «Ростову» уже ничего не надо, поэтому мы лег-
ко выиграем. Тем более они за три дня до матча с нами выиграли 
Кубок, потом отмечали. Правда, им прямо в самолете позвони-
ли из «Зенита» и пообещали простимулировать финансово, ес-
ли они у нас отберут очки. Но об этом мы уже после игры узнали.

– Янбаев мне рассказывал, что рекордные премиальные полу-
чал в «Локомотиве» – 25 тысяч долларов за победу над командой 
из топ-5. Ты тоже?

– Ого! Я это время не застал, но думал, что такие деньги 
только в «Анжи» платили. Логашов мне рассказывал, что они 
по 30–40 тысяч евро получали. Самый большой бонус в «Локо-
мотиве» был за победу в Кубке России – каждому пришла сум-
ма, эквивалентная месячной зарплате. За отдельные матчи, 
по-моему, премиальные не платили.

В «Спартаке» была похожая система: за победу получали по 
5–10 тысяч евро, а в случае хороших результатов – например, 
финиша в топ-3 и выхода в еврокубки – прописывались более 
существенные суммы. А в ЦСКА, насколько знаю, есть только 
бонусы за выполнение цели на сезон. 

– Самая большая сумма, которая приходила тебе на карточку?
– Когда из «Москвы» переходил в «Спартак», мне заплати-

ли подъемные – 500 тысяч долларов.
– Как ощущения?
– Ну, они же не с неба на меня упали – я знал, что эти деньги 

мне перечислят. К тому же они у меня не задержались – тут же 
их отложил и купил на них квартиру. 

ПРОГОРЕВШИЙ БИЗНЕС, ЭКЗАМЕНЫ В РФС

– После завершения карьеры ты стал намного меньше тратить?
– Конечно. Раньше каждый месяц приходила эсэмэска: 

«Пип-пип». И ты понимал, что все нормально. Не то чтобы во-
обще не смотрел на цены, но особо не заморачивался по пово-
ду денег. Когда заканчиваешь играть, начинаешь жить по-дру-
гому. Думаю, так со всеми футболистами – ну, за исключением 
тех, кто накопил хорошую сумму. И, главное, ни на чем не про-
горел – многие ведь вкладывались в какие-то гениальные биз-
нес-идеи. В итоге оставались и без денег, и без бизнеса. 

– Ты тоже?
– К сожалению. В 2015 году хотели построить текстильный 

завод в Ростовской области… До сих пор пытаюсь вернуть день-
ги. Надеюсь, хотя бы часть удастся. 

– Много вложил?
– Не буду называть сумму, но она довольно серьезная. Не-

сколько миллионов рублей.
– Твоим последним клубом было ногинское «Знамя». Помнишь 

день, когда решил, что завершаешь карьеру?
– Вообще я рассчитывал поиграть еще год. После прошлого 

сезона мы с Янбаевым отдохнули в Крыму, я восстановился по-
сле травмы, а новый тренер мне позвонил и сказал, что на ме-
ня рассчитывает. Но сократился бюджет, и руководитель клуба 
мне сказал: «Ситуация сложная, и так как ты в прошлом сезо-
не меньше всех матчей провел, то давай пока на паузе. А уве-
личится финансирование – будем рады тебя видеть». В общем, 
дал понять, что дальше тянуть зарплату будет тяжеловато. Мы 
(Шишкин, Янбаев, Павлюченко. – Прим. «СЭ») ведь получали 
чуть больше, чем молодые.

– Настолько, что на тебя не хватило бюджета? У вас ведь очень 
символические оклады по сравнению с тем, что было раньше, – 
думаю, в районе 100 тысяч рублей в месяц.

– Больше. За год набегало под три-четыре миллиона – с уче-
том дефицита, который образовался в прошлом сезоне, для го-
рода сумма весомая. Поэтому с моей стороны никаких обид – 
если бы не «Знамя», я еще раньше закончил бы. А так немно-
го попылил.

– Что будешь делать дальше? 
– В планах закончить обучение на тренерскую лицензию А – 

пару лет назад начинал учиться, но меня не допустили до эк-
заменов, потому что я уехал в «Балтику» и пропустил две сес-
сии из-за матчей. Теперь пытаюсь восстановиться и довести 
все до конца.

Это один из вариантов. Второй – в январе в РФС будут экза-
мены на получение лицензии посредника, агента. Не знаю, на 
чем именно в итоге остановлюсь. Пока займусь этими направ-
лениями, а дальше – посмотрим. 

Бизнес-то я уже попробовал, ха-ха! И понял на всю жизнь: 
если куда-то и вкладываться, то только в то, в чем разбира-
ешься и чем будешь заниматься сам. А отдавать деньги знако-
мым и расходиться на том, что «все будет нормально – через 
пару лет отметим в Таиланде», нельзя ни при каких условиях.

ЛЕОНИД ВОЛОТКО

Чтобы мы какую-то связь 
с родными поддерживали, 
агент купил нам с Сычевым 
Sony Ericsson – огромный 
такой, с антенной и в чехле. 
Орехи колоть можно было.

Во Владивостоке поле затопило так, что его сушили вертолетом. 
Он сел прямо на газон и лопастями разгонял воду.

Когда убирали Саенко 
с Йиранеком, я встал 
и заступился за парней.

29 октября 2011 года. Москва. «Спартак» – «Локомотив» – 3:0.  Татьяна Дорогутина 
Главный тренер красно-белых Валерий Карпин и Александр Шешуков
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Голы: Винисиус Жуниор, 25 (0:1). Люк де Йонг, 41 (1:1). 
Бензема, 72 (1:2). Ансу Фати, 83 (2:2). Вальверде, 98 
(2:3).

«Барселона»: тер Штеген, Дани Алвес (Нико Гонсалес, 
78), Араухо, Пике, Жорди Альба, Гави (Депай, 78), 

Бускетс, Френки де Йонг (Педри, 46), Ферран Тор-
рес (Эззалзули, 46. Ферран Хутгла, 110), Люк де 
Йонг (Ансу Фати, 66), Дембеле.
«Реал» (Мадрид): Куртуа, Карвахаль (Лукас Ва-

скес, 90), Эдер Милитау, Начо, Менди, 
Модрич (Вальверде, 83), Каземи-

ру, Кроос, Асенсио (Родригу, 68), 
Бензема, Винисиус Жуниор (Ка-
мавинга, 110).
Наказания: Ферран Торрес, 23. 
Дани Алвес, 51. Каземиру, 75. 
Вальверде, 99 (предупреждения).
Судья: Мунуэра Монтеро.
12 января. Саудовская Аравия. 
Эр-Рияд. Международный ста-
дион имени короля Фахда.

В финале 16 января «Реал» 
встретится с победителем 

второго полуфинала 
«Атлетико» – «Атлетик». 

Этот матч состоялся вчера 
поздно вечером.

ТРЕТИЙ СОСТАВ ЗА ДВА ГОДА

Каждое новое класико – отдельная исто-
рия. Самодостаточное событие независимо от 
ситуации в таблице и турнирной значимости. 
Даже без Месси и Криштиану Роналду, к че-
му уже начинаешь привыкать. Противосто-
яние аргентинца и португальца – одна из са-
мых ярких глав в истории мирового футбола, 
но все же класико – это нечто больше, чем от-
дельные звезды.

Они загораются и гаснут, чтобы уступить 
место новым светилам, а вечными остаются 
только «Реал» и «Барселона», величие которой 
не может убить даже самый тяжелый финан-
совый кризис в истории каталонского клуба. 
И побеждать заклятого врага сине-гранатовые, 
несмотря ни на что, хотят здесь и сейчас.

Только, вопреки бравурным заявлениям Пи-
ке об изменившемся раскладе сил, в словах за-
щитника «Барсы» было слишком много сосла-
гательных наклонений. Например, о неспра-
ведливости исхода первого в сезоне класико 
на «Камп Ноу», где все могло пойти иначе, ре-
ализуй Дест свой момент при счете 0:0. Но это 
скорее обида, а по сути, безжалостность «Реа-
ла» и его собранность в ключевых моментах ок-
тябрьского матча показали, в чем заключается 
разница между выстроенной и благополучной 
мадридской командой и находящейся в стадии 
перестройки «Барселоной».

Модрич, Каземиру и  Кроос, роль ко-
торых особо отметил Пике, были на поле 

и 3 марта 2019-го, когда «Реал» в послед-
ний раз проиграл класико. Что до «Барсы», 
то в первый год работы Роналда Кумана 
она уже разительно отличалась от самой 
себя предыдущего сезона. Минувшей осе-
нью уволенному в итоге голландцу при-
шлось строить что-то новое уже без Месси 
и Гризманна, а сейчас Хави пытается до-
вести до ума третью версию состава за два 
неполных года.

Уже с новой связкой на правом фланге в ли-
це заявленного только накануне вечером Фер-
рана Торреса и нестареющего Дани Алвеса. Бра-
зилец в прошлый раз играл против «Реала» еще 
с атакующей тройкой Месси – Неймар – Суарес, 
а в среду в 38 лет и 251 день – в тысячном мат-
че в карьере – стал самым возрастным футбо-
листом за всю историю класико.

ПРИВЫЧНЫЕ ГЕРОИ

Первые суперкубковые впечатления нача-
ли формироваться к середине первого тайма. 
«Реал» выглядел так, как и должен был. Мощ-
ным, уверенным в себе и ощущающим соб-
ственное превосходство. О «Барсе» же хоте-
лось сказать, что, в отличие от версии Кума-
на, она знала, как играть против сливочных. 
А персонально Дани Алвес не давал разбежать-
ся своему молодому соотечественнику Вини-
сиусу Жуниору.

Только абсолютного противоядия против 
проводящего лучший сезон в карьере форвар-
да не существует, а игра Бензема – гораздо боль-
ше, чем просто забитые мячи и результатив-
ные передачи. Первый в матче гол француз 
сделал из ничего, обокрав обычно не допуска-
ющего таких потерь Бускетса. Обмен переда-
чами с Модричем, пас в зону, где Араухо уже 
не успевал перестроиться под рывок Винисиу-
са, и дело сделано.

Точнее, лишь его часть, потому что «Барсело-
на» действительно становится другой. Тактиче-
ски гибкой, реагирующей на действия соперни-

ка и перестраивающейся на ходу. Если в начале 
матча забеги Карвахаля, который еще и развя-
зывал руки смещавшемуся в центр и отметив-
шемуся несколькими ударами Асенсио, пре-
вратились в почти системную проблему, то за-
тем каталонцы применили принцип айкидо, 
а именно: использовали силу соперника про-
тив него самого.

Жорди Альба с Дембеле стали методично 
вскрывать свой фланг и искать подачами Лю-
ка де Йонга. Дважды голландец размял Куртуа 
и на третий раз все-таки заставил ошибиться 
Эдера Милитау. Прострел Дембеле не выгля-
дел критически опасным, однако выбивавший 
мяч защитник попал в соперника, и среагиро-
вать на рикошет с полутора метров вратарю бы-
ло невозможно. Теперь – после трех голов в трех 
матчах подряд – допустить выглядевший не-
избежным уход де Йонга уже кажется безуми-
ем. Если, конечно, Люка не придется принести 
в жертву ради гипотетического новичка.

БЕСПОЩАДНЫЙ  
МАДРИД

В целом первый тайм прошел скорее по сце-
нарию Хави, но тот явно хотел большего. Поэто-
му только вернувшиеся в строй Ферран Торрес 
и Френки де Йонг были заменены на Эззалзу-
ли и Педри. Лучший молодой футболист Евро-
пы по итогам 2021 года появился на поле впер-
вые с 29 сентября, а вслед за ним состоялось еще 
одно долгожданное возвращение – в игру всту-
пил Ансу Фати.

Очевидно, что это был лучший матч «Барсе-
лоны» после смены тренера, но «Реал» – это «Ре-
ал». Команда, которая становится совершенной 
в главных матчах на внутренней арене. Так бы-
ло во времена Зинедина Зидана, а Карло Анче-
лотти, как никто другой, умеет сохранять луч-
шее, что было у его предшественников. И Ма-
дрид повторил свой номер из первого тайма, 
взорвавшись серией убийственных атак.

Первая из них завершилась попаданием 
Бензема в штангу. Вторая, когда Менди рыв-
ком с места ушел на бровке от Алвеса, привела 
к спасению тер Штегена, однако барселонская 
оборона заснула, позволив Карвахалю вернуть 
мяч на ногу уже не промахнувшегося Бензема. 
Развязка? Для лучшего класико последних лет, 
когда не хотелось, чтобы игра заканчивалась, 
это было бы слишком просто. Сине-гранато-
вые заслуживали большего, но их второй успех 
не отменяет разговоров о второй дикой ошибке 
Милитау, который периодически терялся в от-
сутствие травмированного Алабы и позволил 
178-сантиметровому Фати головой замкнуть 
подачу Альбы.

Символично, что продолжение праздни-
ка обеспечил обладатель сакральной для «Бар-
сы» «десятки». По всем законам жанра ката-
лонцы должны были дожимать соперника, ко-
торый периодически стал проседать в центре. 
Но как же обманчивы такие вещи в играх с «Ре-
алом»! Сливочные нанесли удар оттуда, где они 
казались уязвимыми. Гений Каземиру позволил 
разогнать контратаку через центральную зону 
с двукратным численным перевесом, а Вини-
сиус после паса Родригу остроумно пропустил 
мяч на Вальверде.

Уругваец почти в стиле Месси продемон-
стрировал трибунам сорванную в порыве эмо-
ций футболку, Мадрид выиграл класико пятый 
раз подряд, однако уже весной с хорошеющей 
на глазах «Барсой» расклад вполне может изме-
ниться. После футбольного пиршества в Эр-Ри-
яде до встречи 20 марта на «Сантьяго Бернабеу» 
будут отсчитывать дни.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

«Реал» в сотый раз обыграл «Барсу», 
Бензема вошел в десятку лучших бомбардиров

Победа в полуфинале Суперкубка Испании стала для «Реала» сотой в офици-
альных матчах против «Барселоны». 76 раз столичная команда выигрывала 
в чемпионате, 12 раз – в Кубке, девять раз – в Суперкубке, трижды – в Лиге 

чемпионов. Общий счет противостояния – 100:95 в пользу «Реала». 

Матчи «Реала» и «Барселоны» во всех турнирах

Турнир Матчи Реал Ничья Барселона
Чемпионат 183  76  35  72
Кубок  35  12   8  15
Суперкубок  15   9   2   4
Кубок лиги   6   0   4   2
Лига чемпионов   8   3   3   2
Всего 247 100  52  95

Интересно, что преимущество в пять побед мадридцы добыли в пяти последних 
матчах, четырежды одолев принципиального соперника в чемпионате и однажды 
в Суперкубке. Эта серия побед – одна из самых долгих в истории класико, она повто-
рила лучший результат «Барселоны» (2008–2010). Рекорд принадлежит «Реалу», кото-
рый с 1962 по 1965 год не позволил каталонцам набрать очков в семи встречах кряду.

Последние пять класико

Дата Город Турнир Матч Голы
01.03.2020 Мадрид Чемпионат Реал – Барселона – 2:0 Винисиус Жуниор, М. Диас
24.10.2020 Барселона Чемпионат Барселона – Реал – 1:3 Фати – Вальверде, Серхио Рамос,  
    Модрич
10.04.2021 Мадрид Чемпионат Реал – Барселона – 2:1 Бензема, Кроос – Мингеса
24.04.2021 Барселона Чемпионат Барселона – Реал – 1:2 Агуэро – Алаба, Винисиус Жуниор
12.01.2022 Эр-Рияд Суперкубок Барселона – Реал – 2:3 (д.в.) Л. де Йонг, Фати – Винисиус Жуниор,  
    Бензема, Вальверде

Карим Бензема в 11-й раз за время игры в «Реале» поразил ворота «Барсело-
ны» и вошел в десятку лучших бомбардиров главного противостояния Испании. 
На счету француза 11 мячей, столько же у Луиса Суареса, на один больше – у Сан-
тильяны. Рекорд мадридской команды делят Альфредо Ди Стефано и Криштиану 
Роналду (по 18), лучший барселонский результат – у Лионеля Месси (26).

Лучшие бомбардиры в истории класико

Игрок Клуб Голы
  Чемпионат Кубки Еврокубки Всего
Лионель Месси Барселона 18 6 2 26
Альфредо Ди Стефано Реал 14 2 2 18
Криштиану Роналду Реал  9 9 0 18
Рауль Реал 11 3 1 15
Сесар Барселона 12 2 0 14
Франсиско Хенто Реал 10 2 2 14
Ференц Пушкаш Реал  9 2 3 14
Сантильяна Реал  9 3 0 12
Луис Суарес Барселона  9 2 0 11
Карим Бензема Реал  7 4 0 11

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Почитал ворчливые мнения о класи-
ко ряда футбольных эстетов, в том 
числе и мною уважаемых. Мол, ни-

какого класса, куча ошибок, да кто там сей-
час играет! Вот раньше, когда деревья были 
большими, Месси выходил против Кришти-
ану, а Гвардиола стоял на бровке против Мо-
уринью или Зидан против Луиса Энрике...

А мне понравилось. Даже очень. 
Мне понравилось, что юная «Барселона», 

пропуская и заметно уступая в классе ны-
нешнему «Реалу», дважды находила в себе 
силы переломить игру и сравнять счет. А ес-
ли бы на последней минуте Фати еще попал 
по мячу, пробивая «ножницами»?..

Мне понравилось, что «Реал», в этом сезо-
не вообще солидный, разноплановый и ко-
мандный, не полагающийся только на свои 
громкие имена, все равно включался по но-
вой и доказывал свою объективную силу. 
А в его атаках участвовали почти все игро-
ки, включая защитников. 

Мне понравилось, что куча барселонских 
малышей слушала и слышала молодого тре-
нера Хави. Да, были грубейшие потери, «при-
возы» контр атак на первый и третий голы 
(вот Бускетс-то точно делать такое права не 
имеет), но вот выходят сине-гранатовые на 
второй тайм, начинают катать треугольнич-
ки, контролировать мяч не ради самого кон-
троля – смотреть же приятно! И главное, пра-
вильно реагируют на пропущенные голы. 

При Кумане было ощущение полнейше-
го тупика «Барсы». Пока об окончательном 

выходе из него при Хави говорить, навер-
ное, рано. Но в среду, по крайней мере, ста-
ло видно, что мозг каталонцев времен моло-
дого Месси понимает, как это сделать. И эта 
команда будет расти вместе с этим правиль-
ным для нее тренером! 

Мне очень понравилось, как Хави про-
комментировал игру: «В первые 20 минут 
мы играли, думая о недавних результатах. Но 
как только избавились от этого комплекса – 
стали лучше, и в конце концов у нас получи-
лась качественная игра. Думаю, мы на пра-
вильном пути. Мы попрощались с титулом, 
но избавились от некоторых комплексов». 

По-моему, это очень точно. Класико и вы-
глядело для «Барсы» как избавление от ком-
плексов. Если бы все продолжалось так же, 
как в первые 20 минут, это вызвало бы ра-
дость только у фанатов «Реала». 

А мне хотелось обоюдного футбола. И я 
его получил. Индикатор, как он был содержа-
телен, – в том, как я был рад, что будет пол-
часа овертайма. Это хотелось смотреть еще 
и еще. 

Сравните тренерскую форму Анчелот-
ти, допустим, с деградирующим Моуринью, 
который на четыре года моложе. Папа Кар-
ло в Мадриде в свои 62 прекрасен, свеж, со-
временен.

И Бензема под его началом – волшебен. 
Вот кем невозможно не наслаждаться. Чем 
старше Карим – тем лучше, тем смертонос-
нее. А рядом с ним – ураган Винисиус, кото-
рый с каждым годом все лучше управляется 
со своей безумной скоростью. И вечные Мо-
дрич с Кроосом в подмогу. 

Нет, друзья, по мне, это было очень хоро-
шее класико! «Реал» доказал свой уровень, 
а «Барса» – способность вый ти из прежнего 
своего бессмысленного состояния. А потом, 
даст бог, в Мадрид приедет Мбаппе, а в Ка-
талонию – Холанн. И великое противостоя-
ние выйдет на новый виток.

*  Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции.

ФУТБОЛ // Суперкубок Испании. 1/2 финала

Королевский сюжет
«Реал» в сумасшедшем 
класико переиграл 
«Барселону», 
которая выдала 
один из лучших матчей 
под руководством Хави

Забудьте о Месси и Роналду – 
класико в порядке и без них!
Обозреватель «СЭ» восхищен 
битвой грандов и ждет в Испании 
Эрлинга Холанна и Кильяна Мбаппе

Мы гордимся 
командой, нужно 
продолжать 
в том же духе.

Жоан Лапорта, президент «Барселоны»

«Реал» выиграл пятое 
класико подряд. 
Это произошло 
только во второй 
раз в истории 
противостояния 
испанских грандов

Я расстроен. 
И недоволен, потому 
что мы контролировали 
игру. Много 
рисковали, 
но именно так нужно 
действовать. И уж 
если проигрывать, 
то так, как  
это сделали 
сегодня.

Хави, главный тренер «Барселоны»

Главный тренер «Барселоны» Хави и форвард «Реала»  Reuters 
Карим Бензема после игры 

МНЕНИЕ

ИГОРЬ  
РАБИНЕР

Винисиус Жуниор забил за «Реал» 15 мячей 
в 27 матчах сезона. Столько же раз он 
отличился в 118 предыдущих играх

Среда. Эр-Рияд. «Барселона» – «Реал» – 2:3.  AFP 
Винисиус Жуниор – один из героев встречи
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Забросили мы, едва начав, чемпи-
онат под 44-м порядковым номе-
ром. Более полугода минуло. Не 

по своей прихоти. Обстоятельства вы-
нудили – слишком насыщенной выда-
лась первая половина мая событиями, 
для кого-то радостными (о них я вам 
докладывал). Для ростовчан, овладев-
ших 9 мая советским кубком, хрусталь-
ным. Спустя четыре дня вся страна ли-
ковала по случаю победы тбилисцев 
в турнире международном, Кубке куб-
ков. Короткие праздники сменяют дол-
гие будни.

ДВОЙНАЯ АРИФМЕТИКА

Вернемся к  делам домашним 
и бросим взгляд на таблицу, изрядно 
к 15 мая нашими деятелями деформи-
рованную:  выйдя из дебюта, коман-
ды провели от шести до восьми мат-
чей. Нам не привыкать, давно при-
учены ориентироваться не на занятые 
места, а считать очки реальные и по-
тенциальные.

Первая четверка, сыграв по девять 
матчей, выглядела так: на самом верху 
Киев с 14 заработанными очками, у ди-
намовцев Тбилиси, Москвы и бронзо-
вого «Зенита» – по 11. А где серебряный 
«Спартак»? Затерялся в серединке. Но 
у него игра в запасе, и в случае побе-
ды он одним махом обойдет «Шахтер», 
минское «Динамо», ЦСКА с «Торпедо» 
и мигом присоединится к троице, пре-
следовавшей киевлян. На «южном» по-
люсе со скудной четырехочковой по-
клажей влачили жалкое существование 
«Днепр» с «Черноморцем».

В следующих турах произошли 
значительные изменения. Вверху пе-
рестановки случились после встреч 
прошлогоднего чемпиона, киевского 
«Динамо», с соседями по пьедесталу – 
«Спартаком», «Зенитом» и остановив-
шимися у его подножия тбилисцами. 
Об этом чуть позже. Эмоции захле-
стывают, недавние финалисты устро-
или в Ростове красочное шоу. Не в меру 
темпераментной, в отличие от кубко-
вого поединка, игра выдалась с детек-
тивным сюжетом, обилием забитых 
мячей, интригой, державшей взбудо-
раженную аудиторию в неослабном на-
пряжении до последних минут. При-
глашаю на матч, не пожалеете.

ХЕТ�ТРИК ЗАВАРОВА

Зятек, Владимир Федотов, обыграв 
в финале Кубка именитого тестя, по-
хоже, вошел во вкус, выставил на игру 
троих форвардов (Заварова, Андреева, 
Воробьева) и предложил родственнику 
открытый футбол, на что не решались 
в матчах со «Спартаком» и сильнейшие 
наши клубы. Хозяева бесстрашно обру-
шили на ворота москвичей шквал атак, 
темпераментных, взрывоопасных, по-
рой бесшабашных. Поначалу успеш-
ных. С бурным натиском армейцев 
ослабленная отсутствием Мирзояна 
и Романцева защита спартаковцев не 
справлялась. Героически отбивался Да-
саев. Недолго. Прошлогодний бомбар-
дир Андреев, сменив амплуа, подносил 
снаряды, а его молодой партнер, прыт-
кий, неуловимый Заваров, забивал. Уже 
на 13-й минуте вскрыл московские во-
рота. Молниеносная, в спартаковском 
стиле, комбинация Андреев – Заваров 
подняла на ноги 30-тысячные трибу-
ны стадиона СКА. Успокоил их Гаври-
лов, ответил через пару минут ударом 
на удар. 

Не прошло и пяти минут, как ду-
эт Андреев – Заваров исполнил на бис 
восторженно встреченную аудиторией 
арию – 2:1. С ответом гости чуть замеш-
кались, последовал он спустя семь ми-
нут, когда Гесс (лучший среди москви-
чей) пробил, как умел, сильно и точ-
но – 2:2. До конца тайма «шоумены» не 
давали скучать зрителям. В перерыве 
стадион напоминал растревоженный 
улей. А вскоре после возобновления 
игры трибуны вновь зашлись в востор-
ге: неугомонный Заваров исполнил уже 
сольный номер, редкий и эффектный – 
«трюк со шляпой». Увы. Тот редкий слу-
чай, когда хет-трик не позволил коман-
де получить хотя бы очко. Ростовчане, 
прыгнув выше головы, подустали, чем 
опытный «Спартак» и воспользовался: 
сначала Калашников в третий раз срав-
нял счет, а незадолго до конца Родио-
нов забил победный гол. У армейцев 
патроны к этому времени кончились – 
3:4. Тесть взял реванш и наказал зятя, 
предложившего ему открытый футбол.

НА ВКУС И ЦВЕТ 
ТОВАРИЩЕЙ НЕТ

К концу мая Киев, стоявший Мон-
бланом, взирал на всех с высоты сво-
его положения. Соседей, прошлогод-
них медалистов, сменили москвичи – 
«Торпедо» и ЦСКА. Подтянулся к ним 
и «Спартак». А тбилисцы с «Зенитом» 
опустились после того, как с ними ра-
зобрался чемпион. Обладатели Кубка 
кубков встретили в украинской сто-
лице горячий прием. Десятки тысяч 
зрителей Республиканского стадио-
на устроили грузинам овацию, девуш-
ки-красавицы в национальных костю-
мах угостили хлебом с солью и вручили 
роскошные букеты цветов, а киевские 
футболисты преподнесли одноклубни-
кам памятные сувениры.

Тбилисцы выставили сильнейший 
состав, в каком играли в финале в Дюс-
сельдорфе. Хозяева недосчитались трех 
футболистов основы. На игре, прошед-
шей с большим их пре имуществом, 
отсутствие приболевших игроков ни-
как не отразилось. Широкие, по все-
му фронту разнообразные атаки го-
сти едва сдерживали, контр игра им не 

удавалась: Демьяненко мертвой хват-
кой вцепился в Гуцаева, надежно при-
крыли Шенгелию, затерялся всегда за-
метный Кипиани… Кто блистал, так 
это вратарь Габелия, он не раз выручал 
друзей, предотвращал смертельные 
угрозы, исходившие от Хлуса, Евту-
шенко, Бессонова и, конечно же, Бло-
хина. Соотношение ударов в створ – 8:1 
в пользу хозяев, а счет – 0:0.

Во втором тайме рисунок игры не 
изменился, но атаки хозяев были не 
столь настойчивы. Моментов создали 
меньше, зато гол забили. За шесть ми-
нут до конца, когда свеженький Бойко 
(недавно на поле вышел) поддержал 
очередную атаку, сбросил мяч головой 
под удар Блохину и Олег сделал то, что 
удавалось ему много-много раз, – 1:0. 
Гости бросились отыгрываться, даже 
шанс единственный за всю игру по-
лучили, однако герой еврокубковой 
встречи Дараселия его не использо-
вал. Киевский страж Михайлов не по-
зволил. С заключительным свистком 
московского судьи Анатолия Кадето-
ва тбилисцы поздравили соперников 
с победой, и обе команды в обнимку 
под аплодисменты зрителей покину-
ли поле.

А за его пределами второй тренер 
киевлян Михаил Коман и автор го-
ла озадачили корреспондента и чи-
тателей киевской «Рабочей газеты» 
(от  26  мая) оценкой завершившей-
ся встречи, диаметрально противопо-
ложной. Коман: «Я считаю, что это был 
наш лучший матч в нынешнем сезоне. 
Не могу кого-то выделить, все играли 
с полной отдачей». Блохин: «Это был 
наш худший матч, – раздраженно от-
ветил журналисту. – Все зависит от то-
го, как понимать футбол». Поистине, на 
вкус и цвет товарищей нет. 

УВЕРЕННАЯ ПОСТУПЬ 
ЧЕМПИОНА

К игре безусловного лидера совет-
ского футбола внимание проявляли 
пристальное. Даже победные матчи не 
всегда удовлетворяли комментаторов 
и специалистов. В Минске выиграли 
по делу, вели игру с большим преиму-
ществом, и вопросов о закономерно-
сти результата не должно было возник-
нуть. Что же до качества игры лидера, 
минского журналиста М. Супонева оно 
не устроило: «Игра победителей оста-
вила двойственное впечатление. С од-
ной стороны, их функциональное ма-
стерство внушало уважение. Но в то 
же время киевская команда выглядела 
не более, чем тщательно отлаженным 
механизмом для добывания очков. 
Возможно, с точки зрения турнирной 
стратегии, сверхрациональная манера 
и оправдана, но зрителям она вряд ли 
может принести удовлетворение. К то-
му же возникает вопрос: а если потре-
буется приложить максимум усилий, 
окажутся ли на это способны киевля-
не?» («Советский спорт» от 5 июня).

Киевское «Динамо», в первую оче-
редь его тренера, частенько обвиня-
ли в излишнем практицизме, мол, для 
достижения нужного результата хлоп-
цы особо не напрягаются… Но нико-
му из оппонентов не удавалось не на 
бумаге а на поле, опровергнуть несо-
стоятельность порочной, как считали, 
турнирной стратегии. На вопрос Су-
понева, попытаются ли киевляне про-
явить максимум усилий, если такая по-
требность возникнет, они отвечали не 
раз, по крайней мере в советском пер-
венстве.

Однако в следующей игре в Ленин-
граде таких усилий не потребовалось: 
уже к 11-й минуте гости забили два го-
ла и спокойно довели дело до победно-
го конца – 3:1. Обозревателю «Совет-
ского спорта» Олегу Кучеренко пове-
дение киевлян в гостях понравилось: 
«Судя по всему, команда делает выводы 
из той критики, которой подверглась 
в печати за то, что в некоторых играх 
она не показывает должной спортив-
ной борьбы. Любо-дорого было смо-
треть на игроков киевского «Динамо» 

в ленинградском матче с «Зенитом». До 
последних минут гости, хотя они и вы-
игрывали – 2:1, постоянно искали шан-
сы увеличить счет, что не было прежде 
в правилах команды. И им удалось до-
стичь успеха еще раз…

Хотелось бы отметить, что в этом 
году киевское «Динамо» более раз-
нообразно и интересно ведет атаки… 
По-прежнему у них в сравнении с дру-
гими командами очень высокий про-
цент реализации стандартных поло-
жений – угловых, штрафных ударов», – 
писал он, обозревая июньские туры.

Сменил гнев на милость и спортив-
ный обозреватель киевского «Комсо-
мольского знамени» М. Волобуев. С его 
реакцией на проигрыш киевлян «Спар-
таку» в четчертьфинале Кубка СССР я 
вас знакомил. Уверенная поступь ки-
евлян по турнирной дистанции вы-
нудила журналиста сменить пластин-
ку: «Как ваза без цветов не цветок, так 
жизнь футбольной команды трудно 
представить без сложных внутренних 
процессов, порой и конфликтов, поис-
ка оптимального состава. К счастью, 
удалось сократить этот сложный про-
цесс и без серьезных материальных 
потерь… Команда в последних матчах 
набрала приличную форму и доказала 
всем, кто же сегодня настоящий лидер 
советского футбола», – писал он 9 ию-
ня. И был прав. 

ГОЛ �СПАРТАКУ� 
В СПАРТАКОВСКОМ СТИЛЕ

Поколебать уверенность товарища 
Волобуева не смогли московские дина-
мовцы, разгромленные украинскими 
одноклубниками в пух и прах – 0:3. Мо-
жет, удастся главному киевскому кон-
куренту, «Спартаку»? Игра, безуслов-
но, центральная не только в туре, но 
и в приближающемся к экватору чем-
пионате, состоялась в Киеве на Респу-
бликанском стотысячнике, впервые 
в сезоне заполненном до краев. День 
14 июня выдался ясным, теплым (+18), 
солнечным. Играйте, ребята, в свое 
удовольствие, покажите класс, пора-
дуйте охочего до зрелищ зрителя.

Материальный перевес хозяев 
(24 очка в 14 матчах) исчислялся ше-
стью очками (у «Спартака» 18 очков, но 
игра в запасе, то есть по потерянным 
расстояние четырехочковое), но побе-
да москвичей сокращала дистанцию 
почти до минимума и оставляла шан-
сы (с учетом ответной встречи в Мо-
скве) на золото. Выкладки теоретиче-
ские. Практически не все зависело от 
итогов личных встреч, предстояло пре-
одолеть огромный путь по пересечен-
ной местности с неизбежными полом-
ками и дорожными происшествиями.

А на поле не было и намека на то, 
что встречаются примерно равные по 
силам соперники. Динамовцы на про-
тяжении всего матча были полновласт-
ными хозяевами игры. С самого начала 
они включили высокие скорости, игра-
ли размашисто, меняли направление 
атак. Чтобы обезопасить себя от непри-
ятностей, не готовые к игре на равных 
москвичи пытались придерживать-
ся тактики сдерживания. Мелкий пас, 
обычно направленный на продвиже-
ние вперед, на сей раз использовался 
как средство для нейтрализации мощ-
ного киевского напора. Гости сбивали 
темп, пытались ввести игру в спокой-
ное русло (о контратаках и речи быть 
не могло). Казалось, такая тактика се-
бя оправдывала. По крайней мере до 
44-й минуты так оно и было. Но тут Бу-
ряк с Хлусом разыграли непопулярную, 
исключенную тренером из рациона ко-
манды спартаковскую «стенку», и Хлус 
с позиции центрфорварда беспрепят-
ственно послал мяч в красно-белые се-
ти. Сказалось отсутствие в обороне мо-
сквичей Мирзояна и Романцева.

Вскоре после перерыва хавбек го-
стей Гесс сбил возле собственной 
штрафной защитника Лозинского. Бу-
ряк искусно подкрутил мяч и зарабо-
тал второе очко по системе «гол + пас». 
Блохин своевременно откликнулся на 

передачу партнера и мастерски про-
бил головой – 2:0. Игра сделана, так 
стоит ли рвать жилы? Частенько, осо-
бенно на выезде, киевлянам удавалось 
сберечь силы и нужный для продвиже-
ния вперед победный счет. Здесь слу-
чай особый – «Спартак». Хозяева темп, 
и без того быстрый, взвинтили, пре-
имущество их над спартаковцами, на 
себя не похожими, стало тотальным. 
Чтобы избежать разгрома, москвичи 
стянули в оборону едва ли не все на-
личные силы. Из-за большой скучен-
ности в штрафной чемпиону не удава-
лось создать остроту, и свисток тбилис-
ского арбитра Володи Миминошвили 
прекратил страдания гостей, избежав-
ших-таки крупного проигрыша. Побе-
да лидера – бесспорная, безоговороч-
ная.

«Гости в атаке разочаровали, «ве-
ер» и «стенки» в их исполнении… смо-
трелись анахронизмом на фоне уме-
лых и быстрых коллективных атакую-
щих построений киевлян. Не слишком 
этого ли мало для команды, претенду-
ющей на лидерство в отечественном 
футболе?» – бросил увесистый булыж-
ник в спартаковский огород часто ци-
тируемый нами М. Волобуев («Киев-
ское знамя» от 16 июня).

Отрыв Киева от группы преследо-
вателей достиг восьми очков. Правда, 
от «Торпедо» – шести. Но автозавод-
цев как кандидатов в призеры всерьез 
не воспринимали. 

К седьмой кряду победе киевляне 
в Ташкенте присовокупили восьмую. 
Но последнюю игру первого круга в Ал-
ма-Ате завершили миром. Лидирую-
щая тройка сформировалась на пол-
пути к конечной станции, ожидаемая. 
Знакомые все лица: Киев – 29 очков, 
«Спартак» – 22, Тбилиси – 21. Впере-
ди 17 туров, но вряд ли кто сомневал-
ся в очередной золотой победе киев-
ского «Динамо». В чем «Спартак» пре-
взошел лидера (и всех остальных), так 
это в результативности: 32 гола против 
28 тбилисских и 25 киевских. Зато у Ки-
ева «ноль» в графе «Поражения» и все-
го восемь пропущенных мячей. Вторые 
по этому показателю торпедовцы – 14.

ПОД ЗАЩИТОЙ 
�ОХРАННОЙ ГРАМОТЫ�

Мы все по верхам да по верхам. 
О сытых, довольных жизнью, говорить 
куда приятнее. А что на турнирном дне 
делается, как живут, вернее, выживают 
неимущие со скудной потребительской 
корзиной? Знамо дело как: перебива-
ются с хлеба на воду.

В самом низу – «Пахтакор». Исто-
щен, явно недоедал, но жизни его ни-
что не угрожало, все еще находился под 
защитой государства, выдало оно таш-
кентской команде после случившегося 
в 1979 году с ней несчастья «охранную 
грамоту».  Срок действия – два с поло-
виной года: остаток 79-го и два после-
дующих сезона. Независимо от занято-
го места «Пахтакор» оставался в выс-
шей лиге. Однако гарантийный срок 
подходил к концу, и в следующем се-
зоне он мог надеяться только на себя.

Дела, однако, складывались неваж-
но. Многие игроки из других клубов, 
пришедшие на помощь команде по-
сле авиакатастрофы, покинули ее, как 
и тренер Олег Базилевич. Новый на-
ставник, Сергей Мосягин, с проблема-
ми не справился, «Пахтакор» опустился 
на 16-е место. Сменивший его Иштван 
Секеч твердо решил укрепить коман-
ду местными воспитанниками и был 
поддержан республиканским началь-
ством, партийным и спортивным. На-
брали ребят из разных регионов Уз-
бекистана, подключили собственный 
резерв из дубля. Опыта у них было ма-
ловато, да и толку немного. Большая 
текучесть кадров, понятное дело, ска-
зывалась, команда скатывалась вниз 
и достигла дна.

Вскоре после начала чемпиона-
та-1981 покинули Ташкент и Церетели 
с Кухлевским. Остался только экс-дина-
мовец Якубик (с 13 мячами стал луч-

шим бомбардиром команды), в сере-
дине сезона присоединился к нему 
бывший одноклубник по «Динамо» Пе-
трушин. Из новобранцев, призванных 
на службу «Пахтакору», пришлись ко 
двору Пак, Байметов, Амриев, а при-
глашенный из термезского «Автомо-
билиста» двадцатилетний Кабаев сра-
зу стал игроком основы и остался в ко-
манде надолго.

Непросто пришлось Секечу совла-
дать с разношерстным составом, со-
здать коллектив, способный доказать 
свое право на законное место в высшей 
лиге. Не очень получалось, но у тренера 
был год в запасе, и, заручившись под-
держкой местных властей, он продол-
жал гнуть свою линию, готовил боеспо-
собную команду с прицелом на следу-
ющий сезон. Оптимизма тренер не 
терял, а журналистов старался успоко-
ить: «Я уверен, что за оставшееся вре-
мя наш коллектив сумеет некоторое 
отставание в росте мастерства, функ-
циональных возможностей молодых 
игроков и подойти к будущему сезону 
во всеоружии».

Отвечая на вопрос о возможности 
приглашения опытных футболистов со 
стороны, Иштван Йожефович был не 
столь категоричен и подошел к его ре-
шению диалектически: «Конечно, за-
манчиво было бы обойтись без подмо-
ги со стороны. Но допускаю, что, делая 
основной упор на свои силы, на нашу 
молодежь, мы все же кого-то пригла-
сим в команду, если не найдем нуж-
ных футболистов в республике». Вый-
ти из низов «Пахтакор» до конца года 
не смог. Но тренера не дергали, все еще 
доверяли, в дела его не вмешивались, 
скороспелых решений не принимали 
и дали возможность довести задуман-
ное до конца. Нашим бы деятелям та-
кого понимания ситуации и терпения.

В связи с особым положением вы-
павшего в осадок «Пахтакора» смер-
тельно опасными стали места 16-е 
и 17-е, на коих после первого круга 
расположились «Днепр» и ростовчане, 
невдалеке «отдыхали» «Черноморец» 
с забронзовевшим «Зенитом», с кото-
рого бронзовый загар быстро сходил. 
О турнирной судьбе аутсайдеров рас-
скажу перед завершением чемпионата.

КОЛОСКОВ ОБ ИТОГАХ 
ПЕРВОГО КРУГА

Половину дистанции прошли, не-
которые издания подбивали итоги са-
мостоятельно, собственными силами. 
А два московских попросили началь-
ника Управления футбола СССР Вяче-
слава Колоскова высказать свои сооб-
ражения на сей счет. Человек комму-
никабельный, Вячеслав Иванович не 
отказал ни «Московскому комсомоль-
цу», ни тем более «Правде».

«МК» – газета московская, осве-
щала, разумеется, жизнь столицы во 
всем ее многообразии и футболу, осо-
бенно когда на медали земляки поку-
шались, тем паче прибирали к рукам, 
место уделяла. На московских клубах 
товарищ Колосков и сосредоточился. 
Остался доволен тем, что кучно рас-
положились в первой шестерке и со-
храняли неплохие шансы на медали, 
а «Спартак» – и на золотые. Отстава-
ние в несколько очков от киевлян воз-
местимы, считал он, поскольку «лиде-
ра ждут матчи в Тбилиси и в Москве со 
всеми столичными клубами… Перед 
началом сезона у «Спартака» смени-
лась чуть ли не половина состава, затем 
долго отсутствовали ведущие игроки 
сборной… Но «Спартак» сохранил вер-
ность своей игре, несмотря на нелегкие 
испытания» («МК» от 3 июля).

И если выдаст победную серию, ка-
кая удалась киевлянам, то сможет до-
стичь, по мнению автора статьи, цели. 
Серия чемпиона действительно впе-
чатляла, к концу первого круга достиг-
ла восьми матчей. А беспроигрышная, 
та зашкаливала. Больше года, с 30 ию-
ня 1980 года по 25 августа 1981-го, ко-
манда Лобановского на протяжении 
45 матчей чемпионата не знала пора-

жений. Этот феноменальный рекорд 
остался в СССР непокоренным. На пу-
ти к нему сбитые с толку журналисты 
пытали тренера: в чем, собственно го-
воря, дело? Вы так сильны или сопер-
ники жидковаты?

Ответ в духе Лобановского: «Во-
прос сформулирован слишком ка-
тегорично. В чемпионате участвуют 
разные команды… Успех нашего клу-
ба можно объяснить главным обра-
зом тем, что в этом сезоне нам уда-
лось наконец сбалансировать состав, 
подобрать игроков во всех звеньях так, 
что в команде теперь практически нет 
слабых мест». Чемпионы имели летом 
неплохую прессу. Украинские СМИ, 
удовлетворенные игрой своего «Ди-
намо» и местоположением в турнире, 
надеялись на столь же благополучную 
осень: «Создан такой ансамбль испол-
нителей, которому, хочется верить, по 
плечу не только успешное выступле-
ние во всесоюзном первенстве, но 
и в турнире европейских чемпионов. 
Давно пора всерьез подумать о восста-
новлении былого престижа на между-
народной арене». Наступит евроосень, 
тогда и поглядим.

ДОГОВОРНЯКОВ 
СТАЛО МЕНЬШЕ? 
РАДОСТЬ�ТО КАКАЯ!

О Колоскове я не забыл. В «Правде» 
он коротенько (места главная газета 
страны отпустила ему не очень) обо-
зрел ситуацию и в целом остался дово-
лен. «Чем?» – спросите. Добросовестно 
ознакомившись с материалом, отвечу: 
повышением уровня мастерства, атле-
тизма, функциональной готовностью 
игроков и команд, а также зрелищно-
стью и бескомпромиссностью матчей. 
Не вступая в дискуссию с начальни-
ком (есть о чем поспорить), дам ему 
возможность высказаться. Еще один, 
на его взгляд, положительный фак-
тор: «Значительно уменьшилось чис-
ло встреч безынициативных, с безраз-
личным отношением к зрителям». Под 
этими словами (секрет Полишинеля), 
давно любителям футбола известны-
ми и понятными, функционеры раз-
умели, не решаясь произнести вслух, 
договорные матчи.

Удивляло другое: почему руково-
дитель советского футбола говорил об 
этом спокойно? Радовался, что стало 
их меньше? Значит, они все еще бы-
ли. Ну привел бы хоть один пример. Не 
дождетесь. Эту тему наши начальни-
ки, советские и российские, не жало-
вали. Ежегодные жесткие постановле-
ния с угрозой изгнания из высшей лиги 
оставались на бумаге. Правда, пример-
но раз в десятилетие, имитируя реши-
тельную борьбу со злом, обнаруживали 
где-то в глубинке (но не в нашем райо-
не, в смысле – не в высшей лиге), в ка-
кой-то там тьмутаракани, заговорщи-
ков и по всей строгости закона их на-
казывали.

Находясь в цейтноте (место под-
жимало), Колосков нашел несколько 
добрых слов о тройке лидеров: «От-
радно, что наши ведущие команды 
сохраняют и  совершенствуют свой 
«фирменный» стиль. Динамовцы Ки-
ева к присущей им организованно-
сти и физической мощи прибавили 
значительную долю импровизации, 
игрового азарта, спортивной хитро-
сти. Динамовцы Тбилиси к филигран-
ной технике, изяществу, импровиза-
ции приплюсовали организованность, 
атлетизм и хладнокровие». О «Спарта-
ке» сказал то же, что и «МК».

Наши правители, физкультурные 
и те, что повыше, были заинтересо-
ваны в первую голову в победных вы-
ступлениях клубов, особенно сборной, 
в международных турнирах, именуе-
мых ответственными. Потому и сле-
дили пристально за состоянием лиде-
ров, коим осенью предстояло участие 
в еврокубках, а сборной, пропустив-
шей два мировых форума, – борьба за 
путевку на ЧМ-1982 в Испании. А вну-
тренний чемпионат интересовал их 
постольку, поскольку видели в нем по-
лигон для качественной подготовки 
к боям международным. Потому и по-
ловину выделенной «Правдой» пло-
щади начальник управления посвя-
тил «политике внешней». Об этом сви-
детельствуют и заголовок статьи («На 
прицеле – осень»), и ее содержание, 
и заключительные строки: «Осень это-
го года в нашем футбольном календа-
ре особая. Ведь матчи сборной СССР 
должны ответить на вопрос, будет ли 
она представлена в 1982 году в фина-
ле чемпионата мира… Дело за футбо-
листами! Наращивать и подтверждать 
свой класс они должны сейчас».

Да, осень предстоит горячая, пе-
ренасыщенная упорными боями на 
фронтах внутренних и внешних. По-
стараюсь рассказать о них (насколько 
обстоятельства позволят) подробно.

P.S. Ковид и его последствия все еще 
держат меня в цепких объятиях, удари-
ло и по мозгам. Отчего забыл поздра-
вить глубоко мною уважаемых чита-
телей «СЭ» (что делал ежегодно) с на-
ступающим Новым годом. Извиняюсь 
за немыслимую оплошность и исправ-
ляюсь. Вообще-то пожелать хорошим 
людям всяческих благ не обязательно 
в отмеченные календарем даты. Делать 
это можно, когда есть что сказать от чи-
стого сердца, хоть каждый день. А тут 
и старый Новый год подоспел.

Желаю вам того, что в  январе 
1939-го, в год возвращения на родину, 
Мари на Цветаева пожелала в письме 
приятельнице своей, чешке Анне Те-
сковой. Передаю содержание, предель-
но приближенное к оригиналу: «Дай 
вам Бог всего хорошего, чего у вас еще 
нет, и сохрани Бог то хорошее, что име-
ете». Лучше не скажешь.

ЛЕТОПИСЬ АКСЕЛЯ ВАРТАНЯНА // 
1981 год. Часть восьмая

Феноменальный рекорд 
киевского «Динамо»

24 мая 1981 года. Киев. «Динамо» К – «Динамо» Тб – 1:0. Нодар Ахалкаци и Валерий Лобановский выводят свои команды на поле.  Федор Алексеев
Обе выигрывали Кубок Кубков: киевляне в 1975-м, а тбилисцы – совсем недавно, 13 мая 
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Он один в истории трижды взял 
Олимпиаду, но дома в Москве 
его оставили без золота

Я поражаюсь равнодушию. Отсутствию инте-
реса. Короткой памяти.

Умер Виктор Санеев – человек из легенд. 
Звезда первого ряда из того еще, советского спор-
та. Когда до Олимпиад доезжали люди с феноме-
нальным организмом и способностью выжимать 
из себя.

Артистическим языком говоря, Санеев – это 
«народный СССР». Не какой-нибудь «заслужен-
ный». Таких, как Санеев, было немного. Не сверя-
ясь с энциклопедиями, навскидку – Юрий Власов, 
Василий Алексеев, Валерий Брумель. Пожалуй, По-
пенченко. Карпов, Ященко, Скобликова, Латынина, 
Третьяк. Озорной гений Таль, который народу ми-
лее строгости Ботвинника.

Все это не просто великие чемпионы – к олим-
пийским медалям прилагался еще и образ. Что-
то непередаваемое. У этих людей особенная тень.

Жаботинский выиграл, быть может, не мень-
ше Власова – однако ж Юрий Петрович легенда 
на века. Богатырь номер один. Былины складыва-
лись про Власова. Детишки – да и взрослые – игра-
ли в него. Доехавший до Москвы Шварценеггер 
желал пожать руку Власову. Когда случилось – тряс 
долго, со значением. Чуть ссутулившись. А мог бы 
и поцеловать, склонившись на колени, – как цело-
вала руку писателя Паустовского Марлен Дитрих...

Перехитривший Юрия Петровича на Олимпиа-
де в Токио Жаботинский остался большим чемпи-
оном. Фигурой. Но не Власовым.

Укрась Госбанк СССР рубли отпечатанным ли-
цом хоть Санеева, хоть Брумеля – никто в мире 
не удивился бы.

Да и зря не украсили, думаю. Лучше б Третьяк 
был на рублях – а не на канадском долларе. Как вы-
шло на деле.

Из наших спортсменов русскую монетку укра-
сил разве что Мальцев – да и то никчемную, кол-
лекционную.

ОФИЦИАНТ

К чему я это все? А вот к чему.
Санеев умер – и казалось мне: вот! Вот сейчас 

родина вспомнит! Потянется мемуарный кило-
метраж. Опомнятся, всплакнут с экранов старики, 
узнает молодежь – какой был герой! Какая судь-
ба! Снимут фильмы, выйдут полосы в газетах. От-
копают в красногорском архиве бобины с плен-
ками – и узнает сегодняшняя Москва, какой ат-
лет здесь жил.

День прошел, другой. Мелькнули заметульки, 
столь скупые на эмоции и объем, что лучше б их не 
было вовсе. Значительнее проводить великого чем-
пиона тишиной – чем этот бездушный, пластмас-
совый бубнеж: «трехкратный олимпийский чем-
пион скончался в Австралии, где жил последние...»

Тьфу! Вы хоть представляете, что это – трех-
кратный олимпийский чемпион? Это космос! Это 
невозможно представить!

А можете себе представить драму: этот могу-
чий, добрый, обласканный человек оказывается со-
гнут жизнью так, что бросает все. Уезжает на край 
света – в Австралию. Где его знать не знают. Неко-
торое время работает чуть ли не официантом. Или 
что-то вроде. Это ли не сюжет для фильма?

Наверное, не сюжет. Слишком литературно. Кто 
пролистнет сценарий, скажет – «не-е-т, не бывает... 
Чтоб трехкратный – и официантом?! Нет!»

Впрочем, официантом он не был. Сверяюсь 
с редкими интервью Санеева – не был!

Был разносчиком пиццы.

КИПИАНИ

Санеев кажется фигурой настолько могучей, что 
сами спортсмены, участвовавшие в московской 
Олимпиаде, уверены годы спустя – это он был зна-
меносцем нашей делегации. Подводя под мысль 
основание:

– А знамя-то доверяли у нас нести только тем, 
в чьей победе не сомневались.

В  Санееве, быть может, и  не  сомневались. 
Но знаменосцем стал значительный борец Бал-
бошин. Случай уникальный – был знаменосцем 

на двух Олимпиадах, в 76-м и 80-м. Доехали к не-
му с коллегой Кружковым не так давно куда-то 
на московскую окраину, сели на крохотной ку-
хоньке. Где и одному-то Балбошину тесно, суту-
лится. Рукопожатие у этого кряжистого деда и сей-
час такое – косточки хрустнули, словно соленый 
огурец...

Но и без флага Советского Союза драма Сане-
ева на московской Олимпиаде оказалась настолько 
яркой, выпуклой, что перекрыла прежние победы. 
Этой драме не нужны лишние штрихи.

Кто-то дозванивался в последние годы до его 
австралийского имения – великий Санеев отвечал 
дружелюбно. Чуть сдержанно.

С чего бы дозвонившиеся ни начинали гово-
рить – а заканчивали одним: ведь подставили вас, 
Виктор Данилович, в 80-м?

Санеев усмехался – чего ждал, то и спросили. 
Ни опровергать, ни подтверждать версию не же-
лал. Как-то мялся.

Вот точно с теми же мягкими, отстраненными 
интонациями реагировал на мои расспросы про 
олимпийскую боль 76-го Давид Кипиани. В сбор-
ную Лобановскому его навязали – Валерий Васи-

льевич скрипнул зубами, но взял. А там уж, в Мон-
реале, рассчитался Лобановский с ЦК – вытерев но-
ги о Дато. Который ни в чем не был виноват.

Не дал сыграть ни секунды. Даже в выигранном 
у Бразилии матче за 3-е место, при счете 2:0 – ну, 
выпусти! Позволь получить медаль!

Не дал.
В тот вечер бедняга Кипиани сидел на балко-

не и беззвучно плакал. Только плечи вздрагивали. 
Кто-то из приятелей по сборной утешал.

Ну не сюжет ли? Про все это я постаревшего Да-
вида Давидовича однажды расспросил. А тот ус-
мехнулся, отодвинул пепельницу. Даже приобнял 
меня:

– Друг мой!

Я обрадовался – вот сейчас будет рассказ.
Но вместо рассказа получил мудрость.
– Друг мой, кто должен был сыграть – тот сы-

грал...

АЛЕКСЕЕВ

Олимпиада-80 еще ждет своего летописца. 
Сколько драм, сколько трагедий!

Как упустила золото футбольная сборная. Ка-
кой ужас случился со знаменосцем Балбошиным. 
Рассказывал нам: «Пронес я флаг, в «Лужниках» 
на церемонии открытия Сергей Павлов склоня-
ется у меня над ухом. Произнес: «Николай, выи-
граешь золото – получишь орден Ленина». Думаю: 
«Елки-палки! Что ж ты под руку-то говоришь?» 
Ну и сглазил Сергей Павлович. На следующий день 
во второй схватке рву ахилл. Просто на ровном ме-
сте! Хотел соперника перевести в партер, выставил 
правую ногу назад, услышал треск – и ЦИТО вме-
сто ордена Ленина...»

Сумасшедшая история случилась с Василием 
Алексеевым. Самым сильным человеком на плане-
те. Сокрушившим все мыслимые рекорды.

Доехали когда-то к нему в Шахты. Накану-
не звонили – Василий Иванович обрадовался как 
родненьким.

– Братцы! Да что ж это делается-то – москвичи 
обо мне вспомнили! Приезжайте, жду! Прямо се-
годня приезжайте!

– Сегодня мы не в силах, – заметил Кружков, по-
правляя очки указательным пальцем. – Нас Христо 
Стоичков ждет.

Стоичкова, словно циркового медведя, как раз 
выписал на несколько дней в Ростов затейливый 
Юрий Белоус.

– Ну завтра так завтра, – выдохнул с печалью 
Алексеев.

Расстались друзьями. Какой все же милый чело-
век, подумали мы. Скорей бы завтра.

ШАРЛАТАНЫ

Назавтра мы уже не были уверены, сам ли Ва-
силий Иванович с нами разговаривал.

Если и поздоровался – то через губу. Оглядел 
из-под косматых бровей так, что оторопь взяла.

Я протянул руку – она так и повисла в возду-
хе. Как написали бы прозаики 60-х, «бессильной 
плетью».

– Раз приехали – заходите... – зло выговорил 
Алексеев и отвернулся.

Взгляд Олимпиады Ивановны, супруги, тоже 
добра не обещал. Глядела, что и говорить, волком.

Скрывшись на кухне, выкрикнула оттуда:
– Бахилы, бахилы надевайте!
Корреспондент Кружков, надевший свежие но-

ски в горох, помрачнел. Зря извел такую красоту. 
За бахилами-то не видно.

Впервые мы оказались в доме, где у порога ко-
роб с бахилами. Пока напяливали, Алексеев време-
ни не терял. Слышим – зло предостерегает по теле-
фону кого-то связываться с докторами. И с москви-
чами. А если доктор еще и москвич – все, пропащее 
дело. До смерти залечит.

– Упаси Господь с этими аферистами связывать-
ся! Конченые идиоты!

Мы вздрогнули и переглянулись. Будто речь про 
нас двоих.

– Я был в этой клинике!
Восклицательные знаки в речи Василия Ивано-

вича становились все напористее.
– Через двадцать минут под задницу дали – так 

я быстрее самолета летел. А руководитель их про-
сто бандит!

– Много шарлатанов среди врачей? – попытался 
смягчить сердце штангиста я.

– Каждый второй! Если не из трех два! Два вра-
ча, оба пишут ядохимикаты. Противоречащие друг 
другу. Говорю: «Это не идет» – «Давай, жми...»

– Господи, – так и не отыскав по стенам икону, 
Кружков вкрадчиво перекрестился на телеграф-
ный столб в окне.

– Да, да! – воскликнул Алексеев. – А вы что ду-
мали?!

Мы уж забыли, что думали. Листики с вопро-
сами стали влажными в ладошках. Стоило сме-
нить тему.

– Чикатило ведь ваш, шахтинский? – произнес 
я жизнерадостно.

– Да! – обрадовался вдруг Алексеев. – Наш па-
рень!

ОТРАВЛЕНИЕ

Чуть оттаяв, Василий Иванович приоткрыл кра-
ешек души:

– А  Москву я  вашу терпеть не  могу. Видел 
ее в одном месте. Имейте в виду.

Мы молчали, ожидая продолжения. Молчал 
и Алексеев. Подтянув резной стул, уселся на него, 
словно на коня. Оперся на спинку могучими рука-
ми и подбородком.

Пауза становилась гнетущей.
– Штангу давно не поднимали? – грустно, не сво-

им голосом уточнил Кружков.
– Она так меня достала, что и во сне гоню от се-

бя. А наяву поднимал на Олимпийских играх, где 
меня отравили. 80-й год, Москва. Это добавляет 
любви к вашему городу.

– Это что-то новенькое. Как это – отравили?
– Да очень просто. Налили, выпил – и готов. Ду-

раком стал.
– Кто наливал?
– Свои же тренеры. Перед выходом на помост 

говорят: «Пей настойку на алтайских травах, элик-
сир бодрости». Выпил – и потерял рассудок, пол-
ным дураком стал. Думаю: «Куда я иду? Зачем это 
надо?» Будто в перевернутый бинокль смотрю, 
штангочка такая ма-а-хонькая... А в висках бьет – 
будто молотком.

– Не подняли?
– 120 кило поднять не смог – а до этого 165 рвал 

в стойке.
– Когда отпустило?
– Как раз к банкету, после соревнований. Ког-

да водкой залил.
– Знаете человека, который виноват?
– Я вообще до правды полгода спустя дошел – 

да они, сволочи, специально это сделали. А дела-
лось все для того, чтоб освободить дорогу моему 
напарнику по сборной СССР. Ему надо было медаль 
отдать. Я, между прочим, пахал по системе Нико-
лая Алексеевича Некрасова.

– Это что ж за система?
– «До усмерти работаем, до полусмерти пьем». 

Самая передовая технология. И методика жизни. 
Рекомендую, пригодится в Москве.

– Чемпионом в 80-м стал Султан Рахманов. Разго-
варивали с ним на эту тему?

– Общались мы часто и подолгу – но ни разу 
об этом не заговорили...

РОСТ

Если драма Алексеева стала известна годы спу-
стя, да и то мимоходом, то об истории с Санеевым 
говорил весь мир. Ему тоже свои же помешали 
стать четырехкратным.

На  сочинской Олимпиаде поднимаемся 
с тем же Кружковым на лифте в пресс-центр. Вдруг 
видим – на эскалаторе соседнем, спускающемся, 
Юрий Рост!

Тот самый Юрий Рост, на которого мечтаю похо-
дить, когда подрасту. Тот самый Юрий Рост, на ко-
торого смотришь – и стареть не страшно. Второй 
человек после Ильи Ильфа, который пишет и фо-
тографирует в равной степени гениально. Терпеть 
не могу это слово – но когда гениально, тогда ге-
ниально. Простите, Юрий Михайлович. Я искре-
нен в своих нелепых восклицаниях.

За неделю до того один из нас посмотрел «Ли-
нию жизни» с Ростом. Другой – «Школу злосло-
вия» с ним же.

Ну как было не напроситься на интервью? Бе-
жим по эскалатору вверх, перескакиваем на сосед-
ний, догоняем!

Сели в том же пресс-центре. Простывший Рост 
ослабил хватку алого шарфа. Снял очки, провел ла-
донью по лицу.

– Только не надо фотографировать меня без оч-
ков, – предупредил устало.

Я мог бы ответить, что и Раневская просила ког-
да-то его самого:

– Не вздумайте фотографировать мои вален-
ки в углу!

Разумеется, Юрий Михайлович щелкнул так, 
что валенки подъели край кадра. Став его укра-
шением. Прелестная фотография – Раневская, Не-
елова и валенки.

Но я послушал. Без очков не стал.
После, кстати, присмотрелся, какой техникой 

работает Рост. Чьи фотографии – бриллианты ХХ 
века. Так слушайте! Старенький-старенький объ-
ектив 70–200 с произвольно выезжающим хобо-
том. Облупившийся по краям, словно дачный хо-
лодильник. Какой-то Canon даже не предпослед-
него поколения. А предпредпоследнего. Мой был 
значительно свежее.

Тогда-то я и задумался: возможно, секрет успе-
ха не в технике, не в объективах. Важнее другое.

...Проговорили целый вечер. Пожалуй, это был 
один из лучших «Разговоров по пятницам». Уж точ-

но – один из самых приятных для нас. Говорили бы 
и дольше, но Рост захотел кушать и принять что-
то от кашля.

А беседа наша – словно колода из великих имен.
– Мне дороги несколько спортивных фотогра-

фий – прыжок в Барселоне, баскетболисты в Мюн-
хене. Разумеется, великий легкоатлет Виктор Са-
неев на московской Олимпиаде. Напечатай эту фо-
тографию без текста – она потеряется. Как и текст 
без нее. Там потрясающая улыбка. В послевоен-
ной культуре таких улыбок было две. У Джульетты 
Мазины в картине Феллини «Дорога». И у Санеева 
в 80-м. Только у Мазины улыбка, открывающая на-
дежду. А здесь – закрывающая спортивную жизнь. 
У Вити просто отняли четвертое олимпийское зо-
лото в тройном прыжке!

– В Москве его засудили?
– Я снимал эти соревнования. На моем фото-

аппарате видно, что Санеев в финальной попытке 
прыгнул дальше всех – 17 метров 24 сантиметра. 
Но еще раньше наши судьи натянули чемпионский 
результат молодому эстонцу Яаку Уудмяэ – 17,35.

– К чему?
– Перестраховались! Боялись упустить для стра-

ны золотую медаль. Вот за это я не люблю москов-
скую Олимпиаду. Когда выяснилось про бойкот 
со стороны США, Канады, ФРГ, стало понятно, что 
мы наберем кучу медалей. Ну и зачем ловчить? Был 
ведь еще эпизод с поляком Владиславом Козакеви-
чем. Помните?

– Смутно.
– Если он не берет высоту, олимпийским чем-

пионом в прыжках с шестом становится Констан-
тин Волков. Поляк разбегается – арбитры подни-
мают красный флажок. Следующая попытка – на-
чинают ни с того ни с сего двигать стойку. Позор! 
Но Козакевич не дрогнул, успешно перемахнул че-
рез планку. Потом согнул руку в локте, показав из-
вестный жест. Фото облетело весь мир.

– Санеев-то все понимал?

– Разумеется! Любой профессионал знает, что 
реально, а что – нет. Эстонец сроду не прыгал так 
далеко. 17,35 – его личный рекорд, к которому 
он не приближался ни до ни после. А Вите я по-
дарил свою книгу с этой фотографией. Там я все 
описал. Но в наших разговорах к теме Олимпиа-
ды-80 он никогда не возвращался. В мире спор-
та Санеев для меня вообще эталон такта и досто-
инства.

– Он давно работает в Австралии. Гостили у него?
– Не довелось. Витя живет там, где его любят. 

Открыл свою школу, учит детей прыжкам. А родил-
ся он в Сухуми, со временем перебрался в Тбили-
си. Вот, кстати, история. У меня есть друг Гоги Хара-
бадзе. Исключительный человек. Актер, писатель, 
озвучил текст Ветхого и Нового Заветов. Для этого 
ему понадобилось 50 компакт-дисков! Представля-
ете, какая работа?! Гоги мне как брат. Я храню клю-
чи от его квартиры, он – от моей. В августе 2008-го 
прислал мне письмо: «Никогда не думал, что твои 
самолеты будут бомбить мой дом...»

А в 80-е в Тбилиси пришли с ним на баскетбол. 
Видим, что охранник не пускает Санеева на трибу-
ну. Витя – скромный, скандалить в жизни не ста-

нет. Уже развернулся, готов уйти. Тут Гоги вскочил 
и закричал на весь зал: «Как можно не пустить са-
мого великого спортсмена, который родился в Гру-
зии?! Это же Санеев, четырехкратный олимпий-
ский чемпион!»

– Оговорился?
– Нет. Мы с Гоги называем Санеева только так – 

четырехкратный! Болельщики встали, зааплодиро-
вали. Он к нам подсел, опустил голову и тихо ска-
зал: «Гоги, хочешь, чтоб я заплакал?»

* * *

Многое можно прибавить. Еще о многом рас-
сказать. Но я не буду.

Спокойного сна, Виктор Данилович. Великий 
спортсмен ХХ века.

ГОЛЫШАК 
ВСПОМИНАЕТ

Я снимал эти соревнования. На моем фотоаппарате 
видно, что Санеев в финальной попытке прыгнул 
дальше всех – 17 метров 24 сантиметра. 
Но еще раньше наши судьи натянули чемпионский 
результат молодому эстонцу Яаку Уудмяэ – 17,35.

Юрий Рост, советский и российский фотограф и журналист

В мире спорта Санеев 
для меня вообще 
эталон такта 
и достоинства.

Юрий Рост, 
советский и российский 
фотограф и журналист

Виктор Санеев
Родился 3 октября 1945 года в Сухуми.
Советский легкоатлет. Единственный в истории трехкратный 

олимпийский чемпион в тройном прыжке.
Заслуженный мастер спорта СССР.
Олимпийский чемпион Мехико-68, Мюнхена-72 и Монреаля-76.
Серебряный призер Олимпийских игр в Москве-80.
Чемпион Европы 1969 года в Афинах и 1974 года в Риме.
Личный рекорд – 17 м 44 см.

3 января на 77-м году жизни не стало трехкратного олимпийского чемпиона в тройном прыжке Виктора Санеева. 
Памяти величайшего советского легкоатлета посвящается

Виктор Санеев Юрий Рост

19 июля 1980 года. Москва. «Лужники».  Global Look Press
Виктор Санеев несет Олимпийский огонь на церемонии открытия ХХII летних Игр

Уезжает на край света – в Австралию. 
Где его знать не знают. Некоторое время работает 
чуть ли не официантом. Или что-то вроде
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Медведев готов к реваншу 
с Джоковичем 
Итоги жеребьевки первого «мейджора» сезона

Сборная России прервала черную серию

В понедельник, 17 января, начнутся матчи дол-
гожданного Открытого чемпионата Австра-
лии по теннису. Турнир еще не стартовал, 

но уже оброс скандалами. Самый яркий – конеч-
но, Джокович. Независимо от его дальнейшей судь-
бы, в жеребьевке он участвовал, став первым «сея-
ным» турнира. Все еще может поменяться, но пока 
будем считать, что первая ракетка мира все же по-
борется за 21-й, рекордный титул «Большого шле-
ма». Церемония распределения соперников, кста-
ти, немного задержалась из-за пресс-конференции 
премьер-министра Австралии, но ни слова о Ноле 
на ней не сказали.

Отметим, что в тур все еще не вернулись Роджер 
Федерер (травма колена) и Доминик Тим (травма 
запястья), но все российские топы, представители 
Next Gen и даже Рафаэль Надаль в Мельбурн прие-
хали. «СЭ» выбрал самые интересные противосто-
яния первых раундов, которые мы ожидаем в бли-
жайшее время.

И СНОВА МЕДВЕДЕВ – РУБЛЕВ

Прошлогодний финалист Australian Open и дей-
ствующий чемпион US Open Даниил Медведев 
в первом круге встретится с Хенри Лаксоненом из 
Швейцарии. Уже во втором раунде Даня может на-
пороться на Ника Кириоса, любимца австралийской 
публики, который недавно пропустил один из тур-
ниров из-за коронавируса. В четвертом круге по-
тенциальный соперник Даниила – Диего Шварц-
ман, в прошлом игрок первой десятки, да и сейчас 
очень опасный конкурент.

В одной четверти с Даниилом находится Андрей 
Рублев, что снова нас наводит на мысли о противо-
стоянии двух друзей в четвертьфинале турнира. Ан-
дрей, недавно вылечившийся от коронавируса, нач-
нет свой путь на Открытом чемпионате Австралии 
матчем с Джанлукой Магером. Также потенциально 
возможна встреча с Марином Чиличем, которому Ан-
дрей уступил на «Кубке Кремля». Несмотря на 97-про-
центную вакцинацию теннисистов топ-100, все ча-
ще и чаще появляются новости о зараженных игро-
ках. Поэтому результат некоторых из них предугадать 
невозможно: как поведет себя организм после болез-
ни, смог ли спортсмен набрать нужную форму, оста-
лись ли последствия «короны». Все эти вопросы есть, 
но надеемся, что в случае Андрея все прошло легко, 
потому что для россиян всегда желаемо его противо-
стояние с Даниилом.

Карен Хачанов убедительно начал сезон, добрав-
шись до финала турнира в Аделаиде, но со жреби-
ем в Мельбурне ему чуть не повезло. Первый сопер-
ник на соревнованиях – американец Денис Кудла, но 
вот в третьем раунде его наверняка будет ждать све-
жий и окрыленный недавней победой на турнире ATP 
250 в Мельбурне Рафаэль Надаль. Возвращения Ра-
фы в тур ждали все: от его хейтеров до поклонников. 
В четвертьфинале его, возможно, будет ждать Алек-
сандр Зверев. Олимпийский чемпион Токио-2020 на-
мерен наконец-то заполучить свой первый ТБШ, он 
амбициозен и молод, и даже скандалы вокруг него 
вроде поутихли, поэтому за ним тоже будет очень ин-
тересно понаблюдать.

ВОЗЬМЕТ ЛИ НОВАК РЕКОРДНЫЙ 
«ШЛЕМ»?

В четверти Хачанова также находится Аслан 
Карацев. Именно после прошлогоднего Australian 
Open Аслан вошел в топ-50 мирового рейтинга, что 
позволило ему в дальнейшем не проходить ква-
лификацию на турнирах и экономить силы. Тот 

прорыв помог россиянину закрепиться в двадцат-
ке сильнейших теннисистов мира. Вопрос только 
в том, повторит Карацев прошлогодний успех или 
нет. В прошлый раз шума он наделал много. В лю-
бом случае наше «секретное оружие» начнет защи-
щать свой полуфинал матчем против Хауме Муна-
ра. Серьезную угрозу представляет Хуберт Хуркач 
в третьем круге и, конечно же, Надаль с Хачановым 
в четвертом раунде соревнований.

Не забываем и о Джоковиче, который начнет AO 
матчем с соотечественником Миомиром Цецмано-
вичем. Эксперты уверены, что вся эта история с вак-
цинацией, проживанием в отеле с беженцами, сом-
нительным ПЦР-тестом сделает Новака только более 
злым и жаждущим выиграть свой рекордный «шлем». 
Ноле – точно фаворит турнира. В 1/4 финала его по-
тенциальный соперник – Маттео Берреттини, тем не 
менее все мы видели его форму на ATP Cup: италья-
нец выступает хорошо, но ровно до того момента, ког-
да наткнется на действительно топового игрока. Если 
Джоковича все же не депортируют и посадят в тюрь-
му за выход в свет после обнаружения коронавируса, 
то сомнений нет, что в финале он будет.

БАРТИ – ФАВОРИТКА,  
РАДУКАНУ – АУТСАЙДЕР

В женской части сетки все менее драматич-
но. Очевидно, что Эшли Барти является фаво-

риткой домашнего турнира. Да, в прошлом го-
ду она обидно вылетела от Каролины Муховой, 
но пока более убедительных претенденток на 
австралийский ТБШ сложно найти. Наоми Оса-
ка все еще отходит от драмы прошлого сезона 
с ментальным здоровьем. Ненадолго остановив-
шись в туре, действующая чемпионка Australian 
Open опустилась на 14-е место в рейтинге WTA. 
Эмма Радукану, которая навела своей победой 
в США огромный фурор, сейчас выглядит очень 
слабо. С того самого триумфа она выиграла два 
официальных матча, а недавно уступила с ба-
ранкой Елене Рыбакиной. Количество ее спон-
соров увеличивается почти в геометрической 
прогрессии, но касаемо навыков игры пока все 
очень спорно.

Переходя к россиянкам, скажем, что Анаста-
сия Павлюченкова сыграет в первом круге с Ан-
ной Бондар (Венгрия), Вероника Кудерметова – 
с Клэр Лю, Екатерина Александрова – с Бернар-
дой Перой, Анастасия Потапова – с Камилой 
Джорджи. А вот Варвара Грачева начнет свой путь 
на AO матчем против квалифаера, но дальше ее 
ждет как раз Эш Барти. Соперница Веры Звона-
ревой по первому кругу – Элис Мертенс. Дарья 
Касаткина и Людмила Самсонова также в пер-
вом раунде сыграют с теннисистками из квали-
фикации.

ЕКАТЕРИНА ЗВЕНИГОРОДСКАЯ

Возвращения Рафы  
в тур ждали все:  
от его хейтеров 
до поклонников. 
В четвертьфинале его, 
возможно, будет ждать 
Александр Зверев

Соперники россиян в первом круге
Мужчины
Даниил Медведев (Россия, 2) – Генри Лааксонен 

(Швейцария)
Андрей Рублев (Россия, 5) – Джанлука Маджера 

(Италия)
Аслан Карацев (Россия, 18) – Хауме Мунар (Испания)
Карен Хачанов (Россия, 28) – Денис Кудла (США)
Роман Сафиуллин (Россия, Q) – соперник не опре-

делен

Женщины
Варвара Грачева (Россия) – квалифаер
Анастасия Потапова (Россия) – Камила Джорджи 

(Италия, 30)
Екатерина Александрова (Россия) – Бернарда Пе-

ра (США)
Вероника Кудерметова (Россия, 28) – Клэр Лю (США)
Вера Звонарева (Россия) – Элисе Мертенс (Бель-

гия, 19)
Дарья Касаткина (Россия, 25) – квалифаер
Анастасия Павлюченкова (Россия, 10) – Анна Бон-

дарь (Венгрия)
Людмила Самсонова (Россия) – квалифаер

Потенциальные четвертьфиналы
Мужчины
Новак Джокович (Сербия, 1) – Маттео Берреттини 

(Италия, 7)
Александр Зверев (Германия, 4) – Рафаэль Надаль 

(Испания, 6)
Стефанос Циципас (Греция, 3) – Каспер Рууд (Нор-

вегия, 8)
Даниил Медведев (Россия, 2) – Андрей Рублев (Рос-

сия, 5)

Женщины
Эшли Барти (Австралия, 1) – Мария Саккари (Гре-

ция, 5)
Барбора Крейчикова (Чехия, 4) – Паула Бадоса (Ис-

пания, 8)
Анетт Контавейт (Эстония, 6) – Гарбинье Мугуруса 

(Испания, 3)
Ига Швентек (Польша, 7) – Арина Соболенко (Бело-

руссия, 2)

Оказавшись на арене в Кошице за сутки до стар-
та чемпионата Европы, я бросил взгляд на боль-
шой монитор в пресс-центре и словно загля-

нул во временной портал. На экране явно шла прямая 
трансляция, бодро двигались гандболисты, а титры гла-
сили, что идет игра России и Литвы. Причем матч шел 
упорный, с небольшим перевесом литовцев в счете.

Но магия продлилась недолго. Все прояснилось за 
несколько секунд, и научная фантастика здесь ни при 
чем. Организаторы проводили тестирование всех си-
стем на арене, включая телевизионные, а в роли «по-
допытных» выступили гандболисты местного клуба, 
проводившие двусторонку. Прошло 24 часа, и на пло-
щадке все сложилось немного по-другому.

ГАНДБОЛ НА ЛЬДУ

Сказать, что Кошице в эти дни живет гандболом, 
сложно. Понятно, что в соседней Венгрии ажиотаж 
вокруг турнира гораздо больше – там недавно от-
крыли две арены, построенные к турниру. В том чис-
ле и самый большой в Европе гандбольный стади-
он в Будапеште на 20 тысяч зрителей. И в дни мат-
чей венгров на Евро-2022 он будет собирать аншлаги.

В Словакии же установлено ограничение в 25 про-
центов от вместимости арен. В Кошице это чуть боль-
ше двух тысяч человек, хотя на матче России и Литвы 
не набралось и такой аудитории. Это и понятно, в го-
роде куда популярнее хоккей. На «Стил Арене» дваж-
ды проводились хоккейные чемпионаты мира. На 
время Евро, кстати, лед растапливать не стали, про-
сто уложили сверху покрытие для гандбола.

Капитан сборной России Даниил Шишкарев перед 
вылетом в Словакию сказал «СЭ», что первые матчи на 
крупных турнирах – это всегда больше не про гандбол, 
а про эмоции. С этой точки зрения Литва выглядела для 
нас идеальным соперником для вкатывания в турнир.

Для литовцев это второй чемпионат Евро-
пы в  истории – первый раз был в далеком уже  
1998-м. Хотя тогда прибалтийская команда одер-

жала две победы в шести матчах. Сборная не самая 
опытная, литовских гандболистов в ведущих евро-
пейских чемпионатах немного, а главной звездой 
команды является 35-летний разыгрывающий Ай-
денас Малашинскас. К тому же перед турниром из-
за травмы выбыл из строя Йонас Трухановичюс – 
единственный литовский гандболист, выигрывав-
ший Лигу чемпионов.

Еще один момент, на который не могли не об-
ращать внимания болельщики, – последняя победа 
сборной России на чемпионатах континента была 
одержана почти шесть лет назад. 20 января 2016-го 
была обыграна Черногория со счетом 28:21. С тех пор 
в составе россиян остались только Шишкарев, Дми-
трий Житников, Игорь Сорока и Виктор Киреев, а са-
ма команда не попала на Евро-2018 и проиграла все 
три матча на следующем турнире. Поэтому встреча 
с соперником, у которого Россия выиграла все четы-
ре встречи в истории с общим перевесом «+36», была 
шансом прервать черную серию длиной в шесть лет.

ПОВЕРИТЬ В СЕБЯ

До игры россияне успели прогуляться по горо-
ду, а также провести сеанс видеосвязи с главой ФГР 
Сергеем Шишкаревым и гендиректором федерации 
Львом Ворониным. «Если вы поверите себе, повер-
нетесь друг к другу лицом, то преодолеете все пре-
грады. Хочется, чтобы сборная попала в топ-8, но да-
вайте решать задачи поэтапно», – сказал гандболи-
стам Шишкарев.

В начале первого матча особых трудностей 
у россиян не возникло. Первый мяч сборной на 

турнире забросил Житников, а после восьми ми-
нут игры на табло уже горел счет 6:1. И это при-
том что игра команды еще далека от идеала. Это 
можно было увидеть после того, как литовцы пе-
рестроили игру – у них прошло несколько удач-
ных атак через Петрейкиса, и после того, как пре-
имущество сократилось до трех мячей, тайм-аут 
взял уже Петкович.

Впрочем, класса у сборной Литвы все-таки недо-
статочно, чтобы играть с россиянами на равных весь 
матч. Об этом говорило и большое количество потерь 
у соперника. К тому же у нас наладились дела в обо-
роне, да и Киреев в воротах был надежен. Впереди 
же все было в порядке – забивали Сергей Марк Косо-
ротов, Шишкарев, Павел Андреев. Россияне вернули 
себе комфортное преимущество и держались на дис-
танции в пять-шесть мячей.

Второй тайм большую часть времени шел буднич-
но, но внезапно превратился в триллер в самом кон-
це. Литовцы бурно радовались каждому удачному 
действию, будь то гол, сейв или красивая «воздушка». 
Россияне же пробовали разные сочетания игроков – 
мы увидели даже второго вратаря Андрея Верещаги-
на и в какой-то момент упустили нить игры. Литов-
цы сократили отставание до «минус 2», а на послед-
ней минуте и до минимума. Но в решающие моменты 
в атаке был хладнокровен Косоротов, и отстоять цен-
ную победу удалось. Теперь 15 января команде пред-
стоит серьезное испытание – матч с Норвегией.

АНТОН БАБОШИН 
Кошице

Чемпионат Европы. Группа F. Россия – Литва – 29:27 (14:9)

Класса у сборной Литвы все-таки недостаточно,  
чтобы играть с россиянами на равных весь матч

Наши начали чемпионат Европы 
с неожиданно сложной победы  
над Литвой

Вчера. Кошице. Россия – Литва – 29:27.  
В атаке правый крайний нашей команды Даниил Шишкарев

Даниил Медведев (слева) и Новак Джокович Reuters

Reuters
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Трусова и Щербакова  
не поддержали прорыв Валиевой
В короткой программе Камила впервые в истории женского одиночного катания набрала больше 90 баллов,  
а бельгийка Луна Хендрикс стала второй

Открытый чемпионат России 
с  несколькими приглашен-
ными звездами из других 

стран – так можно назвать нынеш-
нее первенство Европы. Особенно 
в женском одиночном катании, где 
множество представительниц дру-
гих сборных – тоже бывшие росси-
янки. Топ-фигуристам практически 
гарантирована медаль: разбирают-
ся-то они между собой, так что трой-
ку призеров можно с большой веро-
ятностью определить уже до начала 
соревнований.

ПОВТОРЕНИЕ 
ТРЕНИРОВОЧНОГО  
ГРАФИКА

Выступлений российских оди-
ночниц пришлось ждать до шесто-
го часа вечера по Москве – Алек-
сандра Трусова, Анна Щербакова 
и  Камила Валиева попали в  по-
следнюю разминку. Хотя большая 
часть короткой программы к это-

му времени уже была завершена. 
Из 30 участниц пяти разминок впе-
чатлила разве что Анастасия Губа-
нова из Грузии, бывшая россиян-
ка и успешная юниорка несколько 
лет назад. На этом все. Ольга Ми-
кутина из Австрии, Эва-Лотта Кии-
бус и Нина Петрокина из Эстонии, 
Алексия Паганини из Швейцарии 
и Виктория Сафонова из Белорус-
сии способны хотя бы на добротные 
каскады 3+3, но по разным причи-
нам у девушек получилось не все. 
Так что если кто-то хотел прибрать-
ся в квартире, сварить обед или по-
работать, то это был их шанс.

Не стоит принимать в очень уж 
серьезное внимание, но все-таки 
лучше отложить где-то в голове вот 
что: на тренировке перед короткой 
ни у одной из россиянок прокат чи-
стым не получился. Трусова и Вали-
ева упали с трикселя, Щербаковой 
со второй попытки включили пра-
вильную музыку (до этого, по заяв-
лениям Даниила Глейхенгауза, фе-
дерация отправила старую), но это 

ей не помогло – с каскада она упала. 
Но мы-то уж точно за три с лишним 
года выучили, что Аня – полностью 
плюс-стартовая девушка. Вспомним 
прошлый чемпионат России, где она 
еле вставала после падений с прыж-
ков на тренировках, а потом сдела-
ла все в произвольной, несмотря на 
пневмонию.

Сильнейшую разминку открыва-
ла Трусова и пошла по графику тре-
нировок – падение с трикселя. Но 
удивляться тут нечему – Саша на-
чала играть в  лотерею с  акселем 
в прошлом сезоне и с тех пор ни ра-
зу в ней не победила. Если она не 
падала, то недокручивала и выез-
жала в степ. Щербакова стартовала 
следом за Трусовой и откаталась по-
хуже, чем на тренировке, – каскада 
и вовсе не было. За лутцем риттбер-
гера не оказалось, было замечено 
только падение. 33 балла за техни-
ку и космические 36 за компонен-
ты в сумме не дали и 70 баллов. Хо-
тя, если смотреть честно, могло бы 
быть и еще меньше.

В промежутке между Сашей 
и Аней вклинилось несколько быв-
ших россиянок – Екатерина Курако-
ва из Польши и Екатерина Рябова из 
Азербайджана. Обе откатались луч-
ше Щербаковой, но проиграли ей из-
за компонентов. Для полной картины 
не хватало только повторения трени-
ровки Валиевой.

МУЖСКОЙ РЕЗУЛЬТАТ

А его-то и  не произошло, хо-
тя Камила заметно волновалась пе-
ред прокатом и даже в первые се-
кунды. Крупный план явно показал, 
как спортсменка глубоко делает вдох 
и выдох, успокаивая себя. Такая у нее 
была тактика, которой она придер-
живалась, – и ведь помогло. У Валие-
вой – новый рекорд, первые 90 баллов 
в истории (даже на чемпионате Рос-
сии было меньше!).

На этом можно было бы и закан-
чивать, и вполне допускаю, что не-
которые так и сделали. А зря. Бель-

гийка Луна Хендрикс выдала идеаль-
ный прокат, едва не набрала больше 
Александры Трусовой по компонен-
там, но обогнала и ее, и Анну Щерба-
кову по сумме. У трехкратной чемпи-
онки России она и вовсе выигрывает 
больше семи баллов.

Идея с  закрытыми прокатами 
становится все более реальной, хо-
тя до чемпионата Европы большин-
ство экспертов считали ее безум-
ной, а в федерации говорили о на-
дежде минимально менять состав 
после эстонского турнира. Но ведь 
в топ-24 у женщин, которые прошли 
в произвольную программу, упали 
только Трусова и Щербакова. Да, со 
сложных элементов, но тем не ме-
нее. У Саши еще наверняка есть по-
следствия травмы, к которым плю-
суется ее упорство и желание овла-
деть неподвластным ультра-си. Аня 
за весь сезон ни разу не прокатала 
две программы чисто. Посмотрим 
на произвольные, но, возможно, на 
тренировках хотя бы этих фигури-
сток после чемпионата Европы по-

бывать стоит. И заодно заехать в Пе-
тербург к Елизавете Туктамышевой. 
На всякий случай.

АНАСТАСИЯ ПЛЕТНЕВА

Чемпионат Европы. Женщины. Короткая про-
грамма. 1. Валиева – 90,45. 2. Хендрикс 
(Бельгия) – 76,25. 3. Трусова – 75,13. 4. 
Щербакова – 69,05. 5. Куракова (Польша) – 
67,47. 6. Губанова (Грузия) – 67,02.

Расписание 
чемпионата Европы

СЕГОДНЯ
13.00. Танцы на льду. Ритм-танец
19.00. Мужчины. Произвольная программа

ЗАВТРА
14.35. Танцы на льду. Произвольный танец
19.30. Женщины. Произвольная программа

16 ЯНВАРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
16.30. Показательные выступления

Бельгийка, обыгравшая Александру  
и Анну, рыдала после прокатов
Что говорили наши девушки и их главная соперница после короткой программы в Таллине

После короткой программы российские 
девушки были в разном настроении. 
Камила Валиева сдержанно улыбалась, 

а когда на пресс-конференции у кого-то заи-
грал в сумке самый типичный рингтон в те-
лефоне, даже немного потанцевала. Алексан-
дра Трусова с каким-то философским спокой-
ствием рассуждала о неудавшемся тройном 
акселе и снова принесла на пресс-конферен-
цию собаку. 

Анна Щербакова была на грани того, чтобы 
расплакаться перед журналистами, но муже-
ственно выстояла. Зато расплакалась ставшая 
второй Луна Хендрикс – причем на словах 
«эти русские такие сильные». Лучшей картин-
ки положения в мировом женском одиночном 
катании не придумать. 

ВАЛИЕВА, 1-е МЕСТО:  
СКРОМНА И ПОЗИТИВНАЯ

Прежде всего Валиева рассказала о том, 
что она «более-менее» в форме. Напомним, 
Камила вновь обновила мировой рекорд в ко-
роткой программе, набрав 90,45 балла. 

– У нас были небольшие выходные, дня 
три, за это время произошла некая раскоор-
динация, сейчас я более-менее пришла в фор-
му, надо ее поддерживать, где-то набирать, 
иногда отпускать. 

На вопрос об изменениях в контенте на 
произвольную программу по сравнению 
с чемпионатом России Камила помотала го-

ловой – можем ожидать те же три четверных 
и триксель. 

А затем вступилась за фанатов.
– Когда вы делали дорожку шагов, вам кто-то 

крикнул с трибун: «Камила, танцуй». Вас отвле-
кают подобные вопли? 

– Почему вопли? (Смеется.) Я слышала, что 
что-то крикнули. Перед прокатом тоже слы-
шала: «Камила, мы в тебя верим». Но когда 
ты катаешь, ты находишься в потоке. Ино-
гда подобное может выбивать. Но я не успе-
ла ничего понять. 

– Мысли про Олимпиаду проползают в голо-
ве? 

– Думать об этом будем завтра. Пока я 
нахожусь на чемпионате Европы. Думать 
об Олимпиаде на данный момент не имеет 
смысла. 

Наконец, Валиева ответила на вопрос 
о том, нервируют ли ее ежедневные тесты на 
коронавирус: 

– Тесты меня не нервируют, но мы стара-
емся всегда ходить в масках с начала панде-
мии и избегать публичных мест, дело тут не 
в больших соревнованиях.

ТРУСОВА, 3-е МЕСТО:  
БОЕВАЯ И УВЕРЕННАЯ

Сначала двукратная чемпионка мира сре-
ди юниоров прокомментировала очередное 
падение с тройного акселя.

– Какие впечатления? 

– Аксель не получился, как обычно. 
– Когда вы заходите на триксель, вы пони-

маете, что выйдете из него?
– В прыжке – да. 
– Что не получается с акселем? Вы понимае-

те, почему так происходит?
– Пока не могу на соревнованиях сделать 

его в нужный в момент. На тренировках по-
лучается. Может, психологически момент ка-
кой-то. Для меня он в принципе самый слож-
ный.

Но затем заверила всех, что сдаваться не 
намерена.

– Почему вы не откажетесь от акселя? 
– Я уже три года его пытаюсь прыгнуть. 

Отказаться – значит проиграть.
– Вы рассматривали возможность работы со 

спортивным психологом? 
– Нет. Я сама понимаю, что нужно делать. Я 

знаю, что он мне скажет. У меня всегда рядом 
мама, она делает работу психолога. 

– Сколько удачных акселей вы делаете на 
тренировке в процентном соотношении? 

– Где-то 70. 
– Появилось ли у вас теперь волнение? 
– Я не говорила, что его нет. Просто атмос-

фера была такая. Половина девочек наших, 
все, как на тренировке. Сейчас уже соревно-
вания идут. И я готовлюсь к соревнованиям. 

– На флипе вам не поставили восклицатель-
ный знак. Вы работали над ним? 

– Я всегда стараюсь держать ребро. Не ви-
дела еще распечатку. Мне не поставили – я 
узнала это от вас. Конечно, работаю, стара-
юсь держать. 

ЩЕРБАКОВА, 4-е МЕСТО: 
ЛАКОНИЧНА И СОСРЕДОТОЧЕНА

Анна Щербакова после неудачного проката по-
ка осталась вне тройки лидеров и без малой ме-
дали. В миксте действующая чемпионка мира бы-
ла лаконичной и максимально сосредоточенной. 
Сначала Анна призналась – что не на такой про-
кат она рассчитывала. 

– Тяжело после такого проката говорить, но тем 
не менее, что на душе? Почему так вышло?

– Конечно, я очень расстроена. Этот прокат не 
то, на что я рассчитывала. А так, очень сложно ска-
зать, буду смотреть, анализировать, что случи-
лось.

– С  новой короткой программой ты уверенней 
себя чувствуешь? С  точки зрения психологии тебе 
ее легче катать? 

– Странный вопрос после неудачного про-
ката. Мне кажется, эта программа больше мне 
подходит. Мне кажется, она выглядит более 
эффектно. Если говорить именно то, что ка-
сается самой программы, то, конечно, с каж-
дым разом стараюсь, чтобы она становилась 
все лучше и лучше.

Также Щербакова поспешила успокоить всех, 
кто переживал за тейпы – физически с ней все 
в порядке.

– По физическому состоянию у тебя все нормаль-
но? У тебя тейпы.

– Ничего серьезного.
Говорить о четверных в произвольной Анна 

не стала. 
– Имеет ли смысл теперь идти на три четверных 

в произвольной программе после такого результата?

– Пока не буду ничего говорить. Завтра еще це-
лый день тренировочный. Будем смотреть толь-
ко по моему состоянию. На что буду способна, на 
то и пойду.

– На данный момент есть ли какие-то мысли, 
почему не получился каскад?

– Пока не буду говорить, мне нужно еще по-
думать.

– На прогоне еще с утра, кажется, с ним были про-
блемы. Это как-то связано, развинтился?

– Вне программы я ни разу не допустила ошиб-
ки на этом каскаде: ни на тренировке, ни на раз-
минке. Проблема была исключительно в прокате. 
Думаю, это говорит о том, что проблема не техни-
ческая, а в голове.

– Тебя называют чуть ли не главным борцом в рос-
сийском фигурном катании. Можно ли сказать, что 
эта ситуация тебя еще сильней сплотит?

– Посмотрим в произвольной.

ХЕНДРИКС, 2-е МЕСТО:  
СЧАСТЬЕ СКВОЗЬ СЛЕЗЫ

Бельгийская фигуристка Луна Хендрикс не 
смогла сдержать слез после выступления в ко-
роткой программе на чемпионате Европы. 

– Я очень удивлена, не могу поверить! По-
чему не могу? Эти русские девочки такие силь-
ные! (Плачет.) Я никогда не получала таких бал-
лов. Очень счастлива, – сказала Хендрикс со сле-
зами на глазах. 

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ,  
АНАСТАСИЯ РАЦКЕВИЧ

Вчера. Таллин. Александра Трусова и Анна Щербакова (справа) Reuters
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Тягомотный формат ЧЕ 
надо менять 

Ангелина Загребина: «Ребенка в фигурное катание не отдам»

В последние годы чемпионат Европы по фи-
гурному катанию все отчетливее обретает 
очертания чемодана без ручки. Вроде бы 

и манкировать его нашей сборной несподруч-
но – как-никак это медали, звания тренерам 
и хорошая отчетность. Победы, которые все так 
любят. С другой стороны, уровень конкуренции 
на нем давно уже не отвечает нашим потребно-
стям. Сам Международный союз конькобежцев 
(ISU) не всегда горит желанием его проводить, 
как в прошлом году, когда его отменили, сослав-
шись на пандемию.

СИСТЕМА ПРОВЕДЕНИЯ УБИВАЕТ 
ИНТЕРЕС ТЕЛЕВИДЕНИЯ

Но что действительно бросается в глаза при 
просмотре больших турниров по фигурному ка-
танию – их тягомотность и непритягательность 
для ТВ. Короткая программа мужчин, на кото-
рую приехали 34 участника, длилась пять часов 
со всеми заливками. Первый канал показывал 
первые разминки в интернете без комментариев. 
Восторг работникам «Беларуси-5», которые очень 
подробно и фактурно работали все эти часы.

И, пожалуй, главное, что за них произошло, – 
снятие Николая Майорова. Говорил с его мамой 
и тренером Ириной – там кипят эмоции на фоне 
философского и саркастичного русского юмора, 
так что в печать не все выдашь. Ну еще амери-

канец Ларри Лупуловер, выступающий за Болга-
рию, вернул всем 1970-е и станцевал под попур-
ри Boney M, завершив все это фразой Oh those 
Russians! («Ох уж эти русские!») из песни о Рас-
путине. Армянский фигурист Славик Айрапе-
тян в тяжелейшем бою обыграл турка, сразу по-
сле которого выходил. Еще и под армянскую му-
зыку и аплодисменты делегации во главе с Ари 
Закаряном.

Не уверен, что этот набор мечты вас сильно 
заводит. А объяснить зрителю, зачем ему нуж-
но тратить четыре часа на просмотр выступле-
ний сомнительного качества, когда решается все 
в последние полчаса, не сможет ни Алексей Ягу-
дин по телевизору, ни руководители ISU.

ЧТО МОЖНО СДЕЛАТЬ?

Критикуешь – предлагай. Вот несколько те-
зисных предложений, которые могли бы ожи-
вить скуку чемпионатов Европы.

Выделить отдельный день для отборочных со-
ревнований у женщин и мужчин. Отбор прово-
дится и так: короткая программа для большин-
ства стран фигурного третьего мира – борьба за 
квалификацию в произвольную. Так почему не 
пригласить на весь турнир даже больше людей – 
40–50, а 10 человек допустить напрямую? И вве-
сти элемент плей-офф – из каждой разминки по 
шесть человек в финал проходит один. Это сде-

лает контакт между 
спортсменами гораз-

до более явным и ожи-
вит интригу.

Да, кому-то из трех 
россиян пришлось  бы 

лишний день подна-
прячься. Люди, вышедшие 

в следующий раунд, отката-
ют лишний раз короткую про-
грамму? Лишите их пары тре-
нировок. Да и, в конце кон-
цов, тем, кто ниже рейтингом, 
можно дать такую поблажку. 
Да и поблажка ли это – лиш-
ний соревновательный день? 

График чемпионата позволяет 
сделать три программы за пять 

дней. А все программы спортсме-
ны катают на тех же тренировках.

Короткую и произвольную программы долж-
ны катать человек 12–15. Это сделает соревно-
вания динамичнее и гораздо интереснее для те-
левидения, ограничив их часом-полутора. И до-
бавит на чемпионатах Европы и мира лишние 
пару дней, которые будут посвящены неболь-
шим фигурным странам. Никакие злые русские 
не отберут лучи славы.

И ведь ISU уже рассматривал вариант введе-
ния квалификационных дней на чемпионатах 
мира – но тему замяли.

СУДЬИ НЕ СПОСОБСТВУЮТ 
КОНКУРЕНЦИИ

Если всерьез впрягаться в интересы малых 
стран, то ISU мог бы намекнуть судьям, что сла-
бых стоит судить лояльнее. Пока картина ровно 
наоборот: те, кто кует международную репута-
цию фигурного катания, всячески поощряют-
ся – и в логике тут не откажешь.

Россия вообще стоит особняком – наших су-
дьи не только не «убивают», но и обожают. Мы 
в фигурном катании к такому привыкли, но по 
меркам мирового спорта это не может не удив-
лять – приятно. Даже российских мужчин не-
которые иностранцы оценивали выше, чем 
наш арбитр чемпионка мира среди юниоров  
1980-х годов Татьяна Шаркина.

У выигравшего Мозалева итог – 99,76, вы-
ше поставили представители Австрии (106,14), 
Турции (103,49), Франции (102,59), Белоруссии 
(100,12). В союзном государстве с нами вроде бы 
только последняя. Российский арбитр постави-
ла даже меньше итога – 99,24.

Некоторые иностранцы ненароком «убили» 
главного конкурента россиян итальянца Дани-
эля Грассля. Британка Чапман, которая выделя-
лась на общем фоне, поставила ему 86,13, не-
много он получил от русского азербайджанца 
Юрия Ключникова и болгарки Поповой. Сло-
вом, даже намека на антироссийскую оппози-
цию в Европе нет. Скорее наоборот.

Кстати, экзальтированная австрийка, кото-
рая всем ставила на пять баллов больше, – Эдит 
Шиллер, которая впервые в истории оценила 
на пять четверной элемент в женском фигур-
ном катании, тулуп Камилы Валиевой в 2019 го-
ду и сделала возможным ее мировой рекорд по 
баллам за один элемент (на тот момент). В сре-
ду она поставила три 9,5 в компонентах Моза-
леву (невероятная для него история даже в Рос-
сии) и по одной такой отметке Кондратюку и Се-
мененко.

Европейское фигурное катание не спасешь 
за один год и примитивными топорными ме-
рами. Это должна быть сознательная полити-
ка со стипендиями для молодых спортсменов, 
развитием школ и увеличением маркетинго-
вой привлекательности. Но делать надо хоть 
что-то. Сегодня мы увидим пропасть между 
европейским и российским катанием у жен-
щин, вчера видели у пар, она же намечает-
ся у мужчин. Альтернатив России почти нет – 
кроме итальянской академии Лоренцо Ма-
гри и, возможно, школы Стефана Ламбьеля 
в Швейцарии. Если мы не хотим перевезти 
всю Европу в «Хрустальный» или, наоборот, 
перевезти во все зарубежные страны русских 
мигрантов, то надо хоть как-то ворошить это 
болото.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ 
Таллин

Одно из событий прошлого года в мире фигурного ката-
ния – выход сериала «Последний аксель». Анарио Ма-
медов снял драму о текущем положении дел в нашем 

спорте, которую рассказывает через историю Екатерины Во-
робьевой, молодой спортсменки из провинции. Ее путь на 
экране воплотила Ангелина Загребина. Это первая по-насто-
ящему знаковая роль для выпускницы театрального инсти-
тута имени Щепкина, которая заставила Загребину по-друго-
му посмотреть на отношения между тренером и подопечным 
и показала важность достижения результата и всю глубину 
душевных переживаний фигуристки. О том, как проходили 
съемки, как на сериал отреагировала аудитория и какие па-
раллели между спортом и актерским искусством, Ангелина 
рассказала в интервью «СЭ».

ПИШУТ КАЖДЫЙ О СВОЕМ – НЕ НРАВИТСЯ, 
КАК ШНУРКИ ЗАВЯЗАНЫ, ИЛИ ОТНОШЕНИЯ

– Актрису на главную роль в сериале «Последний аксель» выби-
рали больше года. Как вы думаете, почему режиссер остановил-
ся на вашей кандидатуре?

– Я сказала ему, что отлично стою на коньках, и улыбнулась!
– Хорошо, а что лично вас привлекло в проекте, мотивирова-

ло пойти на пробы?
– Мне в этой истории был интересен путь Кати Воробь- 

евой: отчаянный, смелый. Это неоднозначная героиня, мно-
гие ее поступки могут вызывать у зрителя двоякие чувства. 
У нее есть своя правда. Есть сила. Есть цель и желания. Она 
обычный человек: со своими ошибками, пороками и с боль-
шой любовью внутри. Ей пришлось рано повзрослеть и взять 
ответственность за свою младшую сестренку Аню, а это уже 
о многом говорит.

– Вы готовы были к ледовым тренировкам? Возникли сложно-
сти, случались травмы?

– Один раз во время съемки я шлепнулась на лед так силь-
но, что разодрала колено в кровь. Через секунду вскочила и по-
бежала к режиссеру с криками: «Давайте снимать! Давайте 
снимать! Не нужна искусственная кровь – все натуральное!» – 
и тут же повторила свой элемент на то же колено.

– Образ вашей героини в соревновательном платье сравнивают 
с Загитовой. Вы лично находили в себе схожие черты с Алиной?

– На съемочной площадке было много сравнений, кто на 
кого похож. Сценаристы, художники, гримеры, наверное, 
опирались на образы наших прекрасных фигуристок, что-
бы как можно точнее передать дух этого вида спорта и дать 
зрителю веру в историю, происходящую на экране, но зада-
чи кого-то изобразить не было. Так же как и в линии с ро-
дителями Кати, мы не показываем пальцем на конкретно-
го человека, который ужасно поступает со своей семьей, мы 
говорим, что такое встречается, и, к сожалению, очень ча-
сто. Скажу так: мы хотели, чтобы зритель прочувствовал ка-
ждую деталь и нашел себя в ком-то из персонажей или в ка-
кой-то ситуации.

– Интересно, а фанаты Загитовой или других фигуристок вам 
уже писали? Считается, что сообщество фанатов фигурного ката-
ния токсичное.

– Знаете, пишут! Пишут каждый о своем, о разном. Кому-то 
не нравится, как шнурки завязаны, кому-то кажется, что отно-
шения в коллективе такими быть не могут. Не знаю, что им на 
это отвечать. Может, стоит обратить внимание на другие ве-
щи... попробовать понять героев. И не забывать, что существу-
ет художественная правда. А «токсики» везде и всегда были.

– Актер и известный спортсмен испытывают схожие пробле-
мы в связи со своей популярностью? Вы сталкивались с хейтом?

– Наверное, это есть, но меня почему-то всегда стороной 
обходят такие вещи. Дело в том, что я их просто не слышу. Ду-
маю, что это зависит от тебя самого, с какими мыслями ты жи-
вешь и какими людьми себя окружаешь. А в остальном – все 
вкусовщина.

ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ ОПЫТ ПРИОБРЕТАЕТСЯ 
В СИЛУ ЖИЗНЕННЫХ ОБСТОЯТЕЛЬСТВ

– После нескольких месяцев на льду не хотели бы себя попро-
бовать в деле? Возможно, ждете звонка Ильи Авербуха, чтобы 
попасть на следующий сезон «Ледникового периода»?

– Когда съемки подходили к концу, у меня в голове поче-
му-то складывалось ощущение того, что я могу пойти сейчас 
и прыгнуть! Что именно, не знаю, но хотелось очень! Вообще, 
я не следила за фигурным катанием до проекта, а когда слу-
чайно видела по телевизору прокаты, думала, как же это лег-
ко: едешь себе... покрутился, руку поднял красиво, улыбнул-
ся, дальше поехал. Но, когда я увидела это воочию, стало не 
по себе. Насколько это мощно, затратно физически и эмоцио-
нально, это не просто труд, это спартанское воспитание. Всег-
да было любопытно: а в шоу «Ледниковый период» так же все 
строго и серьезно?

– Читал, что вы готовы пойти на многое ради хорошей роли. 
Получается так же, как спортсмен на многие жертвы ради олим-
пийской медали?

– Давайте уточню, что в предыдущем интервью мои слова 
не совсем правильно интерпретировали. Я имела в виду, что 
есть принципы в нашей профессии, которые заставляют нас 
меняться ради ролей – как физически, так и морально. И не 
нужно этого бояться. И жертвенность тут ни при чем. Если это 
твое любимое дело и ты в нем заинтересован, ну какая же это 
жертва? И если говорить в этом смысле, то я сейчас нахожусь 
в начале своего пути, и мне все очень интересно попробовать 
и узнать. И если я чего-то очень сильно захочу, то сделаю все, 
чтобы получить свою золотую медаль.

– Тема возрастного ценза – одна из ключевых как в совре-
менном фигурном катании, так и в сериале. На чьей вы стороне – 
поклонников «зрелого женского» или за чистый спорт? Либо арти-
стизм не зависит от возраста?

– На мой взгляд, есть опыт эмоциональный, который 
приобретается не с годами, а в силу жизненных обстоя-
тельств. Так что артистизм от возраста не зависит точно. 
А вот физическая составляющая порой решает за нас все 
сама. Кто-то может и в 24 исполнять безумно сложные эле-

менты и побеждать. Кто-то в 40 играет подростков. Но есть 
система, которая не стоит на месте, и новые поколения, ко-
торые придут покорять вершины.

– Есть ли «возрастной ценз» у актеров? Воспринимают ли вас 
уже как сформировавшуюся актрису, несмотря на то, что вы еще 
только выпускница?

– У актеров кино возрастной ценз зависит от внешности 
и голоса в основном. Недавно меня пригласили на пробы на 
14-летнюю девочку. Это очень мило, но очевидно, что не ту-
да. Бывает, приходишь на встречу с режиссером, и он помога-
ет тебе как новорожденному котенку: разжевывает все, объяс-
няет. Это всегда очень хорошо, не потому, что за тебя все де-
лают, а ты видишь, как человек относится к своей работе, это 
подкупает. А бывает и по-другому – когда ты в глазах груп-
пы взрослый состоявшийся актер и сам все должен уметь сде-
лать. К себе я отношусь требовательно и следую профессио-
нальным критериям.

МЕДВЕДЕВА – НАСТОЯЩИЙ ПРОФИ, 
ОЧЕНЬ СОБРАННЫЙ  
И ВЫДАЮЩИЙСЯ ЧЕЛОВЕК

– Евгению Медведеву многие полюбили именно за счет эмо-
ций, которая она оставляет у зрителей. На площадке она также 
показала себя здорово в профессиональном плане?

– Евгения – очень интересный человек. Ее строгость, хариз-
ма, обаяние проявляются, даже когда она просто стоит на ме-
сте. Я восхищаюсь ее выступлениями. Она талантливая девуш-
ка и, безусловно, выдающийся спортсмен. Во время съемок она 
была очень собранна, выполняла задачи четко и искренне, на-
стоящий профи, что тут еще сказать.

– Алексей Ягудин имеет многолетний опыт работы в театре, 
несколько раз появлялся ранее в кино. На съемках в кадре он 
выглядел так же уверенно?

– О, это сверхчеловек! Даже когда смена переходит за 12 ча-
сов, и вот ночь, ты стараешься соображать изо всех сил, но вни-
мание потихоньку рассеивается, Алексей включен в процесс на 
тысячу процентов. Шутит, объясняет, как, что лучше сделать, 
рассказывает истории. Ну а его голос, нам всем так известный, 
заставлял с первой секунды поверить в Султана Алмазовича.

– Вы будете продолжать следить за фигурным катанием в даль-
нейшем? Смотреть чемпионат Европы, Олимпиаду? Может, лично 
приедете на соревнования?

– Точно буду. Я теперь как будто участник всего происхо-
дящего, знаю все тонкости, поэтому интересно наблюдать. Так 
что я болею и переживаю за наших ребят и желаю им здоро-
вья и успехов!

– Чему в итоге учит зрителя ваш сериал и героиня? Что на спор-
те жизнь не должна зацикливаться?

– Не знаю. Я не думала кого-то чему-то учить. Моя героиня 
не зацикливается на спорте, как вы могли уже понять. Скорее 
это единственная ее возможность вытащить себя и сестру из 
той жизни, которая у них была. История Дины Лопатиной го-
ворит о том, что есть такие люди, которые не видят продолже-
ния без своего дела. Но мне кажется, сегодня мы имеем боль-
шой диапазон выбора, поэтому не нужно отчаиваться, нужно 
просто посмотреть вокруг, выбрать что-то новое и начать по-
знавать в этом себя и мир.

– Вы бы отдали своего ребенка в фигурное катание?
– Нет. Просто нет, без комментариев.

РУСТАМ ИМАМОВ

Один раз во время съемки я шлепнулась на лед так сильно, 
что разодрала колено в кровь. Через секунду вскочила и побежала 
к режиссеру с криками: «Давайте снимать! Давайте снимать! 
Не нужна искусственная кровь – все натуральное!» – 
и тут же повторила свой элемент на то же колено.

Ангелина Загребина в сериале «Последний аксель» SPACE Production

Актриса из сериала «Последний аксель» – о фанатах Алины Загитовой и Евгении Медведевой на съемочной площадке

Среда. Таллин. Выступление Андрея Мозалева Reuters

Многочасовые прокаты на уровне 
первенства водокачки выдержать 
очень непросто
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Овечкин и Ротенберг – 
самые влиятельные 
россияне в хоккее

Канадский журнал – авторитетное 
хоккейное издание, которое вы-
ходит в свет с 1947 года. Неред-

ко его редакция составляет различные 
рейтинги и дает читателям множество 
поводов для дискуссий. Перед стартом 
сезона-2021/22 журнал опубликовал 
свой топ-75 игроков за всю историю 
НХЛ, который вызвал немало споров. 
Также The Hockey News ежегодно назы-
вает сотню самых влиятельных людей 
мирового хоккея, и снова этот список – 
а особенно распределение в нем мест – 
вызвали горячее обсуждение. Нашлось 
место в этом рейтинге и для предста-
вителей из России, правда, все они по-
теряли сразу несколько пунктов.

Вице-президент ФХР и  главный 
тренер СКА Роман Ротенберг за год 
спустился с  20-й позиции на 23-ю, 

а Александр Овечкин – с 8-го места на 
11-е. Довольно странно видеть капи-
тана «Вашингтона» за пределами пер-
вой десятки с учетом того, что его фа-
милия постоянно находится в цен-
тре внимания по обе стороны океана. 
Погоня нашего форварда за снайпер-
ским суперрекордом Уэйна Гретцки – 
одно из главных медийных событий 
для НХЛ на ближайшие годы. Популяр-
ность хоккея в США заметно падает, 
а такие звезды, как Овечкин, помога-
ют привлечь нового зрителя. Свитеры 
с его фамилией – самые продаваемые 
в 2021 году. Александр по этому пока-
зателю обошел даже идолов канадских 
болельщиков – Сидни Кросби и Конно-
ра Макдэвида.

Удивительно, как при таких раскла-
дах влияние Овечкина на хоккей рас-
ценили недостаточным, а бывшего на-
падающего системы «Чикаго» Кайла 
Бича расположили аж на втором ме-
сте. В 2008-м «Блэкхокс» потратили 
на канадца 11-й пик первого раунда 
драфта, но форвард не провел в лиге 

ни одного матча. В прошлом году он 
стал известен на весь мир, когда объ-
явил себя жертвой сексуального наси-
лия со стороны видеотренера «ястре-
бов». Безусловно, если Кайл рассказал 
чистую правду о событиях 2010-го, то 
действия Брэда Олдрича не заслужива-
ют оправдания. Однако не совсем по-
нятно, каким образом спустя почти 12 
лет после произошедшего можно до-
казать правоту слов форварда. После 
того как «Чикаго» и Бич достигли со-
глашения по иску о халатности на сум-
му в несколько миллионов долларов, 
игрок резко пропал из медийного про-
странства и затих, что выглядит неод-
нозначно.

Удивила позиция Гретцки, который 
занял лишь 89-ю строчку. Спустя поч-
ти 23 года после завершения карьеры 

канадец до сих пор остается для мно-
гих символом хоккея. В не самом хок-
кейном Лос-Анджелесе возле «Стэйплс 
Центра» (ныне Crypto.com Arena) стоит 
статуя Гретцки, и даже далекий от игры 
человек прекрасно осознает вклад Уэй-
на в мировой спорт.

Отталкиваясь от этого, шокирует 
тот факт, что на 19-м месте располо-
жился голкипер «Вегаса» Робин Ленер. 
Не совсем уравновешенный шведский 
вратарь не славится стабильной и уве-
ренной игрой, зато неоднократно пу-

блично критиковал НХЛ. Он заявил, 
что хоккеистам «Филадельфии» и дру-
гих клубов лиги дают психоактивные 
снотворные вещества, и жестко про-
шелся по руководству «Баффало» из-за 
ситуации с Джеком Айкелом. Не очень 
понятно, как все это помогло улучшить 
и популяризировать вид спорта, но, по 
мнению The Hockey News, Ленер совер-
шил что-то экстраординарное.

Заслуженно попал в десятку владе-
лец «Тампы» Джефф Уиник. В 2010-м 
он купил ее за 170 миллионов долла-
ров и сделал настоящую машину. За 
это время «Лайтнинг» трижды выхо-
дили в финал Кубка Стэнли и в двух из 
них победили. На данный момент сто-
имость клуба оценивается в 650 мил-
лионов долларов. Было время, когда 
на улицах Тампы хоккейных звезд ни-
кто не узнавал. Сейчас в этом плане все 
поменялось. Жители обожают хоккей, 
а Уиника любят не только за продви-
жение спортивной отрасли. Благодаря 
ему здесь появилось множество новых 
объектов и, соответственно, рабочих 
мест. Бизнесмен родился в Нью-Джер-
си, в детстве болел за «Рейнджерс», но 
сейчас так проникся любовью к новому 
городу, что не скрывает своих эмоций: 
«Мне будет стыдно продавать «Тампу» 
и уезжать отсюда. Это место с безгра-
ничными возможностями и невероят-
ными людьми», – говорит он.

Первое место остается за Гэри Бетт- 
мэном, и, судя по всему, покинет он 
верхушку рейтинга только в случае 
своего ухода с поста комиссара лиги. 
Эту должность он занимает с 1993 года 
и за такой внушительный срок проде-
лал колоссальную работу. В 90-х объем 
выручки НХЛ оценивался в 400 милли-
онов долларов, а сейчас эта сумма со-
ставляет более четырех миллиардов. 

Три локаута и почти две с половиной 
тысячи потерянных из-за них матчей 
подпортили репутацию, но в целом 
Беттмэн по сей день остается самой 
знаковой фигурой в мировом хоккее.

Его можно ненавидеть за холод-
ное отношение к олимпийскому хок-
кейному турниру, но в первую очередь 
американец отвечает за максимальное 
и бесперебойное функционирование 
НХЛ. В США ведь не зря любят гово-
рить, что бизнес есть бизнес. Однако 
на сегодня руководство лиги заметно 
потеряло хватку, а в плане популярно-
сти она в Штатах уступила дорогу да-
же европейскому футболу. Глобальные 
перемены необходимы для продвиже-
ния, но будет заниматься этим 69-лет-
ний Беттмэн или же кто-то другой – хо-
роший вопрос.

В прошлом году в первую десят-
ку рейтинга попали два действующих 
хоккеиста – помимо Овечкина это 
Макдэвид. Канадец спустился на пятую 
строчку, но к нему в числе первых де-
сяти присоединились форвард «Торон-
то» Остон Мэттьюс и тот самый Бич, 
который второй сезон подряд высту-
пает в третьем дивизионе чемпиона-
та Германии. Кросби потерял несколь-
ко позиций и скатился с 11-го на 15-е 
место. Впрочем, глядя на список жур-
нала, понимаешь, что относиться к не-
му слишком серьезно не стоит. Кри-
терии, по которым можно оценивать 
вклад в хоккей того или иного челове-
ка, у каждого свои. Например, 19-лет-
нему защитнику системы «Нэшвил-
ла» Люку Прокопу хватило признаться 
в нетрадиционной сексуальной ориен-
тации, чтобы с ходу занять в списке ка-
надского журнала 42-е место.

АНДРЕЙ ЖДАНЮК

ХОККЕЙ // КХЛ. Регулярный чемпионат

Наши легионеры в НХЛ
  И Г П О +/- Ш Б ИВ
 1*. н. 8**. Александр Овечкин Вашингтон 37 24 28 52 +15 6 170 22.03
 2. н. 97. Кирилл Капризов Миннесота 32 14 26 40 +12 12 110 19.08
 3. н. 10. Артемий Панарин Рейнджерс 32 10 26 36 +2 14 78 19.23
 4. н. 92. Евгений Кузнецов Вашингтон 34 12 23 35 +10 16 89 21.47
 5. н. 61. Владимир Тарасенко Сент-Луис 34 14 20 34 +3 20 118 17.20
 6. н. 89. Павел Бучневич Сент-Луис 33 13 21 34 +16 20 102 18.12
 7. н. 49. Иван Барбашев Сент-Луис 35 13 15 28 +5 18 56 17.03
 8. н. 37. Андрей Свечников Каролина 30 12 14 26 +10 39 100 17.11
 9. н. 94. Александр Барабанов Сан-Хосе 32 6 14 20 -2 2 40 16.49
10. н. 92. Владислав Наместников Детройт 37 10 8 18 0 18 49 15.09
11. н. 63. Евгений Дадонов Вегас 37 9 9 18 +6 10 93 16.05
12. з. 98. Михаил Сергачев Тампа-Бэй 34 2 16 18 -1 18 49 22.02
13. н. 13. Валерий Ничушкин Колорадо 20 10 7 17 +11 2 50 18.23
14. з.  9. Дмитрий Орлов Вашингтон 36 4 13 17 +17 30 54 21.00
15. з. 44. Владислав Гавриков Коламбус 34 2 14 16 +1 20 37 21.25
16. н. 13. Яков Тренин Нэшвилл 36 9 5 14 +5 29 61 14.16
17. н. 34. Денис Гурьянов Даллас 31 6 8 14 +1 10 64 13.48
18. з.  9. Иван Проворов Филадельфия 32 4 9 13 -2 16 56 24.26
19. з. 29. Дмитрий Куликов Миннесота 32 3 10 13 +5 15 22 17.19
20. н. 47. Александр Радулов Даллас 31 1 11 12 -14 10 48 16.42
21. н. 92. Василий Подколзин Ванкувер 33 7 2 9 +4 4 48 12.55
22. н. 86. Никита Кучеров Тампа-Бэй 6 4 5 9 +1 2 24 19.35
23. н. 71. Евгений Свечников Виннипег 30 3 6 9 +3 16 40 11.18
24. з.  2. Артем Зуб Оттава 29 2 7 9 +3 22 28 21.57
25. н. 98. Максим Мамин Флорида 18 5 2 7 +5 4 25 12.27
26. н. 16. Никита Задоров Калгари 26 2 4 6 -1 16 36 16.21
27. з. 27. Александр Романов Монреаль 32 2 4 6 -6 20 38 18.48
28. з. 46. Илья Любушкин Аризона 33 0 6 6 -7 16 22 17.52
29. н. 65. Илья Михеев Торонто 6 4 1 5 +1 0 20 15.32
30. н. 37. Клим Костин Сент-Луис 22 2 3 5 0 10 23 9.27
31. н. 59. Егор Чинахов Коламбус 25 2 3 5 -12 8 44 12.25
32. н. 71. Евгений Малкин Питтсбург 1 2 1 3 +2 0 4 17.21
33. з. 22. Никита Зайцев Оттава 22 1 1 2 -3 12 25 18.32
34. н. 21. Владимир Ткачев Лос-Анджелес 4 0 2 2 -2 2 1 13.59
35. з. 42. Даниил Мироманов Вегас 5 0 1 1 0 0 6 9.51
36. з. 25. Артемий Князев Сан-Хосе 1 0 0 0 -2 0 2 11.59
   н. 16. Павел Дорофеев Вегас 1 0 0 0 0 0 0 4.07
   з. 54. Егор Замула Филадельфия 1 0 0 0 0 0 0 19.46
   н. 14. Григорий Денисенко Флорида 1 0 0 0 0 2 3 15.30
   з. 27. Александр Алексеев Вашингтон 1 0 0 0 0 2 0 10.35
   з. 58. Дмитрий Саморуков Эдмонтон 1 0 0 0 -2 0 0 2.28
42. н. 94. Кирилл Семенов Торонто 3 0 0 0 -2 0 1 10.02
43. н. 75. Егор Соколов Оттава 4 0 0 0 -2 4 5 11.08
   н. 65. Алексей Торопченко Сент-Луис 4 0 0 0 0 2 6 9.14
45. н. 11. Михаил Мальцев Колорадо 7 0 0 0 -4 2 10 9.09

Вратари И В Б Г «0» КН % ОБ  Ш
46*. 88**. Андрей Василевский Тампа-Бэй 29 20 840 64 2 2,19 92,4 4
47. 72. Сергей Бобровский Флорида 25 17 752 61 0 2,55 91,9 2
48. 31. Игорь Шестеркин Рейнджерс 21 15 655 42 2 2,09 93,6 0
49. 30. Илья Самсонов Вашингтон 20 13 535 52 3 2,76 90,3 0
50. 30. Илья Сорокин Айлендерс 20 8 637 48 3 2,46 92,5 0
51. 40. Александр Георгиев Рейнджерс 17 7 446 41 0 2,71 90,8 0
52. 35. Антон Худобин Даллас 7 3 181 23 0 3,73 87,3 0
53. 40. Семен Варламов Айлендерс 9 2 267 24 0 2,77 91,0 0
54. 50. Иван Просветов Аризона 1 0 28 5 0 5,00 82,1 0
55. 40. Даниил Тарасов Коламбус 4 0 111 7 0 2,40 93,7 0

Для полевых игроков указаны игры, голы, передачи, очки, плюс/минус, штраф, броски 
в створ и игровое время, для вратарей – игры, победы, поражения, броски по воротам, 
пропущенные голы, матчи на ноль, коэффициент надежности и процент отраженных бросков.
* Номер по порядку. ** Игровой номер.

НХЛ-2020/21: самые результативные
Бомбардиры: Драйзайтль – 53 (26+27), Макдэвид (оба – Эдмонтон) – 53 (19+34), ОВЕЧКИН (Вашинг-

тон) – 52 (24+28), Кадри (Колорадо) – 48 (13+35), Юбердо (Флорида) – 47 (13+34), Стэмкос (Там-
па-Бэй) – 44 (17+27), Рантанен (Колорадо) – 40 (16+24), КАПРИЗОВ (Миннесота) – 40 (14+26), Мар-
шан (Бостон) – 39 (19+20), Майер (Сан-Хосе) – 39 (15+24)…

Снайперы: Драйзайтль – 26, Мэттьюс (Торонто), ОВЕЧКИН – 24, Дебринкэт (Чикаго) – 23, Терри (Анахайм) – 
22, Крайдер (Рейнджерс) – 21, Гертль (Сан-Хосе) – 20, Коннор (Виннипег), Макдэвид, Маршан – 19…

Ассистенты: Кадри – 35, Макдэвид, Юбердо – 34, Фокс (Рейнджерс), Хедман – 31, Маккиннон (Коло-
радо) – 29, Гранлунд (Нэшвилл), Летанг (Питтсбург), ОВЕЧКИН – 28, Драйзайтль, Стэмкос – 27, КА-
ПРИЗОВ, ПАНАРИН (Рейнджерс), Стивенсон (Вегас), К.Хьюз (Ванкувер) – 26…

Кто остановил сезон КХЛ
Ответ от обозревателя «СЭ»

Лига все-таки решила остановить 
турнир, чем удивила обществен-
ность. Недоумение участников 

можно понять. Прошло совещание, на 
котором договорились об одном, а на 
следующий день КХЛ, не успев собрать 
пожелания, прервала соревнования. 

Темных пятен в этом решении гораз-
до больше, чем светлых. Понятен основ-
ной мотив. На паузе в КХЛ настояли пред-
ставители национальной команды, напу-

ганные тем, что на сбор не приедут все 
лучшие. Олимпийцы даже соберутся чуть 
раньше, чтобы со здоровьем все оконча-
тельно стало ясно в Новогорске. Это еще 
понятно, хотя клубы уже и так взбеше-
ны тем, как с ними обращается «инсти-
тут сборных». Но все понимают, что эти 
Игры – важный момент для начальства.

Но дальше началось непонятное. 
КХЛ сообщила, что календарь оставших-
ся матчей чемпионата будет лишь в кон-
це января, потом пошли разговоры, что 
игры вообще возобновятся 17 февраля. 
Это не имеет ничего общего с догово-
ренностью о том, что команды проведут 
все встречи, запланированные в кален-
даре. До плей-офф останется каких-то 
десять дней, а переносов так много, что 
условному «Автомобилисту» придется 
выходить на площадку дважды в день. 

Говорят, что первоначальный вари-
ант (играть с 25 января, в феврале про-
водить матчи по нормальному графи-

ку) отмели в ЦСКА. На словах там ста-
вят интересы сборной превыше всего, 
но когда требуются действия, никто 
не хочет жертвовать спортивными ре-
зультатами, а у армейцев много канди-
датов в национальную команду. 

Других участников никто не спра-
шивает, хотя страдают и СКА, и «Ак 
Барс», не говоря уж про московское 
«Динамо». В КХЛ отрицают «армей-
ский след», но не объясняют мотивов 
остановки. Почему нельзя возобно-
вить турнир 24 января, раз 23-го объ-
явят окончательный состав на Пекин? 
Что делать командам в паузу? 

К сожалению, лига «поплыла» во 
время кризиса. Жалко, что авторите-
та такой большой и важной структу-
ре не хватает.

* Мнение автора может не совпадать  
с позицией редакции.

Ведин выбыл  
до конца сезона
Шведский форвард «Динамо», перешедший из «Сибири», 
получил тяжелую травму

На восстановление от травмы 
«верхней части тела» Анто-
ну Ведину потребуется от трех 

до шести месяцев. Хорошо хоть гене-
ральный менеджер Алексей Сопин ни-
кого не слушал, подписывая шестого 
иностранца. Теперь легионеров оста-
лось пять. И Андре Петтерсон, рас-
сматриваемый в качестве игрока ро-
тации, становится важнейшей частью 
команды.

Что касается Ведина, то он приятно 
удивил. В «Сибири» это был унылый 
хоккеист, который не мог повести за 
собой коллектив. На него возлагались 
большие надежды, а он их не оправ-
дывал. Терпение руководства клуба до-

вольно быстро закончилось, и хокке-
иста отдали бело-голубым, что вызвало 
непонимание среди болельщиков сто-
личной команды. Как же так? Один из 
худших в «Сибири» приходит в коллек-
тив, который ставит перед собой весь-
ма серьезные задачи! Чем он может по-
мочь? Нельзя  было найти кандидата 
получше?

Но все забыли, что «Динамо» воз-
главляет Алексей Кудашов, а это один 
из самых интересных тренеров ны-
нешнего сезона – не из тех, кто начи-
нает плакать из-за качества состава, 
а старается найти применение хокке-
истам. В итоге Антон стал очень важ-
ной частью состава: выходил в первом 

звене, помогал Вадиму Шипачеву, вы-
полнял много черновой работы. И вне-
запно стало понятно, что швед умеет 
очень многое.

Это не системообразующий хокке-
ист, но ключевой. И 14 (7+7) очков в 26 
матчах – яркое тому доказательство. 
В Новосибирске у Ведина было лишь  
2 (1+1) в 14. Без Антона придется не-
просто. Да, много будет играть Пет-
терсон, но это не боец, хотя и  ма-
стер высокого уровня. А ведь в плей- 
офф ценятся как раз характерные хок- 
кеисты.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

ВЧЕРА
Бостон – Монреаль – 

5:1
Даллас – Сиэтл – 5:2
Аризона – Торонто – 

2:1

ЗАВТРА
 3.00 Даллас – 

Флорида
 4.00 Миннесота – 

Анахайм
 5.00 Колорадо – 

Аризона
21.00 Бостон – 

Нэшвилл
21.00 Каролина – 

Ванкувер
22.00 Айлендерс – 

Вашингтон

ВОСКРЕСЕНЬЕ
 2.00 Флорида – 

Коламбус
 3.00 Детройт – 

Баффало
 3.00 Филадельфия – 

Рейнджерс
 3.00 Сент-Луис – 

Торонто
 3.00 Тампа-Бэй – 

Даллас
 4.30 Чикаго – 

Анахайм
 5.00 Аризона – 

Колорадо
 6.00 Эдмонтон – 

Оттава
 6.00 Сиэтл – Лос-

Анджелес
 6.30 Сан-Хосе – 

Питтсбург
22.00 Вашингтон – 

Ванкувер

ПОНЕДЕЛЬНИК
21.00 Баффало – 

Детройт
23.00 Колорадо – 

Миннесота

Время московское.

СЕГОДНЯ
12.30 Адмирал – Сибирь 

(КХЛ ТВ, КХЛ Prime)

Остальные матчи, за-
планированные до 21 ян-
варя, перенесены на не-
определенный срок. 

Время московское.

Западная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. СКА 48 31 6 11 146–98 68
 2. Динамо М 48 30 4 14 159–119 64
 3. Йокерит 47 29 6 12 143–113 64
 4. ЦСКА 47 29 5 13 120–107 63
 5. Северсталь 49 28 7 14 129–119 63
 6. Спартак 48 26 4 18 122–118 56
 7. Локомотив 47 23 9 15 113–103 55
 8. Динамо Мн 47 23 8 16 138–144 54
 9. Торпедо 47 21 7 19 117–113 49
10. Витязь 48 15 13 20 121–149 43
11. Сочи 48 18 5 25 111–133 41
12. Динамо Р 45 14 9 22 93–143 37

Восточная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. ТРАКТОР 50 35 3 12 152–119 73
 2. МЕТАЛЛУРГ 48 34 3 11 164–120 71
 3. АК БАРС 48 30 6 12 129–109 66
 4. Салават Юлаев 46 28 6 12 131–96 62
 5. Авангард 47 28 2 17 137–104 58
 6. Сибирь 49 26 5 18 107–105 57
 7. Нефтехимик 49 22 8 19 121–140 52
 8. Барыс 47 22 4 21 127–138 48
 9. Амур 50 19 8 23 97–125 46
10. Автомобилист 45 18 6 21 127–129 42
11. Адмирал 48 14 5 29 85–148 33
12. Куньлунь 48 9 7 32 101–198 25

КХЛ-2021/22:  
самые результативные
Бомбардиры: Шипачев (Динамо М) – 67 (24+43), Кузьменко (СКА) – 53 

(20+33), Найт (Авангард) – 48 (17+31), Жафяров (Торпедо) – 46 (18+28), 
Михайлис (Барыс) – 44 (18+26), Оямяки (Витязь) – 43 (29+14), Сед-
лак (Трактор) – 43 (18+25), Галиев (Динамо М) – 42 (25+17), Бурдасов 
(СКА) – 42 (23+19), Аалтонен (Витязь) – 42 (10+32), О’Нилл (Йокерит) – 
42 (9+33), Бэйлен (Трактор) – 42 (6+36), Волк (Барыс) – 41 (12+29)…

Снайперы: Оямяки – 29, Галиев – 25, Шипачев – 24, Бурдасов – 23, Пул-
ккинен, Тертышный (оба – Трактор) – 22, Кузьменко – 20, Агостино 
(Торпедо), Н.Йенсен (Йокерит), Маннинен (Салават Юлаев), Рашев-
ский (Динамо М), Стремвалл (Динамо Мн), Чибисов (Металлург) – 
19…

Ассистенты: Шипачев – 43, Бэйлен – 36, Кузьменко, О’Нилл – 33, Аал-
тонен – 32, Найт – 31, Бек (Динамо Мн), Гранлунд (Салават Юлаев) – 
30, Волк, Лехтеря (Спартак) – 29… 

АВТОМОБИЛИСТ 5 
СЕВЕРСТАЛЬ 2

2:0, 2:2, 1:0

Голы: Бочаров – 6 (бол., Мэйсек, Василевский), 
8:39 – 1:0. Принс – 6 (Спунер, Зборовский), 
14:44 – 2:0. Вовченко – 14 (Хабаров, Алек-
сеев), 26:54 – 2:1. Емец – 4 (Каримов, Хох-
лов), 29:45 – 2:2. Принс – 7 (Мэйсек, Спунер), 
34:20 – 3:2. Мэйсек – 15 (Принс), 37:00 – 4:2. 
Бочаров – 7 (бол., Спунер, Мэйсек), 51:38 – 5:2.

Вратари: Галкин  – Шугаев (Подъяпольский, 
37:00).

Штраф: 8–10.
Броски: 40 (14+16+10) – 33 (8+12+13).
Судьи: Гашилов, Фатеев.
13 января. Екатеринбург. «Уралец». 900 зрителей.

СКА 2 
СОЧИ 1

1:0, 0:0, 1:1

Голы: Хуснутдинов – 5 (Волков), 15:24 – 1:0. Во-
робьев – 6 (Моисеев, Лехтонен), 55:09 – 2:0. 
Колготин – 4 (Зоркин), 57:25 – 2:1.

Вратари: Аскаров – Третьяк.
Штраф: 4–8.
Броски: 32 (14+7+11) – 21 (8+6+7).
Судьи: Бондарь, Щенев.
13 января. Санкт-Петербург. «Ледовый дворец». 

5765 зрителей.

МНЕНИЕ

АЛЕКСЕЙ 
ШЕВЧЕНКО

ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

Удивило расположение в списке Уэйна 
Гретцки, который занял в рейтинге лишь 
89-ю строчку. Спустя почти 23 года после 
завершения карьеры канадец до сих пор 
остается для многих символом хоккея

Топ-100. Версия The Hockey News
 1. Гэри Беттмэн (комиссар НХЛ)
 2. Кайл Бич (бывший хоккеист «Чикаго», обвинивший 

экс-тренера «Блэкхокс» в сексуальном насилии)
 3. Билл Дэйли (заместитель комиссара НХЛ)
 4. Джереми Джейкобс (владелец «Бостона»)
 5. Коннор Макдэвид (нападающий «Эдмонтона»)
 6. Крэйг Липолд (владелец «Миннесоты»)
 7. Доналд Фер (исполнительный директор Ассоциации 

игроков НХЛ)

  8. Джефф Уиник (владелец «Тампы»)
  9. Тед Леонсис (владелец «Вашингтона»)
 10. Остон Мэттьюс (нападающий «Торонто»)
 11. Александр Овечкин (форвард «Вашингтона»)...
 15. Сидни Кросби (нападающий «Питтсбурга»)…
 23. Роман Ротенберг (первый вице-президент ФХР)...
 42. Люк Прокоп (защитник системы «Нэшвилла», при-

знавшийся в нетрадиционной сексуальной ориентации)...
 89. Уэйн Гретцки (лучший снайпер в истории НХЛ)…

Одно из старейших канадских 
спортивных изданий The Hockey 
News опубликовало  
ежегодный рейтинг  
самых важных  
хоккейных персон мира

Западная конференция
Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Нэшвилл 37 24 2 11 117–99 50
2. Колорадо 33 22 3 8 143–109 47
3. Сент-Луис 36 21 5 10 126–98 47
4. Миннесота 33 21 2 10 122–102 44
5. Даллас 33 18 2 13 97–96 38
6. Виннипег 33 16 5 12 99–99 37
7. Чикаго 36 13 5 18 87–121 31
8. Аризона 34 8 3 23 74–129 19

Тихоокеанский дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Вегас 39 23 2 14 138–117 48
2. Анахайм 39 19 7 13 117–110 45
3. Лос-Анджелес 36 18 5 13 100–94 41
4. Сан-Хосе 37 20 1 16 105–114 41
5. Калгари 33 17 6 10 104–83 40
6. Эдмонтон 34 18 2 14 113–111 38
7. Ванкувер 35 16 3 16 91–100 35
8. Сиэтл 35 10 4 21 97–131 24

Восточная конференция
Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Флорида 36 24 5 7 142–108 53
2. Тампа-Бэй 38 24 5 9 128–110 53
3. Торонто 35 23 3 9 117–88 49
4. Бостон 33 20 2 11 104–85 42
5. Детройт 37 16 5 16 101–125 37
6. Баффало 35 10 6 19 92–125 26
7. Оттава 29 9 2 18 79–107 20
8. Монреаль 35 7 4 24 74–128 18

Столичный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Каролина 33 24 2 7 115–73 50
2. Рейнджерс 37 23 4 10 107–94 50
3. Вашингтон 37 20 9 8 125–104 49
4. Питтсбург 35 21 5 9 116–90 47
5. Коламбус 34 16 1 17 108–122 33
6. Филадельфия 35 13 7 15 90–119 33
7. Нью-Джерси 36 14 5 17 105–126 33
8. Айлендерс 28 10 6 12 64–80 26

Александр Овечкин Роман Ротенберг
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ХОККЕЙ // Суперсерия-1975/76

Легендарная серия: чудо Третьяка, 
антирекорд «Крыльев»
Вспоминаем заокеанское турне двух советских клубов в сезоне-1975/76

После Суперсерий-1972 и -1974 годов миф 
о непобедимости канадских профессио-
налов растворился сам собой. В Северной 

Америке задумались о новом формате противо-
стояния. В итоге летом 1975-го между руковод-
ством НХЛ и Федерацией хоккея СССР была до-
стигнута договоренность о проведении серии 
матчей на уровне клубов.

Организаторы предпочли провести встречи не 
в сентябре, когда хоккеисты НХЛ только выходят 
из отпусков, а по ходу регулярного чемпионата. 
Представлять советский хоккей за океаном отпра-
вили два сильнейших на тот момент клуба стра-
ны – ЦСКА и «Крылья Советов». Гости настоль-
ко успешно справились с задачей, что покорили 
своей игрой североамериканских болельщиков.

ОТКАЗАЛИ ДАЖЕ «ДЕТРОЙТУ» 
И «ТОРОНТО»

«Мечта сбылась, и произойдет наиболее объ-
ективное испытание сил в  мировом хоккее! 
Две сентябрьские серии 1972 и 1974 годов меж-
ду сборными СССР и Канады были лишь репети-
цией, а настоящее выяснение отношений будет 
сейчас, в декабре – январе, в матчах лучших клу-
бов», – заявлял накануне игр президент НХЛ Кла-
ренс Кэмпбелл.

В Северной Америке очень серьезно готови-
лись к новой серии. Билеты было трудно достать 
практически на все матчи, а лига очень скрупу-
лезно подошла к выбору клубов, которые смогли 
бы достойно сразиться с советскими командами. 
В праве сыграть с ЦСКА или «Крыльями Советов» 
было отказано даже «Детройту» и «Торонто», ко-
торые, несмотря на огромный исторический вес, 
переживали на тот момент не лучшие времена.

В НХЛ решили, что максимально конкуренто-
способными станут «Филадельфия», «Баффало», 
«Монреаль», «Айлендерс», «Питтсбург», «Чикаго», 
«Бостон» и «Рейнджерс». По договоренности с ор-
ганизаторами ЦСКА и «Крылья Советов» получи-
ли право дополнить свои составы семью игрока-
ми на двоих из других советских команд.

Армейцы, которых тренировал Константин 
Локтев, усилились московскими динамовцами 
Валерием Васильевым и Александром Мальце-
вым, а также форвардом ленинградского СКА Вя-
чеславом Солодухиным.

«Крылья» под руководством старшего трене-
ра сборной Бориса Кулагина – спартаковцами 
Юрием Ляпкиным, Виктором Шалимовым, Вла-
димиром Шадриным и Александром Якушевым. 
В тренерский штаб команды ввели наставника 
московского «Динамо» Владимира Юрзинова, по-
могавшего вместе с Локтевым в сборной Кулагину.

ПОЛИТИКА И СУДЬИ

Разумеется, это противостояние не могло не 
носить политического окраса. Местные болель-
щики активно заготавливали антикоммунистиче-
ские плакаты для матчей, а самые жесткие парни 
лиги в лице хоккеистов «Филадельфии» готови-
лись к настоящей войне. И пусть хозяева встре-
чали своих гостей со всеми почестями, это совер-
шенно не означало, что так же будет на льду.

Кэмпбелл даже был вынужден разослать 
специальное письмо в адрес руководителей клу-
бов НХЛ. В нем он сообщил об особом беспокой-
стве гостей относительно возможных проявлений 

агрессии на льду со стороны канадских хоккеи-
стов. «Руководство советских команд в курсе той 
кампании по пресечению грубости, которая про-
водилась нашей лигой в течение последних двух 
лет. Вполне понятна их озабоченность в этом во-
просе еще и потому, что почти каждый игрок из 
состава двух клубов является кандидатом в олим-
пийскую сборную СССР, которая будет отстаивать 
свой титул чемпиона в любительском хоккее на 
Олимпийских играх в феврале 1976 года в Инсбру-
ке», – отмечалось в послании.

Особое внимание было уделено судейству. Бы-
ло принято решение, что игры серии обслужат не 
только судьи НХЛ, но и советские рефери Виктор 
Домбровский и Юрий Карандин. Несмотря на всю 
предусмотрительность, обойтись без скандальных 

ситуаций не удалось. Во многом благодаря «Фила-
дельфии», которую тогда ненавидели практически 
все команды НХЛ и называли «хулиганами с Брод-
стрит». Однако обо всем по порядку. Вспомним 
самые яркие события той знаменитой серии, ко-
торая стала настоящим подарком для хоккейных 
гурманов во всем мире.

ЛУЧШИЙ МАТЧ ХХ ВЕКА

Результаты матчей ЦСКА

28 декабря. Рейнджерс – ЦСКА – 3:7 (Нью-
Йорк, 17500 зрителей). Голы: Викерс, Жильбер, Ф.
Эспозито – Александров. Викулов (2), Харламов, 
Петров (2), Михайлов.

31 декабря. Монреаль – ЦСКА – 3:3 (Монреаль, 
18975 зрителей). Голы: Шатт, Ламбер, Курнуайе – 
Михайлов, Харламов, Александров.

8 января. Бостон – ЦСКА – 2:5 (Бостон, 15000 
зрителей). Голы: Форбс, Раттель – Харламов (2), 
Мальцев, Цыганков, Александров.

11 января. Филадельфия – ЦСКА – 4:1 (Фила-
дельфия, 17077 зрителей). Голы: Лич, Маклейш, 
Джо Уотсон, Гудинаф – Кутергин.

Лучшие бомбардиры ЦСКА: Харламов – 
7 (4+3) очков, Александров – 6 (3+3), Петров – 
5 (2+3), Михайлов – 5 (2+3).

Битва «Монреаля» и ЦСКА началась 1 января 
по московскому времени. До сих пор многие бо-
лельщики и специалисты считают этот матч луч-
шим в истории мирового хоккея. Армейцы при-
были в Канаду после уверенной победы над «Рей-
нджерс» (7:3), но на легендарном «Форуме» им 
пришлось несладко.

Хозяева превосходили команду Локтева во 
многих компонентах. Если бы не Владислав Тре-
тьяк, который тогда творил чудеса в воротах, ито-
говый счет мог быть разгромным. Несмотря на 
большую разницу по количеству бросков (38–13), 
ЦСКА благодаря шайбам Валерия Харламова и Бо-
риса Александрова сумел отыграться с 1:3 и до-
биться боевой ничьи.

Тогдашний тренер «Монреаля» Скотти Боумэн 
после встречи сказал о Третьяке следующее: «Этот 
русский лейтенант украл у нас победу». После мат-
ча вся арена аплодировала голкиперу. Тот «Мо-
нреаль» находился на пике формы и в том же  
1976-м вернул себе после двухлетнего перерыва 
Кубок Стэнли.

У «Канадиенс» был восхитительный состав: Ги 
Лефлер, Пит Маховлич, Жак Лемер, Серж Савар, Ги 
Лапойнт, Ларри Робинсон. «В то время в советской 
прессе было много материалов о «Монреале», «То-

ронто» и «Детройте», но в основном писали о «Мон- 
реале». Мы рассматривали его в качестве глав-
ной команды НХЛ и знали обо всех великих игро-
ках», – признавался Борис Михайлов.

Интересно, что ЦСКА мог даже выиграть тот 
матч, однако бросок Владимира Попова в кон-
це встречи угодил в перекладину. «Эти шестьде-
сят минут были лучшим хоккейным противосто-
янием, в котором я когда-либо принимал уча-
стие. С точки зрения голевых ситуаций, владения 
шайбой, стратегии и всего прочего», – спустя го-
ды признавался форвард Маховлич.

Особенной похвалы игра армейцев удосто-
илась от защитника «Канадиенс» Сержа Сава-
ра: «В новогодний вечер бог был советским! Пе-
ред матчем у нас было что-то около недели для 
подготовки. Календарь НХЛ специально состави-
ли именно так. Боумен отлично знал советский 
хоккей и старался внушить нам мысль, что играть 
придется с лучшей командой Европы. В соста-
ве ЦСКА самым известным был Третьяк, но ме-
ня впечатлил и Харламов – его скорость, работа 
с шайбой. Пожалуй, он в этих компонентах был 
лучшим в мире».

ПРОВАЛ В БАФФАЛО

Результаты матчей «Крыльев Советов»

29 декабря. Питтсбург – Крылья Советов – 4:7 
(Питтсбург, 13218 зрителей). Голы: Ляруш, Шок, 
Уилкинс, Моррисон – Анисин, Шадрин (2), Шали-
мов, Якушев, Репнев, Ляпкин.

4 января. Баффало – Крылья Советов – 12:6 
(Баффало, 16400 зрителей). Голы: Гевремон, Пер-
ро, Мартин (2), Лоренц, Робер, Кораб, Гейр (2), Мак-
наб, Стэнфилд, Спенсер – Репнев (2), Капустин (2), 
Шалимов, Лебедев.

7 января. Чикаго – Крылья Советов – 2:4 (Чи-
каго, 18500 зрителей). Голы: Редмонд, Д.Халл – Те-
рехин, Капустин, Шалимов, Ляпкин.

10 января. Айлендерс – Крылья Советов – 1:2 
(Нью-Йорк, 14865 зрителей). Голы: Троттье – Ша-
лимов, Анисин.

Лучшие бомбардиры «Крыльев Советов»: 
Шалимов – 8 (4+4), Ляпкин – 6 (3+3), Капустин – 
5 (3+2).

После матча с «Монреалем» ЦСКА получил от-
личную возможность расслабленно отпраздно-
вать Новый год и хорошо провести время. Кол-
лектив отправился на торжественный прием в со-
ветское генконсульство, а следующая игра против 
«Бостона» была назначена на 8 января. Календарь 
серии для московских команд был составлен весь-
ма щадящий: ЦСКА проводил четыре матча за 15 
дней, «Крылья Советов» – за 13. 4 января команду 
Кулагина ждала встреча с «Баффало».

В рамках подготовки к следующему сопер-
нику игроки «Крыльев» посетили матч «Сэйбрз» 
против «Лос-Анджелеса» и стали свидетелями 
поражения «Клинков» со счетом 6:9. Игра «Баф-
фало» не произвела особого впечатления на со-
ветских хоккеистов, но недооценивать амери-
канцев не стоило. Несмотря на небольшой спад 
в декабре, «Сэйбрз» начали чемпионат с вось-
ми побед подряд, а из первых 20 матчей прои-
грали только три. Команда очень много забива-
ла и смогла это продемонстрировать в игре про-
тив «Крыльев Советов».

Защитник Владимир Крикунов, отыгравший за 
«Крылья» один сезон, годы спустя называл един-
ственную причину поражения: «Баффало» мы 
продули по собственной дурости. Посмотрели на-

кануне, как они ползают по льду против «Лос-Анд- 
желеса», и решили, что обыграем их одной левой. 
А американцы вышли на лед и принялись летать. 
Мы не знали, в какую сторону бежать, кого хва-
тать. Скандал, помню, был грандиозный. Мол, как 
могли столько пропустить? Пришлось реабилити-
роваться в следующих матчах».

Встреча в Баффало закончилась с веселым 
счетом 12:6. Это самое крупное поражение со-
ветской (российской) команды за всю историю 
матчей с клубами НХЛ. После пятой пропущен-
ной шайбы Кулагин отправил на лавку вратаря 
Александра Сидельникова, но через несколь-
ко минут вернул его обратно. Это было похо-
же на агонию, а «Сэйбрз» тем временем пол-
ностью контролировали игру и даже не соби-
рались сбавлять обороты. Возможно, «Крылья» 
почувствовали себя слишком самоуверенно по-
сле победы над «Питтсбургом» (7:4). В любом 
случае пощечина в Баффало пошла команде на 
пользу, а в следующих матчах были обыграны 
«Чикаго» и «Айлендерс».

ВОЙНА В ФИЛАДЕЛЬФИИ

Встреча действующего чемпиона СССР и обла-
дателя Кубка Стэнли наделала много шума. Матч 
в Филадельфии запомнился в первую очередь не 
поражением ЦСКА (1:4), а чрезмерной жесткостью 
со стороны хоккеистов «Флайерз». На 11-й мину-
те защитник Эд ван Импе выскочил со скамейки 
штрафников и атаковал Валерия Харламова, кото-
рый даже не владел шайбой. Судя по всему, совет-
ский форвард на какое-то время потерял созна-
ние. Сам он потом вспоминал, что не мог встать, 
но заставил себя приподняться, потому что знал, 
что по телевизору это может увидеть мама.

После того как главный судья Ллойд Гилмор 
посчитал атаку полностью легитимной, Лок-
тев сначала не вывел команду на вбрасывание, 
за что рефери назначил двухминутный штраф, 
а потом увел своих ребят в знак протеста в раз-
девалку. Советских хоккеистов не было на льду 
16 минут. Происходящее в матче было похоже 
на холодную войну прямо на льду. «Мы никог-
да не играли против таких хоккейных живот-
ных», – заявил на пресс-конференции тренер ар-
мейцев. Матч хоть и доиграли, но хоккея в нем 
было мало.

«Каждого из нас могли ударить сзади, под-
цепить клюшкой, пнуть коньком – ну какой же 
это спорт? Не забывайте еще и о том, что мень-
ше чем через месяц нам предстояло участво-
вать в олимпийском турнире. Тренеры стро-
го-настрого запретили игрокам ввязываться 
в стычки. Мы должны были вернуться домой 
в полном здравии, а не искалеченными. Толь-
ко после долгих заверений хозяев в том, что 
игра будет продолжаться в рамках правил, на-
ша команда вернулась на площадку. Вернулась 
без всякого настроения. У нас словно все пога-
сло внутри, мы не играли, а доигрывали» – пи-
сал в своей книге Третьяк.

«Филадельфию» раскритиковали даже северо-
американские СМИ, хотя для «Летчиков» в те вре-
мена это было довольно привычным делом. Глав-
ным идеологом команды был ее наставник Фред 
Широ. «Запугивание – важный элемент игры. 
Многие хоккеисты добились бы большего, если 
бы не боялись драк. На чистом льду они короли 

и забивают много голов, но стоит их хорошенько 
припугнуть – и они не торопятся выходить с шай-
бой из средней зоны», – говорил канадец.

Интересно, что Широ еще с 60-х годов вни-
мательно следил за советским хоккеем. Ездил в  
СССР, учился по конспектам Тарасова и изучал 
русскоязычную хоккейную литературу. И все же 
на льду он зачастую отдавал предпочтение дру-
гим методам, не делая ставку на комбинацион-
ный хоккей.

ИТОГИ 

Суперсерия-1975/76 прошла с явным пре-
имуществом ЦСКА и «Крыльев Советов»: пять 
матчей они выиграли, один свели вничью 
и лишь в двух случаях ушли с площадки по-
бежденными. Организаторы попросили коман-
ды еще и сыграть между собой в вашингтон-
ском «Кэпитал-Центре». Та встреча закончилась 
боевой ничьей (7:7). Заокеанские журнали-
сты щедро одаривали комплиментами совет-
ских хоккеистов, а по телевизору неоднократ-
но показывали лучшие моменты встреч. Осо-
бенно феноменальный гол Харламова в ворота 
«Рейнджерс», который в одиночку разобрался 
с нью-йоркской командой.

14 января 1976 года все полным составом воз-
вращались в Москву – на борту самолета цари-
ло прекрасное настроение. И дело даже не только 

в отличных результатах выездного турне, а еще 
и в том, что в тот день 28 лет исполнилось Харла-
мову. У хоккеистов от того путешествия в Север-
ную Америку остались исключительно положи-
тельные воспоминания.

«Мне запомнился красивый хоккей, который 
мы показали американской и канадской публике. 
Мы ей открыли советский размашистый комби-
национный стиль, а сами познакомились с чисто 
канадским силовым. Больше всего в НХЛ порази-
ла обалденная отдача игроков. А еще – организа-
ция. Такого уровня мы себе и представить не мог-
ли! Одни раздевалки чего стоили – земля и небо 
по сравнению с нашими. Мы ведь и форму сами 
стирали, а там – специальные люди в стиральных 
машинах. Это сейчас для нас норма, а тогда мы 
были в шоке», – говорил бывший нападающий 
«Крыльев» Геннадий Маслов.

Впоследствии за океаном против клубов НХЛ 
играли и другие клубы – «Спартак», московское 
и рижское «Динамо», «Химик». Однако матчи, со-
стоявшиеся в Суперсерии-1975/76, навсегда оста-
нутся особенными, потому что были первыми 
и самыми эмоциональными.

АНДРЕЙ ЖДАНЮК

Суперсерия-1975/76 прошла с явным преимуществом 
ЦСКА и «Крыльев Советов»: пять матчей  
они выиграли, один свели вничью и лишь в двух 
случаях ушли с площадки побежденными

Особое внимание было уделено судейству. Было принято решение, что игры  
серии обслужат не только судьи НХЛ, но и советские рефери Виктор Домбровский  
и Юрий Карандин

В Северной Америке очень серьезно готовились 
к новой серии. Билеты было трудно достать 
практически на все матчи, а лига очень скрупулезно 
подошла к выбору клубов, которые смогли бы 
достойно сразиться с советскими командами

1 января 1976 года. Монреаль. «Монреаль» – ЦСКА – 3:3. Владислав Третьяк отражает атаку Ги Лафлера. Для нашего суперголкипера этот матч стал одним из лучших в великой карьере Reuters
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ВОЛЕЙБОЛ

«Мне повезло – в голову попали монетой, 
в ногу камнем. Могло быть наоборот»
Внуком известного футболиста Анатолия Куксова оказался Дмитрий Филиппов, бывший капитан «Олимпиакоса»,  
отыгравший больше ста матчей за сборную Греции 

Легендарный футболист луган-
ской «Зари», один из главных 
творцов чуда-1972 Анатолий 

Куксов умер внезапно. На здоровье не 
жалуясь. Выглядел столь блестяще, что 
мы и не думали торопиться к нему на 
интервью. Он же не старик! Даже близ-
ко не старик!  

Потрясающий футболист, поиграв-
ший и за сборную СССР. Веселый че-
ловек. Как же мы с Сашей Кружковым 
его упустили? 

Сказать, что нам жаль, – ничего не 
сказать. Собирались весной в Луганск 
как раз к нему. Прекрасный герой для 
«Разговора по пятницам», украшение 
рубрики. Предвкушали кайф.  

Рано предвкушали…   
Теперь же товарищи из Луганска на-

доумили: 
– Знаешь, а ведь у Куксова удиви-

тельный внук – Дима Филиппов. Что б 
тебе с ним не поговорить? Больше ста 
матчей за сборную Греции, был капи-
таном «Олимпиакоса»! 

Я оцепенел. Даже не спросил, по ка-
кому виду спорта. Будь русский парень 
капитаном «Олимпиакоса» футбольно-
го – я бы знал наверняка. Мимо такое 
не пройдет.  

Но я оцепенел – и не дождавшие-
ся расспросов луганские друзья уточ-
нили сами: 

– Дима волейболист. Куксов так им 
гордился… 

ЧАСЫ

Раз уж разминулись в жизни с са-
мим Куксовым  – кинулся я искать 
в Европе знаменитого внука. Отыскал 
звонком.  

– Ваш легендарный дед ушел так 
внезапно. 

– А я даже на похороны не попал… 
– Вы сейчас в Греции? 
– В Швейцарии, мой клуб здесь. В ту 

ночь вообще не спалось. У деда бли-
жайший друг – Игорь Ромащенко. У не-
го день рождения был, написал ему ка-
кие-то слова в Facebook. Гляжу – и дед 
пишет! Глубокой ночью! Засыпаю, дре-
мал часа два-три. Просыпаюсь вдруг 
под утро. В пять по луганскому време-
ни. А тут приходит сообщение от ма-
мы: «Дед умер…» 

– Ужасно. 
– Набираю ей, все узнаю. Кто из род-

ственников живет в Луганске – побежа-
ли к ним. А сейчас расскажу вам то, что 
даже родня не знает. У меня в ту ночь 
остановились совершенно новые ча-
сы! Гляжу на застывшие стрелки, что-
то медленно доходит. 

– Неужели на том самом времени? 
– Да! На той самой минуте, когда де-

да не стало: 4 января, 3.05 утра! 
– Вот и не верь после этого. 
– Я сейчас вам рассказываю – у ме-

ня мурашки по телу… 
– С тех пор к часам не прикасались? 
– Не трогал. Вот только сегодня на-

дел впервые. Семь дней спустя. 
– Я ведь собирался в Луганск. Анато-

лий Яковлевич был героем номер один 
для будущего интервью. Все говорили – 
держится великолепно, на здоровье не 
жалуется. 

– Вообще не жаловался. Прекрасно 
встретили Новый год – мы в Facebook 
даже выложили видео из-за стола. По-
том вдруг человек засыпает – и не про-
сыпается. Спрашиваем врачей «Ско-
рой» – отвечают: «Остановилось серд-
це. Такое бывает…» 

– На похороны вообще никак не успе-
вали? 

– Все сделал, чтоб успеть! У меня 
греческий паспорт – надо было сроч-
но поставить российскую визу. В Швей-
царии никаких вариантов, российское 
посольство закрыто из-за праздников. 
Иван Игнатьевич Саввиди, великий че-
ловек, который помогает всем, кому 
может, помог и мне. 

– С визой-то? 
– Да. Обычно на это уходит 10 дней. 

Если срочная – дня за три могут успеть. 
Мне были готовы все сделать за 20 ми-
нут! 

– Так что не вышло? 
– Все уперлось в билеты. Хорони-

ли на следующий день. Никак не успе-
вал. Все эти дни – будто туман. Дед для 
меня – это все! Центр семьи. Вся на-
ша большая семья от него подпитыва-
лась эмоциями. Жаль, что вы не позна-
комились. 

– Не то слово. 
– Это был человек-счастье. Сидел 

в интернете, смотрел все мои игры… 
А вскоре после смерти деда мне еще 
пришлось выходить на площадку, 
играть – вот это было мучение. После 
трех-четырех дней без сна. Тяжелый 
у нас разговор. 

– Такая тема. 
– Знаете, дед был очень веселым че-

ловеком. Весь Луганск это знал. С ним 
за продуктами выйдешь – возвраща-
ешься через два часа. Каждый оста-
навливает, со всяким разговаривал. 
Перешучивался. Я знаю, что сейчас он 
смотрит откуда-то сверху. Плохого на-
строения не одобрит! 

– Общались часто? 
– Каждый день. У него WhatsApp, 

постоянно видеосвязь. У нас даже се-

мейный чат был. Обменивались фото-
графиями. У нас не та семья, в которой 
общаются раз в месяц. Мы все очень 
близки. Я ведь у бабушки с дедом про-
жил довольно долго.  

– А родители? 
– Отец тренировал харьковский 

«Локомотив» – а я был в луганском 
спортинтернате. Жил у деда четыре 
года! 

– Виделись давно? 
– Два года назад. Хотел в прошлом 

году приехать – не получилось из-за 
ковида. Иностранцам въезд в Луганск 
был запрещен. Там же идут боевые 
действия. Вы знаете, наверное.  

– Кто ж не знает. 
– А до этого границы для людей 

с чужим паспортом просто были за-
крыты. Если нет прописки – даже не 
думай.  

– У вас ни российского, ни украинско-
го паспорта? 

– Только греческий. Я за сборную 
Греции играю много лет. 

– Это я знаю. Думал, у вас два паспор-
та. 

– Нет-нет, единственный. Очень се-
бя корю, что не поставил раньше го-
довую визу. Собирался ведь приехать 
в апреле, как только закончится чем-
пионат. Да и приеду – уже билеты есть! 

ФИЛЬМ

– Говорят, деда положили недалеко от 
Владимира Шевченко. Бывшего первого 
секретаря Ворошиловградского обкома – 
который и поднял «Зарю». 

– Знаю только, что похоронили на 
первой линии кладбища. Как почетно-
го гражданина Луганска. Как приеду – 
первым делом с бабушкой туда сходим. 
Сейчас рассказываю вам – вспоминаю, 
как дед приезжал к нам в Грецию. Па-
па еще сам играл. Как-то в Белоруссии 
был матч «Олимпиакоса» – дед туда 
специально доехал, взглянуть на ме-
ня! Страшно боялся самолетов – но ра-
ди внука себя пересилил. Как только 
матч заканчивается, сразу звонок от 
него: «Ну как?» 

Принимается рассказывать, как я 
смотрелся. Кто ему понравился, кто – 
нет. Я уже не выдерживаю: «Дедушка, 
стоп! Хватит про волейбол!» – «Все 
понял!» Хотя советы были толковые. 
Игровые роли у нас одинаковые: он 
был «десяткой», я – пасующий. Свя-
зующие игроки. Он контролировал 
команду, я тоже. Каждое второе ка-
сание – мое. Он еще и  записывал 
мои игры, потом пересматривал. Па-
па тренирует в Красноярске – так дед 
сначала мой матч посмотрит, потом 
его.  

– Вы-то его матчи хоть из вежливо-
сти смотрели? 

– Отрывками. 
– Как же так? 
– Тот самый его приятель Игорь Ро-

мащенко работает в Москве на кана-
ле НТВ. Снимает сериалы. Мне сказал: 
«Обязательно найду в архивах игры 
«Зари» 1972 года, они наверняка оста-
лись…» 

– Сто процентов – что-то есть. 
– Сейчас живу идеей – снять ма-

ленький документальный фильм про 

деда. Все-таки в Луганске личность 
была легендарная. Может, получится? 

– Наверняка получится. При вашей-
то любви. 

– А не сложится с фильмом – так 
пусть будет ролик. В память. Человек 
жил моей карьерой и папиной. Про 
себя вообще не говорил! 

– Пару лет назад Герман Зонин, тре-
нер той «Зари», давал мне примерить 
медаль за чемпионство-1972. Медаль 
деда сохранилась? 

– Разумеется! Все дома, в Луган-
ске! 

– Он рассказывал в  интервью  – за 
то чемпионство получил от Владими-
ра Шевченко золотые часы. Тоже оста-
лись? 

– Ой, вот про часы не знаю. Навер-
ное, сохранились. Мы хотим офор-
мить что-то вроде музея. Дед не-
сколько матчей отыграл за сборную 
СССР – надеюсь, майка тоже сохра-
нилась. Если он не подарил кому-то. 
Яковлевич это любил – раздаривать… 

– Я почему спрашиваю – вы в детстве 
часы не разломали? Медаль на фанти-
ки не выменяли? 

– Ну что вы! Все детство я провел 
в Греции, отец там играл. К деду пе-
реехал в 12 лет. В этом возрасте уже 
ничего не ломаешь. По две трени-
ровки в день! Занятие заканчивает-
ся, смотрю – дед крадется вдоль сте-
ночки, сядет где-то в углу и наблю-
дает. У меня сразу сил становилось 
в три раза больше. Ни одного моего 
матча не пропустил. Эта память на-
всегда со мной. 

ЛУГАНСК

– Популярность у  Куксова в  Луган-
ске действительно была колоссальная? 

– Да вы не представляете! Даже 
в интернате только про деда и расспра-
шивали… 

– Когда начались обстрелы Луганска – 
никуда не уезжал? 

– Все пережил, оставался там! На-
стоящая война, бомбили. Ни связи, ни 
интернета. Живем в центре – в 150 ме-
трах от дома была воронка от снаряда. 
Стекла все перебиты. 

– Читаю про вас заметки  – и  сразу 
натыкаюсь на такую: отца уволили из 
тренеров сборной Украины за какое-то 
ваше интервью. 

– Его не уволили. Он сам ушел. Мое 
интервью действительно было, но 
оно ни при чем. Мы из Луганска, пра-
вильно? Я там вырос. Окончил спорт-
интернат, отец тоже. В какой-то мо-
мент помогли этому интернату мяча-
ми и формой. Все неприятности из-за 
этого. Только за то, что детишкам по-
могли! Все, давайте не будем о поли-
тике, мне тяжело. 

– Где сегодня ваш дом? 
– Где я живу? Или где мое сердце? 

Сердце-то – в Луганске! 
– Я думал, вы ответите – в Греции. 
– А где моя семья? В Луганске! Все 

там! Тетя Лариса, бабушка Наталья Ге-
оргиевна, двоюродный брат Никита, 
дед. В Греции нет никого. Каждое ле-
то меня со страшной силой тянет в Лу-
ганск. Очень страдаю, если не удает-
ся приехать. 

– Девушки ваши откуда? 
– Как правило – гречанки. 

ГРЕЦИЯ

– Я тут рассматривал список ваших 
титулов. Даже если за каждый второй 
полагается медаль – у вас их, наверное, 
килограмм шестнадцать. 

– Ха! Много медалей! 
– Самая необычная по форме? 
– О, это я сразу скажу – за третье ме-

сто в Лиге чемпионов. Я играл в Поль-
ше. Мы тогда высадили Казань – а у них 
была потрясающая команда, могучая. 
Дают медаль – а она здоровенная, тре-
угольная! 

– За такую стоило бороться. В Греции, 
знаю, принципиальный момент  – чтоб 
капитаном клуба был грек. А тут вдруг вы 
стали капитаном «Олимпиакоса». 

– Опа! Вы и это знаете? 
– Знаю даже, что установили какой-

то клубный рекорд. 
– Да, стал капитаном в 23 года. Это 

рекорд для клуба. Самый молодой ка-
питан в истории. Не скажу, что крутое 
достижение, но приятное! Команда-то 
великая! Но сразу почувствовал, какой 
это груз.  

– В  Москве даже Тетюхин пройдет 
по Красной площади – никто не узнает. 
В Греции все иначе? 

– Иногда думаешь – лучше б и в Гре-
ции не узнавали. В Афинах еще как уз-
нают! Страна-то совсем маленькая, 
а греки помешаны на спорте. Это для 
них как война. Из какого бы ты вида 
спорта ни был – на улице будут оста-
навливать. В машине еду – гудят, уз-
нают! Болельщики другой команды 
матерят постоянно. С друзьями иду – 
мат вслед. Даже сейчас продолжает-
ся. Пере ехал в Швейцарию, иногда за-
езжаю в Грецию – все повторяется.  

– В Греции волейболисты – професси-
оналы? Или есть вторая работа? 

– Все профессионалы. Только во-
лейбол. 

– Профессиональный футболист 
в Европе вполне может жить на две-три 
тысячи евро в месяц. Волейболисты полу-
чают еще меньше? 

– Если ты игрок сборной – зарпла-
та от пяти тысяч евро. Это в порядке 
вещей. Если ты ценный игрок – мо-
жешь получать шесть-семь тысяч ев-
ро. Это местным! Иностранцу могут 
платить от десяти до пятнадцати. Я 
говорю про Грецию. В России и Ита-
лии зарплаты у волейболистов гораз-
до больше. 

– С вашим-то ростом наверняка при-
ходится тратиться на огромный авто-
мобиль. 

– Ничего подобного. Ни в  од-
ной команде я сам на автомобиль 
не тратился – везде выдавал клуб. 
Как и  оплачивал квартиру. Сей-
час в Швейцарии у клуба спонсор – 
Toyota. Выдали гибридный Auris 
с нулем километров пробега. Вроде 
маленькая машинка – а я с ростом 
197 умещаюсь легко. 

– Вот переехали вы в  Швейцарию. 
Кроме тренировок – какие у вас радости? 

– После двух тренировок – Counter-
Strike. Знаете такую игру? 

– Представляю. 
– Вот подсел на нее. Просто обо-

жаю. Могу сам сыграть, могу посмо-
треть турнир на YouTube. Сразу сни-
мает всю тяжесть. 

– Столько прожили в Греции… В чем 
вы сегодня совсем грек? 

– Характер. Вспыльчивость! 
Я и был-то эмоциональный, а Гре-
ция эту черту только развила. Я весе-
лый человек. Постоянно на эмоциях. 
Со всеми нахожу общий язык. С лю-
бым человеком мне легко. Вот и гре-
ки такие же. Любят поговорить, при-
нять гостей… 

– Чему вас эта страна научила? 
– Радоваться жизни. Греки в этом 

профессора. Наслаждаются каждую се-
кунду.  

– Мне бы так. 
– Да, всегда найдут чему порадо-

ваться. Рядом море, пляж. Вот этому я 
научился – не унывать! 

– С юмором в командах тоже порядок? 
– Как-то в сборной, помню, адми-

нистратора тейпами привязали к су-
дейской вышке. Прямо во время тре-
нировки.  

– Многие наши уезжают в Грецию. Три 
совета – как там прижиться? 

– У меня только один совет. Но он 
самый важный – и откроет после все 
двери! 

– Итак? 

– Слиться с ними. Если ты сольешь-
ся с греками, будешь как они – тебе ни-
чего не придется делать. Они все сде-
лают за тебя. Возьмут за руку: «Давай, 
пошли с нами!» Со всеми перезнако-
мят. Если будешь держаться насторо-
женно – этим людям с тобой будет не-
уютно. Но здесь свои подводные кам-
ни. Если ты спортсмен и  собрался 
в Грецию – надо очень хорошо наво-
дить справки. Сразу прояснять у знаю-
щих людей. Не все клубы аккуратно 
платят зарплату. 

– Можно сидеть месяцами без 
денег? 

– Я как-то год не видел денег. 
– Это в великом «Олимпиакосе»?! 
– Да. Целый сезон! 
– На что же вы жили? 
– Какие-то сбережения были – но 

и они закончились. Стали помогать 
родители. Самое удивительное, ино-
странцев убрали в декабре, у нас со-
всем молодая команда. Три-четыре па-
цана по 20 лет. И мы выигрываем чем-
пионат!  

– Потом получили кучу денег разом – 
на что ухнули?  Купили Range Rover? 

– Все отложил. Range Rover мне ни 
к чему. 

ФАНАТЫ

– Бывший спартаковский футболист 
давно перебрался в Германию. Спраши-
ваю его: «Не хотите вернуться в Москву?» 
Человек долго смеялся. Вы тоже не вер-
нетесь никогда? 

– А если возвращаться – куда? В Лу-
ганск? Вряд ли! А в Россию – вполне 
возможно. Может, на следующий год 
поступит предложение, перееду, и все 
мне понравится. Контракт в Швейца-
рии еще на два сезона – но это вопрос 
решаемый…  

– Мне казалось, из всех видов спорта 
волейболисты – чемпионы по переломам 
пальцев. Сколько ломали вы?  

– Не ломал ни разу! 
– Это поразительно. 
– Вот выбиты действительно все. 

Я пасующий, меньше участвую в бло-
ке. Все переломы ловишь там. 

– Самый необычный дворец, в кото-
ром играли? 

– В Гданьске зал вмещал 20 тысяч 
человек! 

– Вот это поляки. 
– Эти же поляки установили ре-

корд – 82 тысячи человек на волейболь-
ном матче. Тогда в Варшаве открывали 
чемпионат мира. Играли на футболь-
ном стадионе, только прикрыли свер-
ху. Я смотрел с трибуны.  

– В Польше-то спокойно, а вот в Гре-
ции фанаты лютые. Все время вспоминаю 
рассказ Игоря Акинфеева – как в его вра-
тарскую прилетел бильярдный шар и глу-
боко-глубоко вошел в газон. 

– Если б у нас только бильярдные 
шары летали! 

– Что еще? 
– Сложнее сказать, что мимо ме-

ня не пролетало. Деньги, зажигалки… 
На волейболе даже хуже, чем на фут-
боле! Если в каком-то финале встре-
чаются «Олимпиакос» с «Панатинаи-
косом», игра может начаться с трех-
часовым опозданием. Для Греции это 
в порядке вещей. Как-то мы подъезжа-
ли к арене, всех в автобусе предупреди-
ли: «Задвигаем шторки!» Прорываем-
ся сквозь строй фанатов – а там все ки-
пит. Драки! Камни летят в автобус, окна 
осыпаются одно за другим. Есть такие 
пистолеты – стреляют фаерами. Может, 
видели на футбольных играх? 

– Бывало. 
– Вот мы играем – а фанаты стреля-

ют через площадку друг в друга. А если 
в нас что-то попадет – им только в ра-
дость. Потом фаеры им надоели – до-
стали камни. 

– Господи. 
– Когда летели камни, на монеты 

уже никто не обращал внимания. Тут 
вижу: ага, мимо меня телефон проле-
тел… 

– Не самая скучная у вас жизнь, вижу. 
– Интереснейшая! 
– Хорошо, не попали в вас ни разу. 
– Как это – не попали? Еще как по-

падали! В ногу, в голову… Хорошо, что 
в голову пришлась монета, а в ногу ка-
мень. Могло быть наоборот. Фаер то-
же в ногу попал. А не в глаз, например. 
Это еще один подводный камень гре-
ческого спорта. Но мне еще повезло – 
летают через площадку евро. Неболь-
шие монетки. Когда папа играл в грече-
ском чемпионате – швыряли драхмы. 
Здоровенные монеты, тяжелые.  

– Хоть раз игру из-за фанатов отме-
нили? 

– На моей памяти – ни разу. Что бы 
они ни творили. Самое критичное, что 
случалось, – мы ушли в раздевалку. 
Сидели там, пока все зрители не разо-
шлись. Доиграли при пустых трибунах.  

ОТЕЦ

– Главный матч вашей жизни? 
– Два таких. Я играл за сборную Гре-

ции против сборной Украины, кото-
рую тренировал отец. Я выиграл. По-
том встретились на клубном уровне. 
Он тренировал харьковский «Локомо-
тив», я играл за кипрский «Анортосис». 
Здесь уже победил он.   

– Хоть одно поражение вас, эмоцио-
нального, довело до слез? 

– Один раз было – с «Олимпиако-
сом» дома проиграли финал чемпио-
ната Греции ПАОК. Один раз были сле-
зы счастья. Отец тренировал ПАОК, я 
уже в нем играл. Выиграли Кубок Гре-
ции. Играть в команде у отца – особый 
кайф!  

– Не каждый это оценит. 
– Знали б вы, сколько людей долби-

ли как раз в эту точку: «Папа, сын…» 
Все выдержали. Отличный получился 
сезон.  

– По-гречески понимаете все? 
– Да это у меня первый язык! 
– Второй – русский? 
– Русский. Потом английский, поль-

ский… В Швейцарии вокруг меня все 
говорят на немецком – но и мой ан-
глийский понимают.  

– Самое удивительное знакомство, 
которое подарила вам Европа? 

– О, я познакомился с такими спор-
тсменами… Футболист Цимикас сей-
час играет в «Ливерпуле», например. 
Мы отлично общаемся. Элефтериос 
Петрунис – олимпийский чемпион по 
гимнастике. Великий грек! Но главное 
знакомство – Иван Игнатьевич Савви-
ди. Что с ним прекрасно общаемся, что 
с его сыном. Обязательно напишите – 
Ивану Игнатьевичу огромное спасибо, 
чудесный человек! 

– Чем помог – кроме визы? 
– Я такого человека еще не встре-

чал. Открытое сердце! Скольким лю-
дям в Греции помогает! Госпиталям, 
больным детям, обедневшим людям. 
Протянул руку всем, кому мог.  

– В футбол после громкой дисквали-
фикации его вернули? 

– Вернули. Но на игры своего ПАОК 
он принципиально не ходит. 

– Что за принцип такой? 
– Говорит: «Не приду, пока не по-

строю новый стадион для команды». 
Его слова! 

– Красавец. 
– Только благодаря Саввиди я сам 

оказался в ПАОК. Это громадная сенса-
ция для всей Греции – капитан «Олим-
пиакоса» перешел к главному конку-
ренту! Шум был большой!  

ЮРИЙ ГОЛЫШАК

Один раз были слезы счастья.  
Отец тренировал ПАОК, я уже в нем играл.  
Выиграли Кубок Греции. Играть 
в команде у отца – особый кайф!

В Польше-то спокойно – а вот в Греции 
фанаты лютые. Все время вспоминаю 
рассказ Игоря Акинфеева – как в его 
вратарскую прилетел бильярдный шар 
и глубоко-глубоко вошел в газон.

Если ты игрок сборной – зарплата  
от пяти тысяч евро. Это в порядке вещей. 
Если ты ценный игрок – можешь получать 
шесть-семь тысяч евро. Это местным! 
Иностранцу могут платить от десяти  
до пятнадцати.

Юрий и Дмитрий Филипповы с Кубком Греции Из личного архива Дмитрия Филиппова
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В Вейк-ан-Зее в пятницу открыва-
ется старейший фестиваль Tata 
Steel Chess, берущий свое нача-

ло с 1938 года. Легендарный шахмат-
ный форум проводится в 84-й раз. Как 
правило, в рамках фестиваля прохо-
дит несколько турниров и побочных 
мероприятий, но в прошлом году из-
за пандемии коронавируса был прове-
ден только один турнир – главный. Его 
сенсационно выиграл нидерландский 
шахматист Йорден ван Форест, кото-
рый на тай-брейке был сильнее сооте-
чественника Аниша Гири. Также про-
шлогодний Tata Steel Chess Tournament 
ознаменовался победой молодого рос-
сийского гроссмейстера Андрея Еси-
пенко над чемпионом мира Магну-
сом Карлсеном. В этот раз в Вейк-ан-
Зее будет сыграно два турнира: Masters 
(средний рейтинг – 2737) и Challengers 
(2561). 

Участниками главного турнира ста-
нут: Магнус Карлсен (2865, Норвегия), 
Фабиано Каруана (2792, США), Аниш 
Гири (2772, Нидерланды), Шахрияр Ма-
медьяров (2767, Азербайджан), Рихард 
Раппорт (2763, Венгрия), Ян-Кшиштоф 
Дуда (2760, Польша), Сергей Карякин 
(2743, Россия), Видит Сантош Гуджарти 
(2727, Индия), Даниил Дубов (2720, Рос-
сия), Андрей Есипенко (2714, Россия), 
Сэм Шенкленд (2708, США), Йорден 
ван Форест (2702, Нидерланды), Нильс 

Гранделиус (2672, Швеция) и Рамешба-
бу Прагнанандха (2612, Индия). 

В турнире Challengers за призы по-
борются россияне Володар Мурзин 
(2519) и Полина Шувалова (2516). Рей-
тинг-лист возглавляет Арджун Эригай-
си (2632, Индия). Традиционно победи-
тель побочного соревнования получа-
ет путевку на Masters следующего года.

Турниры проводятся по круго-
вой системе в 13 туров. Игровые дни:  

15–18, 20–23, 25–26, 28–30 января. Вы-
ходные дни: 19, 24, 27 января. Начало 
туров – в 16.00 (мск). Контроль време-
ни: 100 минут на 40 ходов, затем 50 ми-
нут на 20 ходов и 15 минут до конца 
плюс 30 секунд на ход начиная с перво-
го. В случае дележа первого места дву-
мя или более участниками состоится 
тай-брейк.

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ

Первые турниры по рапиду и бли-
цу в 2022 году состоялись в кон-
це минувшей недели в  Цен-

тральном доме шахматиста. Во всех из 
них первенствовал международный 
мастер Михаил Брякин. В соревнова-
нии по быстрым шахматам, прошед-
шем в пятницу, 7 января, Брякин по-
казал результат 6 очков из 7 и по до-
полнительным показателям опередил 
Актилека Тейитбаева, занявшего вто-

рое место. По 5,5 набрали Дмитрий Да-
виденко (Челябинская область), взяв-
ший по коэффициенту бронзу, и Али 
Исрафилов, ставший четвертым.

В этот же день в турнире по блицу 
Брякин финишировал с 10 очками из 
11 возможных. Занявший второе ме-
сто Александр Усов отстал от победи-
теля на полтора очка. Третью строчку 
таблицы занял Евгений Шувалов – 8. 
В блицтурнире, прошедшем в суббо-

ту, 8 января, Брякин набрал 9,5 очка 
из 11 и по дополнительным показа-
телям обошел Ивана Елецкого, заняв-
шего второе место. Третьим с 8 очка-
ми стал Артем Садовский (Тульская 
область).

Следующие турниры по рапиду 
и блицу пройдут в Центральном доме 
шахматиста 14 и 15 января.

ЭЛЬДАР МУХАМЕТОВ

Международный мастер выиграл соревнования по рапиду 
и блицу в Центральном доме шахматиста

Брякин отличился  
на турнирах в Москве

Россияне вступают в борьбу на супертурнире 
Tata Steel Chess в Нидерландах

Вейк-ан-Зее собирает звезд

Магнус Карлсен (слева) и Андрей Есипенко Юриан Хофмсит Tata Steel Chess Tournament 2021

Флагман российского баскетбола – ЦСКА – постепенно 
вышел из кризиса, в который он угодил в октябре-ноя-
бре. В последних десяти матчах армейцы выиграли во-

семь. Это позволило коллективу Димитриса Итудиса закрепить-
ся в зоне плей-офф Евролиги и возглавить таблицу в Единой ли-
ге ВТБ. Во многом этот всплеск связан с возвращением в строй 
новичка клуба Марюса Григониса. Литовский защитник опра-
вился от травмы спины и выдал целый ряд впечатляющих мат-
чей: 19 очков против «Панатинаикоса» в Афинах, 5/5 спаситель-
ных трехочковых с «Енисеем» и 11 очков в игре с «Автодором». 

ПРО ТРАВМУ СПИНЫ НЕЛЬЗЯ ГОВОРИТЬ, 
ЧТО ОНА В ПРОШЛОМ

– Как отпраздновали Рождество и Новый год? Есть ли в вашей 
семье какие-то особые новогодние традиции?

– На самом деле было не так много времени для празднова-
ния. На следующий день у нас была тренировка. А так, мы по-
смотрели на фейерверки, мой папа – прекрасный кулинар, он 
приготовил вкусный ужин из блюд национальной литовской 
кухни. Побыли все вместе. Это самое важное, что можно сде-
лать в эти праздники.

– С кем больше всего сдружились из игроков ЦСКА за пять меся-
цев в команде?

– С Николой Милутиновым. Мы оба довольно долго были трав-
мированы, поэтому во время восстановления провели много време-
ни вместе. Отлично друг друга понимаем. У нас очень комфортное 
общение, можно сказать, что Нико – мой лучший друг в команде. 

– Димитрис Итудис  – самый требовательный тренер в  вашей 
карьере? Или после работы с Шарунасом Ясикявичюсом уже ниче-
го не страшно?

– Как по мне, они достаточно похожи. В первую очередь го-
ворю об элементах, на которых Димитрис и Шарунас заостря-
ют внимание на тренировках. Но Шарунас более агрессивный. 
А в целом мне комфортно с обоими.

–  Как отнеслись к словам Ясикявичюса, который считает, что 
истерия вокруг коронавируса перешла все границы: «Десять лет 
назад, подцепив какой-нибудь вирус, мы просто выпивали пару 
чашек горячего чая и шли на работу»?

– Лучше не комментировать то, в чем ты не разбираешься.
– Травма спины, из-за которой вы пропустили больше месяца, 

уже позади? Не осталось никаких болей?
– Про травму спины никогда нельзя говорить, что она в про-

шлом, но сейчас я чувствую себя нормально. Ничто не мешает 
мне играть в баскетбол. 

НИКОГДА ПРИСТАЛЬНО НЕ СЛЕДИЛ  
ЗА СВОЕЙ СТАТИСТИКОЙ

– Насколько тяжело перестроиться на то, что в обоих турнирах – 
Евролиге и Единой лиге ВТБ – приходится играть на максимуме? 
Все-таки три последних сезона вы провели в чемпионате Литвы, 
где не такая высокая конкуренция и можно было больше сосредо-
точиться на Евролиге. 

– Вы правы, что чемпионат Литвы не такой сильный, как Лига 
ВТБ. Но в любом чемпионате бывают сложные игры и принципи-
альные соперники. С «Жальгирисом» мы всегда играли в нацио-
нальном первенстве в полную силу. Нельзя обвинить нас в том, 
что мы относились к тем или иным командам спустя рукава. Вы-
ступали с такой же самоотдачей, как в Евролиге.

– Кто из соперников по Лиге ВТБ произвел на вас наибольшее 
впечатление? 

– Я сыграл только пять матчей, пока мне сложно говорить, 
кто наш самый главный раздражитель. При этом понимаю, что 
впереди нас ждет много непростых матчей, длинных перелетов. 
Например, на игры с «Астаной» или «Енисеем». Плюс два наших 
соперника по Лиге ВТБ успешно выступают в Евролиге. Также 
идут в зоне плей-офф. Это говорит об их силе. 

– В  игре с  «Енисеем» вы забили пять трехочковых из пяти. 
А помните свой личный рекорд по количеству «трешек» без про-
махов в одном матче?

– Честно, никогда пристально не следил за своей статисти-
кой. Если не ошибаюсь, у меня была игра, где я забил семь из се-
ми трехочковых. 

– Вы дебютировали в Лиге ВТБ еще в сезоне-2012/13 под руко-
водством Жоана Пласы. Тогда у  команды были серьезные дол-
ги, игрокам и тренерам не платили зарплаты. Помните тот период?

– Конечно. Это был сложный момент. У клуба были огром-
ные долги, мы не знали, сможем мы отправиться на очередной 
выезд или нет. У нас практически не было связи с руководством. 
Доходило до того, что мы приходили на тренировку, а двери за-
ла были закрыты. Мы шли домой. Многие игроки тогда поки-
нули «Жальгирис». Я остался, мы закончили сезон, болельщики 
нас поддерживали. Спасибо Пласе, что тогда довел нас до конца. 

– Почему в  вашем инстаграме пока нет еще ни одного фото 
в форме ЦСКА? 

– Я выкладывал их в сторис, а посты делаю очень редко. Если 
мы хорошо выступим в Евролиге, то я обязательно выложу фо-
то с партнерами по ЦСКА в своей аккаунт.

ТИМУР ГАНЕЕВ 

«Зенит» пропустил три ту-
ра Евролиги подряд. С кон-
ца декабря в  команде из 

Санкт-Петербурга правил коронави-
рус, поэтому собрать восемь здоровых 
человек на матчи с «Миланом», АСВЕЛ 
и «Црвеной Звездой» не получилось. 
Во вторник команда вернулась к тре-
нировочному процессу и готовится 
к игре с ЦСКА в рамках Единой ли-
ги ВТБ (17 января). Об этом «СЭ» рас-
сказал генеральный директор клуба 
Александр Церковный.

В КОМАНДЕ ЕСТЬ 
ИГРОКИ, КОТОРЫЕ 
БУДУТ ПРИВИВАТЬСЯ 
В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ

– Какая сейчас ситуация с  заболев-
шими в команде? Их болезнь проходит 
бессимптомно или есть какие-то ослож-
нения?

– Мы вынуждены были сделать па-
узу не только в игровом, но и в тре-
нировочном процессе, но уже 11 ян-
варя команда возобновила трениров-
ки. У большей части тренеров, игроков 
и персонала основной команды ника-
ких симптомов нет, и мы руководству-

емся только наличием положительных 
тестов.

– Сколько человек принимало участие 
в тренировке основы во вторник?

– В тренировке принимали участие 
шесть игроков, сегодня к ним добавились 
те, кто успешно прошел медицинское об-
следование. Завтра также ожидаем по-
полнения тех, кого допустят доктора.

– Тренерский штаб полностью в строю 
или кто-то тоже попал на карантин?

– Главный тренер Чави Паскуаль 
руководит тренировочным процессом 
без одного из ассистентов.

– Как отнеслись к словам наставни-
ка «Барселоны» Шарунаса Ясикявичю-
са, который считает, что истерия вокруг 
коронавируса перешла все границы: 
«Десять лет назад, подцепив какой-ни-
будь вирус, мы просто выпивали пару 
чашек горячего чая и шли на работу»?

– По поводу данной ситуации суще-
ствует очень много различных мнений, 
и в каждом есть своя правда. Считаю, 
что наша задача в первую очередь на-
ходить своевременные и правильные 
решения в текущем моменте.

– Большинство игроков в  команде 
привито?

– Да. Есть те, кто будет вакциниро-
ваться в ближайшее время.

ЧЕРЕЗ ДВА-ТРИ ДНЯ  
НАПЬЕР ПРИСТУПИТ 
К ТРЕНИРОВКАМ  
В ОСНОВНОЙ ГРУППЕ

– Игра с «Олимпиакосом» стала для 
«Зенита» уже третьим отмененным мат-
чем подряд. Есть понимание, как встро-
ить их в плотный календарь?

– Задача крайне сложная. Мы уже 
начали прорабатывать возможные ва-
рианты в плотном контакте с Евроли-
гой и с нашими домашними аренами. 
Надеемся в самое ближайшее время 
официально проинформировать о но-
вых датах перенесенных игр.

– Как проходит адаптация новичка 
команды Тайсона Картера в «Зените»?

– Учитывая ситуацию, у него по-
ка что не было возможности увидеть 
команду в полном составе и принять 
участие в полноценной тренировке. 
С адаптацией у Тайсона никаких про-
блем нет, кроме того, что ему нужно 
привыкнуть к суровым условия рус-
ской зимы.

– Существует вероятность, что вы за -
явите его в Единую лигу ВТБ?

– Все возможно и будет зависеть от 
ситуации в команде.

– Шабазз Напьер вернулся из США 
и сказал, что практически готов играть. 
Это так?

– Мы ждем, что через два-три дня 
он приступит к тренировкам в основ-
ной группе, и станет понятно, когда мы 
его увидим в игре.

– Почему решили отпустить Андрея 
Топтунова в аренду в клуб суперлиги-1?

– Андрею крайне важно иметь хо-
рошую игровую практику, как мини-
мум на уровне суперлиги-1, и есть 
понимание, что на время аренды 
он будет востребован в  БК «Ново-
сибирск», получит хорошее игровое 
время, улучшит свои игровые конди-
ции и сможет нам помочь после воз-
вращения.

ТИМУР ГАНЕЕВ

БАСКЕТБОЛ // Единая лига ВТБ

Марюс Григонис: 
«Итудис и Ясикявичюс 
в принципе похожи»
Литовский защитник постепенно становится ключевым игроком ЦСКА

БАСКЕТБОЛ

«Зенит» преодолел 
вспышку COVID-19
Глава питерского клуба Александр Церковный – 
о работе по переносу отложенных матчей, привитых 
баскетболистах и американских защитниках

В Единой лиге ВТБ можно заменять 
заболевших игроками молодежных команд 
и свободными агентами

Специально для «СЭ» в пресс-службе Лиги ВТБ уточнили, что по правилам 
баскетбола ФИБА минимальное количество игроков, которое должно быть 
заявлено командой на матч – пять (в Евролиге допустимое минимальное 

количество в заявке – восемь баскетболистов). Плюс в случае большого количе-
ства заболевших команды Лиги на замену основным игрокам могут заявлять 
игроков фарм и молодежных команд, а также подписывать свободных агентов 
на краткосрочные контракты. По аналогии с НБА, где есть регулярная практика 
подписания 10-дневных контрактов. 

Напомним, что в четверг в Единой лиге ВТБ из-за ситуации с COVID-19 были 
перенесены две игры: «Енисей» (Красноярск) – «Зелена-Гура» (Польша) и «Зеле-
на-Гура» – «Калев» (Эстония).

Защитник армейцев Марюс Григонис cskabasket.com

Форвард питерцев Андрей Зубков Единая Лига ВТБ
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ПЛОХАЯ СТРЕЛЬБА В ШТИЛЬ

Нашим биатлонистам, чтобы про-
должить борьбу за максимальное пред-
ставительство на Олимпиаде, надо было 
вдвоем финишировать в топ-10. Но, не-
смотря на идеальную безветренную по-
году, никто из них не смог пройти дис-
танцию без промахов. Максим Цветков, 
Даниил Серохвостов и Александр По-
варницын не смогли закрыть одну ми-
шень; Карим Халили, Антон Бабиков 
и Александр Логинов – по две. Причем 
Логинова вновь подвела «стойка». Два 
промаха в заключительной стрельбе ли-
шили чемпиона мира-2020 шансов по-
бороться за шестерку, а возможно, и за 
подиум. В итоге Логинов пришел на фи-
ниш лишь 32-м, серьезно сдав ходом на 
заключительной части дистанции.

Выше Александра расположи-
лись Поварницын, Серохвостов (допу-
стивший обидный промах на «лежке») 
и Цветков. Максим стал лучшим среди 
наших и сделал серьезную заявку на по-
падание на Игры. Об этом стоит гово-
рить смело, учитывая прогресс предста-
вителя ЦСКА. В Оберхофе Максим был 
52-м в спринте. Сегодня он расположил-
ся на 21-м месте, но сам заявил, что не 
до конца доволен своим результатом.

В целом по окончании гонки все на-
ши отмечали, что ноги работали тяжело 
(за исключением Карима Халили, кото-
рый всего на 34 секунды отстал ходом от 
победителя). Трасса в Рупольдинге, а тем 
более при плюсовой температуре исто-

рически не подходит россиянам. Но тя-
желее всего было Бабикову, который не 
смог попасть в пасьют. Только 71-е место 
у Антона. Возможно, этот результат вы-
черкнет его из претендентов на поездку 
в Китай. Хотя старший тренер мужской 
сборной Юрий Каминский отметил, что 
не исключает, что представитель Уфы 
побежит в эстафете в Рупольдинге.

Увы, но она уже ничего не будет ре-
шать для сборной России в плане олим-
пийской квоты.

КОНКУРЕНЦИЯ ВОЗРАСТАЕТ

По словам Каминского, пока поезд-
ку на Олимпиаду себе обеспечил только 
Логинов. Безусловно, там будет и Эдуард 
Латыпов, который пропустил послед-
ние два этапа Кубка мира из-за поло-
жительного теста на коронавирус. Эду-
ард – лидер сборной прошлого сезона, 
да и в этом шел в топ-5 тотала до зло-
получного теста. А вот за три оставших-
ся места развернется настоящая борьба.

Пожалуй, невключение в состав мо-
лодого, но бойкого и очень быстрого 
Даниила Серохвостова тоже не поймут. 
А вот дальше – страшная путаница. Тре-
нерам придется поломать голову, выби-
рая между Цветковым, Халили, Бабико-
вым и Поварницыным. Последний пока 
выглядит аутсайдером в борьбе за Ки-
тай, но у него еще есть шанс показать 
свой уровень на этой неделе. В субботу 
состоится эстафета, в воскресенье – гон-
ка преследования.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Мужская сборная России не-
удачно выступила в спринте 
в Рупольдинге и потеряла все 

шансы на максимальные шесть квот на 
Олимпийские игры. Но это – локальная 
проблема. Со старшим тренером Юри-
ем Каминским мы поговорили о гло-
бальном.

– Повеселил меня Губерниев, – улы-
бался Каминский после разговора с те-
левизионщиками. – Эстафету вызывал-
ся бежать! Будем думать. Если серьез-
но, то сегодня позитива было немного. 
Трасса скоростная, и мы практически 
все отставание получали на самых лег-
ких участках.

– Как это можно объяснить?
– Наше слабое место. Повороты, 

равнина – с этим и лыжники наши пло-
хо справляются, и, что естественно, би-
атлонисты. Пробел в подготовке в дет-
ско-юношеском спорте. Мы пытаем-
ся исправить, но компенсировать все 
в национальной сборной уже доволь-
но сложно.

– В итоге мы теперь точно остаемся 
без шестой олимпийской квоты.

– Будем пятью – что сделаешь? 
Правда, до сих пор не понимаю, ка-
кая будет система, если у кого-то об-
наружат ковид. Вот запасных мы под-
готовим. Но это же не просто взял – 
и полетел. Китайцам нужны два теста, 
один за 92 часа до прилета, второй 
за 48. Могу ошибаться в цифрах, но 
суть в том, что привезти кого-то бу-
дет очень сложно. Допустим, один 
атлет заболел. Замену мы получим 
только через пять дней. Плюс ново-
му человеку придется выступать с хо-
ду, без акклиматизации. Вы же по-
нимаете, что много толку от этого не 
будет. Другое дело, если бы запасных 
можно было держать в Пекине. Но ки-
тайцы не позволят.

БАБИКОВ, ЛАТЫПОВ, 
ЛОГИНОВ

– Насколько непопаданием в пасьют 
срезал свои шансы поехать на Олимпи‑
аду Антон Бабиков?

– Очень сильно. Шесть квот – еще 
да. А вот в пять – маловероятно.

– Как дела у Эдуарда Латыпова?
– С точки зрения здоровья – все 

хорошо. Что касается тренировок, то 
только раз в день. Комбинируем. На-
пример, два часа на лыжах и потом час 
еще на велотренажере.

– Отсутствие стрельбы может выбить 
из колеи?

– Вчера была. Всего у нас запланиро-
вано 4–5 тренировок со стрельбой. До 

20-го Эдик в Оберхофе, оттуда – в Ант-
хольц.

– Какой у вас сейчас контакт с Логи‑
новым?

– Я – номинальный его тренер. Есть 
другой специалист, который ведет его. 
Чего мне вмешиваться? Тем более все 
у них нормально. Навязываться смыс-
ла нет. Когда спрашивают совета – всег-
да готов его дать.

– Сколько раз у  вас за эти два года 
спрашивали советов?

– Ха-ха, давайте не будем. Не надо. 
Скажу так: спрашивали.

НАЧИНАЮ ЛЕЗТЬ В СТРЕЛЬБУ

– Прежде мы с  вами общались на 
лыжных соревнованиях. Насколько вы 
уже обжились в биатлоне?

– Чисто психологически тут все 
очень похоже на лыжный спринт, по-
этому в этом смысле перестроился бы-
стро. У меня все те же задачи: поста-

раться подметить и учесть как можно 
больше мелочей. Потихоньку вот на-
чинаю в стрельбу лезть.

– Ого.
– Ну как лезть? Участвую в обсужде-

ниях стрелковых тренировок, что-то да-
же предлагаю. Иногда это принимается 
Максимовым, иногда отвергается. Нор-
мальный творческий процесс. 

Кстати, что касается сравнения 
с лыжами, то здесь все демократичнее.

– То есть?
– Я первое время сильно удивлял-

ся: норвежский и шведский персонал 
нормально общается со всеми. В лыжах 
они ходят – головы к небу. Нас, пока не 
стали обыгрывать, просто не замечали. 

В 2011 году заняли на «Тур де Ски» 
в спринте первые четыре места. 31 дека-
бря. На следующий день я чуть не упал: 
главный тренер шведов поздравил меня 
с Новым годом. Реально был ошарашен. 
До этого в упор не замечал, а тут специ-
ально подошел. Но у них такой ментали-
тет. Уважают только сильных.

– В  российском биатлоне тренеров 
практически все время критикуют. Вас 
же – чаще хвалят. Замечаете?

– Как поэт сказал? Хвалу и клевету 
приемлю равнодушно.

– Вы видите себя в дальнейшем имен‑
но биатлонным тренером?

– Я зашел не на один-два года. 
Точно могу сказать, что расту как би-
атлонный тренер. Правда, как лыж-
ный, может быть, деградирую (смеет-
ся). На самом деле, удалось провести 
большую работу касательно конько-
вого хода. Потому что наличие вин-
товки предполагает другие подходы. 
В этом плане я прибавил. Мне ка-
жется, даже лыжникам в постановке 
конькового хода могу теперь пред-
ложить кое-что новое и мог бы рабо-
тать чуть лучше.

– Пришли к этому путем эксперимен‑
тов? Или с линейкой высчитывали углы?

– Занимались биомеханикой, хоро-
шую работу проделывают в аналити-
ческом управлении ЦСП Минспорта – 

где Андрей Крючков. Они дали мно-
го полезной информации. И мы сами 
немало снимали, смотрели. От тех 
же норвежцев разрыв удалось сокра-
тить. Теперь больше беспокоит стрель-
ба. Но это объяснимо. Нужно работать 
над нюансами. Вот взять рубеж в Ру-
польдинге. Изучал вчера протоколы 
двухлетней давности: как и сегодня, 
было очень много промахов именно на 
«стойке». Есть тенденция. И мне очень 
интересно подобрать ключи к этому 
подходу.

– Вы выигрывали Олимпиаду и чемпи‑
онат мира как лыжный тренер. Насколь‑
ко для вас принципиально повторить это 
в биатлоне?

– Если я работаю в сборной России, 
то такие задачи ставятся по опреде-
лению. Сам же я спокойнее к  это-
му отношусь, ведь у меня уже, как 
вы сказали, были эти результаты. Но 
мне важно и интересно привести ту-
да спортсменов. Помочь совершить 

им подвиг. А я убежден, что золотая 
олимпийская медаль в любом виде 
спорта – это подвиг.

– Сколько лет вы даете себе, чтобы 
вскрыть ДНК биатлона?

– Да я не могу сказать, что даже 
в лыжах осознал все до конца. Вот взять 
Клебо. Его феномен – это очень инте-
ресно. Хотелось бы разгадать. Какое-то 
понимание есть, но я хотел бы знать, 
через какие упражнения он добился та-
кой легкости хода. Он же за один пово-
рот может уехать от кого угодно. Как?! 

Мы всегда уделяли этому внимание, 
и мои спортсмены проходили их не-
плохо, но Клебо делает что-то неве-
роятное. На участках, которые многие 
считают второстепенными, он дела-
ет удивительные вещи. И тем самым 
лишний раз доказывает, что мелочей 
в спорте не бывает. 

ВЛАДИМИР ИВАНОВ 
Рупольдинг

Кубок мира
Мужчины
Общий зачет

 1. Кентен Фийон Майе Франция 521
 2. Эмильен Жаклен Франция 449
 3. Себастьян Самуэльссон Швеция 448
 4. Тарьей Бе Норвегия 404
 5. Ветле Шестад Кристиансен Норвегия 379
 6. Стурла Легрейд Норвегия 344
 8. Эдуард Латыпов Россия 336
 9. Александр Логинов Россия 323
26. Даниил Серохвостов Россия 175
28. Карим Халили Россия 163
35. Александр Поварницын Россия 114
42. Антон Бабиков Россия 69
46. Василий Томшин Россия 56
50. Максим Цветков Россия 49
80. Матвей Елисеев Россия 11

Спринт

 1. Себастьян Самуэльссон Швеция 229
 2. Кентен Фийон Майе Франция 228
 3. Эмильен Жаклен Франция 225
 4. Александр Логинов Россия 200
 5. Ветле Шестад Кристиансен Норвегия 178
 6. Йоханнес Бе Норвегия 165
 7. Тарьей Бе Норвегия 165
 8. Эдуард Латыпов Россия 158
24. Даниил Серохвостов Россия 93
33. Карим Халили Россия 60
35. Александр Поварницын Россия 51
47. Антон Бабиков Россия 38
61. Максим Цветков Россия 20
64. Василий Томшин Россия 18

Спринт. 10 км. Мужчины
 Стрельбы Финиш
 1-я/лежа 2-я/стоя
 1. Кентен Фийон Майе Франция +2,9/0 (5) 16.10,5/0 (1) 23.23,7/0
 2. Бенедикт Долль Германия +0,5/0 (2) +2,3/0 (2) +7,2/0
 3. Антон Смольский Белоруссия +4,2/0 (6) +26,0/1 (4) +32,1/1
 4. Витаутас Стролья Литва +8,4/0 (9) +19,0/0 (3) +33,6/0
 5. Теро Сеппяля Финляндия +11,3/0 (14) +26,7/0 (5) +41,9/0
 6. Эрик Лессер Германия +8,5/0 (10) +31,7/1 (9) +43,3/1
21. Максим Цветков Россия +27,8/1 (46) +48,4/0 (21) +1.06,3/1
23. Даниил Серохвостов Россия +15,9/0 (27) +54,3/1 (28) +1.10,6/1
31. Александр Поварницын Россия +38,6/1 (67) +1.02,6/0 (39) +1.19,1/1
32. Александр Логинов Россия +5,9/0 (7) +1.01,0/2 (35) +1.19,5/2
35. Карим Халили Россия +36,3/1 (60) +1.06,6/1 (44) +1.20,8/2
71. Антон Бабиков Россия +38,8/1 (68) +1.35,9/1 (74) +2.06,8/2

БИАТЛОН // Кубок мира

Юрий Каминский: «Я расту как биатлонный 
тренер. И пришел сюда не на один‑два года»
Старший тренер мужской сборной – о лыжах, мелочах, феномене Йоханнеса Клебо и олимпийском золоте

Кубок наций

1. Норвегия 4038
2. Франция 3958

3. Россия 3807
4. Германия 3666

5. Швеция 3377
6. Белоруссия 3297

Антон Бабиков на трассе AFP

Нашим биатлонистам, чтобы продолжить борьбу 
за максимальное представительство на Олимпиаде, 
надо было вдвоем финишировать в топ-10

Логинов пришел на финиш 
лишь 32-м, серьезно сдав ходом 
на заключительной части дистанции

Россия:  
минус один в Пекине

Насколько непопаданием в пасьют 
срезал свои шансы поехать  
на Олимпиаду Антон Бабиков? 
Очень сильно. Шесть квот – еще да.  
А вот в пять – маловероятно.

Вчера. Рупольдинг. Александр Поварницын AFP
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